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● 自由記述
:

「ご意見、ご感想」欄の回答内容分類表

1 治療,医 療内容,病 状 39 11。17
●
ι 医療費,交 通費,福 祉の充実,生 活保障を 4.691

3 薬の効果と副作用 5C 16.9引

4 医師 ・医療従事者への思い,意 見 2.091

5 家族への思い,家 計,就 労 14 4 . 0 9 1

6 同じ被害者の人たちへの思い 22 6.3γ

7 原告団 ・弁護団への感謝,意 見 61 1 7 . 4 9 1
０
０ この調査 ・調査票への御意見 22 6.391
ｎ
υ 過去の幸かつたこと,被 害を受けたこと 10.691

10 将来への不安 ・展望,生 き方 42 12.091

国 ・会社 ・医師などへの意見 3C 8.691
０
こ その他 0。391
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ご意見、ご感想

肝炎ウィルス検査を、普通の定期健診に組み込むべきである。国はあらゆる手段を使い、国民に

ウィルス感染者の治療放棄が、将来に及ぼす悪影響を知らせるべきである。患者が周囲からの偏

見、差別に心を痛めている事実を、医療従事者が知らないようだ。これからの医学生には、病気だ

けではなく、患者の思い、苦しみを学ぶ努力をしてほしい。

1.冶環。医療囚

容,病状

子宮筋腫の手術で、C型 肝炎になるとは夢にも思わなかつた。それも60才を過ぎてから、市の検査
で、 「大きな手術、輸血等 していたら、ウィルスの検査をして下さい」と言われ、受けて初めて分
かつた。今から30年も前に受けた手術なのに。今思えば、手術 3日 後夜、大出血をし開腹手術をさ

れ、輸血を10本もされ、10日以上も40度の熱にうなされ、当時は大変でした (私、家族には何の話

もなく開腹された)。 これが急性肝炎になつたのかなと思 う。医者も、肝炎にかかつたとは一言も

言わなかつた。それが、今年の 1月 に新聞で、フィプリノゲンを使つた病院の一覧を見て、手術を
した病院名が出ていたのでびっくりした次第です。手術をして下さつた先生が院長になつていて、
弁護士に当時の事をいろいろ細かく説明して下さり、今回は助か りました。当時は術後 1年 は何も
できず、病院通い。母が元気だつたので、すべて母にお願いして、生活 していました。今思い出す
と、本当に辛かったです。

1.治療,医療内

容,病状

始まりは心臓手術で、25年後に再度手術 (弁置き換え)し 、身障手帳組なので、医療費は 1割負担
で済むが、キャリアなので、検査受診はじっかり行つている。不安感は心の中にある。今のとこ

ろ、肝炎の影響 (行動制限は、む しろ心臓にあると言える)は 分からない。

l.清環,医環囚

容,病状

私は肝硬変と診断され、残 り少ない年月を、精一杯前向きに生活 しております。採血をしてt CT、
エコーと短期的に検査をしています。症状は何もありませんが、爆弾を抱えての生活は、気の体ま

ることはありません。ただ、これまでなんとか生きてこられたことは、家族や周囲の皆様のお陰だ

と、感謝 しています。

1.治療,医療内
容,病状

私は、C型 肝炎という点では、お陰様で症状が軽いと思う。体質的に、血液が成分的に貧困な部分
があり、それが肝炎の進行を遅らせているという説明を受けた。

1.治療,医療内
容,病状

最近、坐骨神経痛になつたため、体の調子がよくありません。それ と、いろいろ悩む事があつたの

で、C型 肝炎とは別です。今は治療から3年 も経ち、元気な状態でした。

1.治療,医療内
容,病状

03年にC型 肝炎が分かり、この年から高価な漢方薬を服用しています。GOT、CPT、アルプミン、総
ピリルビンは低いのです。高価な漢方薬が飲めるのも、今は亡き両親のお陰です。両親に感謝して
います。今も、3ヶ月に1回の血液検査と、6ヶ月に1回のCTぃエコーを撮っています。以前は、
CTもエコーも3ヶ月に1回でしたので、これだけでもホッとしています。

1.治療,医療内
容,'病状

2009年7月 に県立中央病院で、牌臓をつめる手術をしました。その時、術後、ひどい吐き気がして

出血が止まらなくなり、医師が主人に、 「命が危ない」と言いましたが、手当てと大量の血清とか

輸血で、何とか命は助けてもらいました。ですが、退院してもしばらくは、家事も何もできず、本
当に手術前の元気な体になるのかとても心配でした。 2ヶ 月程入院 して、 9月 の初めに退院 して約
3ヶ 月程経ちましたが、今は少 し元気がでてきて、家事などもできるようになりました。でも、週
3回 、近くの病院で、強 ミノファーゲンを打つています。薬も長年飲んでいます。今後の事を考え
ると、不安でいつぱいです。

1.治景,医療肉
容,病状

注射するのに血管がでなくて嫌になるけれ ど、しないとガンになるので、仕方なしに病院に行つて
います。

1.冶瞭,医療囚

容,病状

1 子供の頃から健康で、病気 したことがありません。初めて筋腫で入院 し肝炎。いまだに病気と二人
三脚。手術でフィプリノゲンを投与され入院生活 7ヶ 月。肝機能検査のため、22年間の採血の結
果、今では血管が固くなり、採血時に痛い思いをしています。フィプリノゲンという名前が、今で

も頭から離れません。医師からインターフェロンの治療を勧められています。年齢的にもこれが限
度です。フィプリノゲンの怖さからインターフェロン治療の副作用を聞き、恐ろしさ、怖さから足
踏み状態です。 7月 29日に肝臓ガンの手術を受け、快方に向かつてお ります。健康に戻 り、皆様と
共に活動させていただきます。

1.冶環,医療囚

容,病状

毎日毎日いろんな検査の数値を気にしながら過ごすことは、大変なス トレスと不安なことです。何
をしても疲れやすい。

1.治療,医療内
容.病状

1 私は産後腎不全になり、透析をして、姉からの提供により腎移植を受けています。C型 肝炎と診断
されても、腎機能がずっと悪いので、インターフェロンもリバ ビリンも使用できません。肝ガンに
なるのは恐ろしいですが、現段階では治療ができないので、不本意です。腎臓にも負担のかからな
い治療が確立することを、切に希望 します。

:.右景,医環囚

容,病状



今月干硬変まで進行 し、できる治療がなくなつてきて、医者からは移植を勧められています。移植は
あまりに犠牲にするものが多く、毎 日悩み苦しんでいるところです。肝硬変に進行 しても、可能な
治療があつてほしいと思います。本当にこの 1年 間で、自分でも信 じられないくらい進行 していま
した。ずつと頑張つて治療してきたのにと思うと悲しいし、怖いです。毎日が不安です。できる限
り笑える事を見つけようとしているのですが ・・・。

1 .治環 ,医 療 囚

容,病状

1 20数年前、左肺下葉切除の手術が済んでの退院後、 1週 間も過ぎない日に病院からの電話で、 「再
入院せよ」の通知がありました。理由は肝臓の検査数値が悪いということです。この年の12月まで
入院治療が続きました。退院後も通院で、ラク トフェリン (森永製菓製)等 の試薬を 1年 間服用 し
ましたが、ウィルスの現象がないまま今 日に至っております。 C型 肝炎という病名を明確に知った
のは、病院からの通知によるもので、つい最近の事です。血液検査の数値は良いのですが、ウィル
スの数は依然変わらないそうです。年齢的に、薬剤による治療は、体力が持たないとのことです。

:.冶環 ,医 療 囚

容.病状

1
一生病気と付き合つている人達が、どんな気持ちで生活を送つているか ?毎 日の薬が大変というの
は通 り越 しました。健康がどれほど大切かも、当たり前 じゃなく考えて。

1.治療,医療内
容,病状

1 7月 に父を亡くしました。亡くなつた時に、大きな声で 「お父さ～ん」と言いました。その一声で
たつた一粒できていた食道静脈瘤が破裂 してしまい、通夜、葬儀等にも出られず、入院 してしまい
ました。父を亡くした同じ病院でオペをしました。そのあとPSEとい うカテーテルを使つて、1卑臓
を小さくするオペもしました。今年 4月 から4回 入院 し、4回 のオペをしました。体力がなくな
り、肝臓病の怖さを知 りました。本当に怖い病気です。

1.治療,医療内
容,病状

1 私は幸いにも症状もなく、めずらしい例で治 りましたが、不安な毎 日を過ごされている肝炎の方々

に、 1日 も早く和解 と良い薬ができることを祈 ります。
1.治療,医療内
容,病状

1 出産後から、肝炎とはしつかり付き合つてきました。ただ、薬害肝炎に対しては全く無知でした。
皆さまの活動を知り、新たに自身の体と向き合い、治療していくきつかけになりました。有り難い
ことに、私の場合は症状が軽いので、幸いしています。インターフェロンの副作用も軽くすんでい
ます。多くの方がもつと気軽に肝炎に向き合い、治療していける社会になればいいと思います。

I.冶環 ,医 療 囚

容,病状

1 薬害肝炎が判明した時点で、84才で高齢。軽度の認知症もあり、治療中でした。税金で和解金を受
取り、治療をと思つても、身体、心理的に積極的な治療を行 うことができない心苦しさがありま
す。病気を他者に知られることも大変ですが、大金を手に入れたことも、心の負担があります。高
齢になつてからの発症では、治療する大変さの方が大きいと思います。肝硬変や肝がんに進行する
前にと思つています。

1.治療,医療内
容,病状

今は、比較的∞TもCPTも共に落ち着いている。血小板数も28万7,000とたくさんあるが、正常値近
くにあつても、少 しずつ肝炎進行が進むのではないかと心配 している。特に、心臓手術をやつたの

で、医師からは、インターフェロンは危険を伴 うのでやらないと言われている。

1.治療,医療内
容.病状

肝炎という病気を発症するまで、全く知りませんでした。それまで入院したこともなかったのです
から。日本の国民病院だと知り、本人が知らずに生活している人が、いかに多いかびつくりです。
人のためにと、平気で献血に行くのは大変危険です。10cc輸血してもかかつてしまうのですか
ら・・・。是非、自分の血液検査を希望します。

1.治療,医療内
容,病状

慢性肝炎、肝硬変から癌になるのを、早く医学研究が進み、癌にならないように待つています。 1.冶環 ,医療囚

容.病状

肝炎のことが問題になつたことで、あきらめていた自分の病気に対 して、少 し前向きに、何とかな
らないかと向き合 うようになりました。 ウィルスは消失させたいです (インターフェロンは、もう
使える状態ではないですが)。

I.冶環,医療囚

容,病状

病状について、肝炎としては協力できませんでしたが、主治医からは一生ものだと言われておりま
す。

1.治療,医療内
容,病状

私の場合、肝炎に関しては無症なので、現在の体調は年齢的なものかもしれませんが、気持ちの浮
き沈みがあります。肝炎の進行に対する不安もありますが、他の科にかる時、いちいち報告する苛
立ちなど感 じます。でも、薬害の証明ができない方々がたくさんいるので、早く証明して、治療の
心配を少 しでも減らしていただきたいと思います。

1.治療,医療内
容,病状



になつていなければ、私はどんな人生を送つていたのだろうと、この頃よく考える。出産後の

発症当時は、太つてしまつてお産が大変だつたのだと、自分を責めることしかできなかつた。
自分が悪かつたのだと。ただ、たった 1本 の輸血で病気になつた自分の運の悪さを恨んだりもし
た。その後は生活に精一杯で、通院も遠のいてしまつた。

一時薬害問題が報道されると、 「もしか
して私もそうなのじゃないか」と思 うと同時に、 「私は違 う」と否定する日々の中で、やつばり認
めたくないという気持ちに負けて、確認することをしなかつた自分を、今では後悔 しています。あ
の時、きちんと真実と向き合つていたら、病気の進行は防げたかもしれないと、もつと自分に勇気
があったなら ・・。と。それに、もつと自分の病気のことを真剣に受け止めていたら、きちんと通

を怠らずに続けていたら、ここまで進行しなかつたのではないかと。これも後悔です。あの頃は
状もなく、無理もできたことに安心しきっていたのだと思います。本当にこの病気の怖さはこれ

なのですね。症状がなければ認識も薄れます。これは私の実感です。もつともつとこの病気の怖さ
をみんなに知ってもらうこと。PRは重要になると思います。
もうひとつの後悔は、医療機関の選択です。地元の市民病院の医師を今でも許せません。肝臓専門
ではありませんが、何人もインターフェロン治療をしている医師でした。私の場合、太つている

事を理由に、なかなかインターフェロン治療を始めてもらえませんでした。太つていると、効果が
薄いというのが理由でした。それと、数値が少 し高い程度で安定 していたことも、理由のひとつで
した。数値が上がって、ウィルスが暴れ出したら始めるのが普通と言われました。その後、薬害と
分か り、調査依頼に何度か手を煩わせることがあつた時、 「ぼくが投与した理由でもないのに、そ

当時のことなんか分からない」と言われ、ショックでした。看護師は、予約の電話を入れるた
び、 「またですか～」とい う返事。今でも忘れ られない言葉です。半年毎の血液検査と超音波検査
みで、触診を受けることもなく、時間だけが過ぎ、私が生検を受けたいと申し出ると、とても不
嫌になり、 「今はそんな検査を受ける人はいない」とか 「インターフェロン治療で入院すること
ない」と言われ、また不信感が増すばかり。

っとの思い いてもらい、 くと、 「太つているからインターフェロンは
けられないが、生検は必要ないということはないですよ」と言われ、自分の思いを伝えられる医

師に会えてホッとしました。生検の結果はショックなものでした。肝硬変。 しばらく受け入れるこ
とはできませんでした。結果を持つて市民病院へ行くと、ビックリする言葉を開くことに 。・・。
「生検なんか受けるから。1・。受けなければそのままインターフェロン治療を受けられたのに

ね」ですって 。・・。何とも許せない言葉です。今では肝臓外来の医師として治療しているようで
すが ・・・。先月お送つていただいた資料の中に、●●県 fの現状の中で、この医師が名前入りで
名医と紹介されていて、ショックでした。たまたま私とは相性が悪かつたのだと思うようにしない
と、や りきれないですね。これからの私達にとつて、どんな医師と出会 うかということで、人生が
変わつてしまうことも考えられます。そして、これからは、自分で医師を選ぶことも大事だと痛感
しています。医療機関の充実を望みます。
今、片道 1時 間かけて治療通院 しています。そのたび主人が仕事を休み、付き添つてくれていま
す。家族の負担を思 うと、申し訳なく思 うばか りです。もう少 し近くで充実 した医療機関があつた
らと思います。私の主治医は、8:50からの診察時間を、いつも8:30から患者を診てくれています。
それくらいしないと、患者が多くて間に合わないそうです。 「この病気に完治はないから、ずつと
継続する病気。患者が減ることはないよ」とおつしゃった言葉が印象的でした。

一生つきあつてい
かなければならない病気。少 しでもガンや今の症状の進行を防ぐことを優先 していくことでしか、
私の健康は保てないのです。医学は進歩 していることを支えに、今できることを、していこうと
思つています。過去のことを悔やんだ り、後悔 しても仕方がない。助けられた生命と感謝 し、前向
きに生きていくことに、努力 していこうと思つています。いつも同じ気持ちでいることは難 しいで

、こんな私の生き方が、同じ病気で苦 しむ人に、少 しでも役に立つことができたらと思 う毎日
です。この治験を受けることも、そんな気持ちもあつて後押 しされています。 1日 でも早く良い結

がでて、肝硬変の人達も治療ができることを、願つています。そして、みんなが安心して治療が
できる、不安なく生活できることを願つてやみません。最後に、肝炎は数値や超音波検査だけで安
心しないでと、声を大にして伝えたいです。怖い恐ろしい病気だということを、伝えたいです。

肝硬変もかなり進み、CT検査ではガンの芽だらけとのことです。H月 も肝ガンではないかとの疑い
で、検査でした。もう肝ガンがすぐ目の前なんだなぁと感 じています。ガンになつたら、体力にも
自信がなく、家族にも迷惑がかかるし、経済的負担を考えると、何もせず終末医療か自殺を考えた
方がいいかなと感 じる毎日です。なぜ健康だつた私が、そして私の家族が、どうしてこんな人生を
送らなければならなかったので しょうか。私の健全な体と時間を返 してほしい。

できる人が 1人 でも多くなるよう、身体に負担の少ない 発力玉できれ|まいい

なぁと思います。又、治療費の負担も軽減できるようになればいいと思います。

この国に生まれて良かつたと思つて死にたいです。このまま死ぬのは悔 しいです。もう一

できるようなりたいので、医療体制を確立して下さい。以前よりは劣った体力でもいいからお願い
します



アンケー トを通 して、肝炎の事を見直すことができました。持病があるので、どちらの症状か分か
らなかつたりするのですが、少 しでも病状の進行を遅らせる努力をしていこうと思いました。私の
持病の方に重大な副作用が出るので、インターフェロン等の治療は行えませんが、家族の協力を得
ながら、生活 していこうと思つています。

1.冶環,医療困

容.病状

このたび給付金をいただけるようにな り、大変お世話になり、本当にありがとうございました。い
ただいたもので、改めて治療致 します。現在、ウィルスが右肩上が りになつていますので、担当の
先生と相談していきます。

1.治療,医療内
容,病状

治療を終えて14年経ちました。でもまだ毎年 1回検査をしています。この検査は一生続くと言われ
ています:毎 年検査に行くたびに、つらかつた日々を思い出し、イヤな気持ちになります。

1.治療,医療内
容,病状

内科の医師は慢性肝炎だ と言われ るのですが、キャ リアとしか認めてもらつていません。昨年のH

月GOT40、CPT37、今年 3月 GOT57CPT91、5月 GOT91CPT128、6月 GOT20CPT18と、また正常にな りま
した。今後また上がるのではないか と不安です。慢性肝炎 と認めてもらえないで しょうか。

1.治療,医療内
容,病状

半年に一度検査に行つていますが、ウルソ1日 3回 飲んでいます。今のところは落ち着いていま
す。今後ともよろしくお願い致 します。

1.冶瞭,医療囚

容,病状

今年 6月 下旬に脳幹梗塞で現在入院中です。話すことも体も自分の意志で動か した りできません。
家族 として、いつ死亡するか心配する日々が続いています。あとどのくらい生きることができるか
分か りませんが、苦 しむことがないよう願つています。大変お世話になりました。

1.治療,医療内
容,病状

本人 (39才)は 生後 7ヶ月で大手術。脳に障害が残 り、知的障害者になり、20才から授産施設でお
世話になつております。本人はよく理解できていないので、この質問票は親から見た日で書かせて
いただきましたし親亡き後が心配です。現在、ハスミワクチン (免疫療法)と 田七酵素 (活理株)
を服用中。民間療法でもウィルス減少の効果があつたなどのデータがあれば、情報として流してほ
しい。本人がインターフェロン治療が理解できないため。

1.膚 瞭 ,医 療 囚

容,病状

地域に治療できる医者も病院も、支援 してくれる看護師もヘルバーも不足 している。せつかく法案
ができても、治療できる患者はごくわずかだ。今の医療体制が改善、向上するまで恒久対策とし
て、命を助けてほしい。治療に携わる医者も限界だ。

1.治療,医療内
容.病状

肝炎から月干硬変、肝臓ガンに移行することは聞いていたが、
響されるとは思わなかつた。改めて月干臓は大事だと思つた。
弁護団、原告団のみなさん、大変だしお世話になりますが、

腎臓も肺も内臓全部、それに目まで影
肝炎は恐ろしぃというのが実感です。
がんばって下さい。

:.右景,医療閤

容,病状

脳性マヒと肝炎と重複 しているので、このアンケー トは難 しかつたです。今、内科系は調子もよく
元気ですが、足の調子が悪く、車いすを使つた り送迎 したりの状態です。

l.清原,医療囚

容,病状

4 。医療費について、愛知県で肝炎に感染 し慢性月干炎になり、特定疾患として自己負担がなく助かつ
たが、転居 してから負担が大変になつた。
・インターフェロン治療をしていないのは、Ib型で効きにくい型であることと、良い状態が続いて
いるので、副作用が強いため、良い治療ができるのを待つている。

2.医療費,交通
費,福祉の充実,
生活保障を

インターフェロンを失敗 しているため、他の治療法もぜひ見つけてほしいです。この先状態が悪く
なれば、自分だけではなく、家族にも迷惑をかける事になる。ぜひ減免、給付等生活の保障をして
ほしい。肝炎患者皆への偏見、差別をなくしてほしい。

Z.医療賀,更7a

費,福祉の充実,
生活保障を

所得に応じて、医療費の負担が違うのは残念です。都 (国?)の 難病補助も受丁可πません。もう
少し検査費用、投薬料が安くなれば助かります。

Z.医療賀,交通

費,福祉の充実
生活保障 を

C型 肝炎感染を知ってから、治療まで年数がかかつた理由は、治療費の高いこと、生活のために仕
事を辞められなかったことです。治療費と、治療後のある程度の期間の生活費の確保なしでは、治
療は難 しいです。慢性肝炎ぎりぎりのところで退職 し、治療に専念 しました。病気に理解も協力も
得られない夫とは離婚 し、現在の所に転居 し、子供と2人 で生活 しています。先々の生活と健康
に、大変不安を持つています。血小板の数値も低いため、わずかな切 り傷が、 5～ 6日 間も治 りま
せん。

2.医療費,交通
費,福祉の充実,
生活保障を

再発時の救済を完全にすることと、生活支援も、以前の生活水準にできるように、お願い致 しま
す。

2.医療費・交通
費,福祉の充実,
生活保障を

23年間ずつと病気と闘いながら生きてきました。やっと昨年国の補償金が入 りましたが、これまで
の借金に消えました。助けていただいた親兄弟、姉妹に、やつと人間扱いしてもらい、ほっとしま
した。でも、この身体では働くこともできず、肝癌の治療費も、年金だけではどうすることもでき
ません。国保代や治療費の不安を抱え、毎 日地獄です。国の救済が、早く実現することを願いま
す。

2.医療費,交通
費,福祉の充実,
生活保障を



4 助成制度ができたとはいえ、副作用がきつく、パー トも休みがちになり、収入は激減している。治
療費もかかります。せめて、治療費だけでも無料になつてほしい。薬害肝炎患者だけではなく、す
べての肝炎患者に対して、安心して治療が受けられるように、1日 も早くお願いしたい。私の周り
にも沢山いらつしゃいます。

Z.医療貿,変週

費,福祉の充実,
生活保障を

肝硬変、肝ガンになつた時点で、障害手帳を交付 してほしかった。インターフェロンを打てない患
者には、せめて医療費の負担をお願いし、このス トレスを軽減させてはしいです。現在非課税で、
1回で4～ 6万 円は大きなス トレ不です。

2.医療費,交通
費=福祉の充実,
生活保障を

4嘔 自分の事で良かつたと思つています。家族や子供だつたら、もつと悲しくて苦しいだろうと思いま
す。健康の有り難さを感じておりますが、毎日飲んでいるサプリメント (免疫力を上げる)代 がか
かるのが不安です。飲めばとても元気でうれしいのですが ・・・。

Z.医療質,天通
費,福祉の充実=
生活保障を

H月 上旬に、ニュースジャパンで、1ヒ海道の女性 (56才)の 方を放映 されていま した。驚いたの

は、腰の上に2ヶ所穴を開けて、画面を見ながら抗ガン剤を注入していたのです。今まで私が見た
ことのない原始的なやり方だと思いました。どうしてこの女性は、この方法を選んだのかと、なぜ
か悲しくて一晩中眠れませんでした。最新医療を受けるためには、治療費が高いのです。先月、
「粒子線の治療」の講演に行つてきましたが、ワンクール300万円かかるそうです。ワンクールで

済む人はいいのですが、やはり、お金がないと死んでしまうのかなぁと、痛感 しているところで
す。

・

Z.医環賀,交通

費,福祉の充実,
生活保障を

インターフェロンを打ちに行く時は毎日だつたので、バスで行つて、帰 りは具合が悪い時はタク
シーで帰つていたので、交通費がかかりました。

2.医療賀,父Ja
費=福祉の充実,
生活保障を

36才で肝炎と診断され、それから入退院を繰 り返 し、23年が過ぎて現在59才です。やがて60才にな
りますが、この先仕事もできないし、毎 日が不安です (肝硬変から肝ガン)。 体は弱くなる一方で
す。医療費の自己負担をなくしてほしい。障害者手帳を交付 してほしい。

Z。医療賀,父Ja
費,福祉の充実,
生活保障を

なかなか日常生活では肝炎の方と話す場面がなく、医師からの話 しか聞くことができません。この
20年でも治療方法がずい分進歩 し、これから先も日々医学が進み、より効果的な治療ができるので
はないかと思っていますが、助成制度は 7年 間という期限付きで、とても疑間を感 じています。子
供がまだ中学生なので、家庭生活に支障のないように生活 したいと思つています。副作用のことを
考えると、インターフェロンを受けた方がいいのかどうか、とても悩みます。 ウィィレスIA型 は
データも少なく、なかなか勇気もでません。

2.医療費,変遺
費,福祉の充実,
生活保障を

障害者年金を給付 してはしい。身体手帳を交付 してほしい。 Z.医療費,天週
費,福祉の充実,
生活保障を

たまたま私は和解 し、決着がつきましたが、その他の方々にも、早く治療体制の充実を図つてほし
い。そ して、障害給付 (年金)を するべきだと思います。

Z.医療賀,交通

費,福祉の充実,
生活保障を

子供に感染 していないか心配です。もし、子供がC型 肝炎に感染 していた場合、その子供の医療の
助成も考えていただきたい。又、私は専業主婦 (時々パー ト、アルバイ ト)で すが、収入がほとん
どなく、働きたくても、体力の低下が著 しく、金銭面でも非常に不安があります。できれば早期
に、障害年金の給付を実現してほしいてす。

2.医療賀,交通
費,福祉の充実,
生活保障を

本当に当時の事を思い出すと、毎日泣いてばか りいた。20年後には、肝硬変で死んでしまうんだ
と、暗い日々を送つていた。幸い、当時の内科の主治医が、肝炎発症から半年後に、インターフェ
ロンの治療を始めてくれて治癒 した。今回の肝炎立法では、インターフェロンの自己負担の軽減
を、強く願 う。少 しでも多くの人が、インターフェロンの治療を開始できますように。

3.楽の効果 と昌リ

作用

22年間肝炎と闘つてきましたが、インターフェロンが (2度 目)効 いて、ウィルスがなくなりまし
た。辛い副作用は大変なものでしたが、現在は病状も安定しています。今までより、少 しは元気に
精神的に楽になりました。このままの状態で生きていけたら、本当にうれ しいのですが ・・・。検
査はこれからもしていきます。

3.楽の刑果と副

作用

20年も前の事なので、忘れている事が多いです。今は、インターフェロン治療のおかげで、何とも
ないですが、今後に多少の不安はあります。でも、毎 日前を向いて歩いていきたいと思つていま
す。病気になってから、 1日 の大切さを改めて感 じたので、後悔のない日々を過ごしていきたいと
は思つています。

3.薬の効果と副
作用

6( 私は 2型 で、24週で終わりと言われている。 4本 投与 した時、ウィルスは消えていた。現在18週
目。 ウィルスは消えま した。詳 しい病名も分からず、医療講演会でよく理解できた。今年の8月 か
ら●●●●●へ通院 しています。担当医が専門医で、説明も分か りやすく好感が持てます。良かつ
たです。

3.薬の効果と副
作用



61 私はlb、2回 目のインターフェロン治療をしています。 1回 日は5年 前で 1年 間48週。インター

フェロン (ベグとリベ トール)終 了後、ウィルス復活。 2回 目は昨年の 7月 末より、ペガシスとコ
ペガスを週 1回 180を投与 しています。48週でウィルス1.2復活 してしまい、72週になり、終了間際
にまた1.2ウィルス復活になり、抗体検査をすると主治医に言われ、主治医との信頼関係を2、 3

度なくしそ うになります。今は、ペガシスだけを投与 してほしいと、ひたすらお願いしている。
1.2ウィルスが消えるまで、 2年 間でもやつてほしいのですが、20年のお付き合いの主治医は、何
か問題が起きれば 「がんとJす るので、しば しば疲れてしまいます。精神的に参っています。病院
を変えたい気持ちもあります。

3.薬の効果と副
作用

3回 目のインターフェロン治療 (レベ トール使用)を 開始 したが、 2回 日の時 (中断)と 同じく、
ひどいうつ病になり、 うつ病の治療中です6肝 炎治療も中断 して、経過観察中。前回も、回復に 1

年以上かかりました。現在 4ヶ 月日です。インターフェロン治療ができない患者もいることを、
知ってほしい。

3.薬の効果と副
作用

・インターフェロン+レ ベ トール治療の副作用としてのアレルギー症状をやわらげるために、漢方
薬を処方 してもらつていますが、健康保険から漢方薬が外されたら困ります。
・インターフェロン治療をする時、アレルギーのある患者 (特に食物アレルギー)に は、副作用の

事をよく説明して行つてほしい。私は大豆と乳製品のアレルギーがあり、肝炎発生後の静注、錠剤
を止めてから、肝機能が下がり、長時間の労働ができるようになつたので、それ以降、肝臓病に処
方するという薬を断つていました。インターフェロン治療する時も、アレルギーに関する話はな
く、 2回 日の診療時、食物アレルギーが疑われ、インターフェロンとレベ トールの成分を調べても
らつたところ、レベ トールのカプセルにゼラチンが使われていることが分かりました。乳製品アレ
ルギーの私には、毎日3錠 飲み続けると、自血球が減少 しすぎて、インターフェロンが打てない時
が何回もあり、76本で中止 した後も、なかなか白血球の値が回復 しなかったせいとで、過度の食物
アレルギーになつたのではないかと思つています。本当の原因を知 りたいと思います。

3.楽の効果 と副

作用

64 インターフェロン治療するにあたり、必ず肝精検は必要なのでしょうか?医者はタイプ、ウィルス

量、現在の治療が分かつていれば、肝精栓はしなくても良いと言いましたが、実際はどうなので
しょうか。

3.楽の効果 と副

作用

6〔 フィプリノゲンもインターフェロンも両方使いました。今は手も足もふるえます。それにうつ病の

ようです。悔 しいです。地元の新聞に出てから、病院の先生が、私にフィプリノゲンを使ったと言
いました。

3.薬の効果と副
作用

6( IFN治療中ですので、その 日の体調によ り、気分の浮き沈みがあるかもしれません。 3.栗の効果LEll
作用

61 インターフェロン治療を 1年 8ヶ 月経つていますけれ ど、ウィルスが出ていないので、今は、とて
も良かつたと思つています。

3:裸の効果と副
作用

肝炎を発症 してから6年 後に、最初のインターフェロン治療を受けましたが、ウィルスは消えず、
肝硬変、肝癌への不安を抱えながら、自分で体力をつける努力をするしかないと思つて過ごしてき
ました。 しかし、原告団に加えていただくことで、再度病院で診察を受け、昨年10月より2度 目の

インターフエロン治療を開始。24週で終了しました。その後、ウィルスの検出はなく、今のところ
順調です。

3.楽の効果 と副

作用

同じ原告の方でも、現在の症状が重い方や軽い方がいると思われます。自分の場合、手術によつて
肝炎になつてから、インターフェロンを受けるまでは、日常生活を自分でコン トロール していたの
で、非常に苦痛なことで した。インターフェロン後は、おかげさまで数値も全く問題ありません
し、ウィルスも検出されていません。ここ最近は、ジムに通つて体を鍛えていて、かなり激 しい ト
レーニングを行つて、スポーツに取 り組んでいます。普通の人よりは、はるかに体力があると思い
ます。これからの人生も、このままいけら良いなと思つています。

3.薬の効果と副
作用

弁護団の皆さまご苦労様です。いろいろ有 り難 うございます。42才肝臓ガン告知。肝臓2/3切除。
誤診血管腫肝炎、C型 肝炎告知。インターフェロン治療の副作用による苦痛。 6ヶ 月日に副作用に
よる I型糖尿病を発症 し、毎日4回 インシュリン。肝炎継続。 しかし、頑張って生きなけれ
ば

・ ・ ・
。

3.楽の効果 と副

作用

昨年 1年 間 (48週)の インターフェロン治療により、ウィルスが消えましたが、その間副作用の苦
しみは大変なもので、三度と体験 したくありません。一生半年ずつの検査を受けなければならず、
初回の検査が 1月 末にありますが、結果が心配で、いつもどきどきした生活ですが、他の皆さまの

事を思 うと、何も不満を言 うことはできません。

3.楽の効果 と副

作用

ずつと健康だつた体がC型 肝炎に感染 してから、一生病院と付き合つていかなければならなくな
り、大変です。インターフェロンをして、大丈夫と言われ安心していたら、エコーで病気になる所
があると言われ、不安も命がなくなるまで続 くのかと思 うと、とても辛いし、精神的にもまいりま
す。 どうか、 1日 でも早く完全に治る薬ができることを、祈るばかりです。

3.薬の効果と副
作用

私はH20年 5月からインターフェロン治療を始め、72回の注射を終えましたが、仕事も休み、H21
年12月から仕事にも復帰できます。皆さんの協力があつて治療もできましたが、副作用も残り、完
治もせず、この先の不安もありますが、普通の生活の有り難みがよく分かり、がんばつて病気と向
き合い生きています。前向きに考えていますが、いつまで仕事ができるか、少 し不安です。

3.楽の効果 と副

作用



フィプリノゲン等の薬害のために闘ってくださっ こ感謝 します。20年にわた り、
しに健康に過 ごしてきました。 しかし、病気は静かに進行 していたのですね。慢性肝炎と診断さ
れ、現在インターフェロン治療をしていますが、菌の多いタイプなので、もし菌が撲滅 しなけれ
ば、これから先一生付き合わなければなりません。

私の病状は、現在 ウィルスが消え、経過を見る段階にある。従来の飲み薬 と併用するインターフェ
ロンではなく、一世代前の 2日 に 1回 の注射で効果を得た。完治かどうかは2010年3月 に分かるの
だが、完治すれば全国的に希有な例であるため、他の患者さんの治療の選択肢の 1つ となるので、
私が完治 して患者さんの治療の道標になりたいです。

り20年近く経過 していたため、家族への感染を心配 したが、幸い
なことに、感染はありませんでした。本当に安心 しました。まさか自分がC型 肝炎になるとは。
知った当時は原因も分からず、ただただあ然。インターフェロン治療も持病のMDSのため、主治医
も二の足を踏んでいる状態。いつかはインターフェロン治療をや りたいと思 う反面、その苦 しさを
思 うと、もうこのままでいいと諦めの気持ちもあり、複雑です。カルテがないため、証明ができな
い感染者の方々を思 うと,切 ないです。何とかならないでしょうか。

私は現在、助成制度は使つていません。今の制度で私の負担は月 5万 円ですが、インターフェロン
の注射の量が通常より少ないため、 lヶ月45,000円位です (血小板が少なくなりすぎるため)。 や
はり、 lヶ 月 5万 円の医療費は大変です。治療費は肝炎治療だけではありません。なるべく自己負
担を少なくと切に願います。収入はあつても、支出も多い年代です。又、現在治療中ですが、完全
に治るかどうか不安です。 ウィルスが完全に消滅するまで、治療費の自己負担を軽減 してほしいで
す (本当はなくしてほしい気持ち)。
私は、27年前に非Att B型 肝炎になり、その時肝臓病の本当の恐ろしさを学びました。その頃の治
療は安静第一でしたので、食べたら横になり月干臓を修復 しt余 つたエネルギァで生活をする時代で
した。本当は、働かなければならなかつたのですが、家族の理解で、 1日 2～ 3時 間のパー トで生
活費の足 しにしてきました。 8年 前にC型 肝炎 と分か り、医師に相談 したとところ、インターフェ
ロン治療をしても治癒率50%と 言われ、治療する勇気もなく、経済的にも無理なため、採血検査の
数値を見ながら、不安な生活をしてきました。昨年、国で認めていただき和解 し、給付金をいただ
いた時には、 「これで安心して治療が受けられる、家族にも安心 してもらえる」と本当に嬉 しく思
いました。 しかし、私のように訴訟して和解できたのは、ほんの一部の人達だけと分かりました。
カルテのない肝炎患者がほとんどで、苦 しんでおられる方々が大勢いることを知 りました。 2度
日、 3度 目のインターフェロン治療でも治らないため、

一生、インターフェロンを打ち続けなけれ
ばならない方もいます。助成金制度の72週日以降は実費です。 lヶ 月分 1本 1万 円×4～ 5回 で
す。どうか助けて下さい。元の健康体に戻 して下さい。それが無理なら、せめて治療費を少なくし
てほしいと思います。インターフェロン治療があるなどと、簡単に言つてほしくないです。これ
は、実際に体験 した人でなければ分かりません。本当に苦 しく苦痛です。副作用にも苦しみます。

によ り転倒 し、肋骨を折 り、ますます
てしまった印象を持つています。私の夫は現在単身赴任中で、 1人 で生活しているので、家に戻つ
てきてくれたら、治療に入りたいと思つています。 1人 では不安です。薬害肝炎であるのを知らな

つヽたとはいえ、毎年献血センターに行つていたことが、重く心にのしかかってお ります。

3.薬の効果 と副

C型 肝炎の治療はインターフェロンしかないのですが、 インターフェロンに対 して、ア レル
ギーが出てしまいます。他の治療法を開発 してほしい。

しているので、様子を見ている状態ですが、4回 目のインターフェロン治療に
は、少 しおじけづいています。また副作用の苦しみを味わなければならないと思うと、このままで
いたいと考えてしまいます。いつも前向きに生きていますが、本当にインターフェロンは嫌です。
医学の進歩を望みつつ、薬害はこりごりです。

にわたり飲んだ故か、腎臓が次第に悪くなり、年中身体がだるく、長心臓 と肝臓の薬 7種 を、多年にわたり飲んだ故か、腎臓が次第に悪くなり、年中身体がだるく、長
時間 (3時 間以上)外 出すると、口臭がひどくなり、疲れがひどく、人の集まりや集合等には参加
するのが苦手です。又、薬に関連があるのか、最近は腰痛があり、小用が近くて困つてお ります。

副作用が軽い、医療費も安い、ウィルスが100%近 く除去できる薬ができることを、一番望んでい

あため百面豪「扇調面豪丁で丁万百藩卒一気に下がり、しんどい状態で
ある。でも、たまに知人に会つたりすると、顔色はよさそうだと言われ、辛い事が理解されない。
そして、テレビでC型 肝炎のCMをよく見かけるが、レベ トールはとても高く、私達薬害の患者に
よつて儲けているイメージがあり、嫌な気持ちになる。C型 肝炎撲滅を願 う会社なら、薬価を下げ
てほしい。
30年以上、時限爆弾を抱えたような気持ちで、教師という激務をやってきました。退職 して、
やつとインターフェロン治療を受けていますが、副作用が厳 しく、自分の人生は一体何だつたのか
と考えます。原告団で闘 う人達の姿勢に感銘を受け、今、がんばることがやつとできています。



8〔 医師よリインターフ手ロン治療を勧められていますが、副作用の事を思 うと、まだ決心がつきませ
ん。                              、

3.薬の効果と副
作用

今年 2月 に入院で、ペグインターフェロンの治療をしました。今現在も1週 間に一度注射、血液検
査、尿検査に通院 しています:副 作用で熱がでた り、頭が痛くなつたり、体がかゆくなつた り、筋
肉痛や髪がすごく抜け、精神的にも肉体的にも金銭的にも不安な気持ちで、毎日が憂鬱で、今が一

番不安定な時期です。

3 .楽の効果 と副

作用

8 私は14年前に、インターフェロンの治療を受けましたが、ウイルスが残っています。もうインター

フェロン治療は辛いのでこりごりと思つていましたが、もう一度受けたらウィルスを取 りきれるか

聞いたところ、インターフェロンが効いているためか安定 しているので、インターフェロンをする
と、寝た子を起こすようなことになり、かえつて悪くなることがあるので、様子を見て悪くなって
から治療をした方がいいと言われました。このままの状態だといいのですが、年を重ねて免疫が悪
くなり、インターフェ甲ンも体力的に無理にならないか心配です。主治医の先生も肝臓の専門では
ないと思うので、確実にウィルスが取れるようならば、もう一度インターフェロンをやつてみたい
と思いますが、判断ができません。

3.薬の効果と副
作用

主治医からは、そろそろ治療をと勧められているが、副作用の事を考えると、このまま仕事が続け
られるか、職場に病気の事を言わないとけいないなどを思い、なかなか踏み出すことができずにい

ます。

5.楽の効果 と昌リ
作用

インターフェロンを投与 していましたが、貢厘のため治療を中止 したまま、現在に至つています。
早く完治できる新薬を希望致 します。

3.楽の効果 と昌リ
作用

今後、インターフェロンの治療 を したい と思います。 3.薬の効果 と副

作用

最近、テレビ等でインターフェロンと飲み薬でC型 肝炎が治るという番組を見たのですが、本当な
のでしょうか。型により、治るものと治らないものがあると開いていますが、データがあれば知 り
たいです。

3 .楽の効果 と副

作用

37年前に2人 目を出産。出血多量で輸血、止血剤の投与を受け、何の説明もなく、8年 位前にC型

肝炎と言われましたが、 6年 位は 3ヶ 月に 1回 の診察を受けるだけでした。64才にインターフェロ

ンを受け始め、今 日に至っています。途中10ヶ月中断 しました。副作用がひどく、家族の手助けで
頑張つています。何もお手伝いできずにすみません。 どうぞよろしくお願いします。

3.楽の効果 と昌リ
作用

せっかくのインターフェロン治療の機会も、現在治療にあたっている病院 (指定)で は、高齢、心
疾患、ウィルス数が多いとの理由で、拒否されている。又、現在の状況についての説明をばかして
おり、将来が不安である。いつも肝硬変→肝ガンヘの進行に怯えている。

3:薬の効果ど副
作用

今CMで、インターフェロンの事をしきりに言つているが、どのような副作用があるか、しつかりと

伝えてはしい。

3.薬の効果 と副

作用

私個人は、 1年 間のインターフェロン治療終了後、 6ヶ 月が経過 し、SVRの状態だと言われた直後
のため、質問に答える時、迷 う事が多くて、20年間の慢性肝炎で、常に安静を心掛けていた時の気
持ちと今現在の気持ちを、質問によつて混同して答えている所があります。元気いつぱいで、何の

苦痛もない肝炎患者はいないのではないでしょうか ?今 CMで、インターフェロン治療について、頻
繁に流れているが、製薬会社の利益のために利用された身としては、あまり良い気がしない。やる
のであれば、国がやることだと思 う。

3.薬の効果と副
作用

2006年秋より、インターフェロン治療をしました。72週しましたが、2ヶ月後に+に なりました。
その後、肝機能が上がり始めました。 リバウンドと言われました。グリチロンを処方され、現在は
安定しています。私のように、治療を受けたがうまくいかなかつた者の調査が、このアンケー トで
は分からないのではと思います。

3.薬の効果と副
作用

約15年前に、インターフェロンによる治療をし、ウィルスは一になり、今現在は普通の生活を送つ

ていますが、今後、大丈夫か不安になることもあります。

3.薬の効果と副
作用

私はインターフェロン治療を9ヶ月受けたところで、リウマチの症状が出てしまった。これから
先、インターフェロン治療はできないと、医師から言われている。このような者は、どうしたらい
いのか。

3 .薬の効果と副
作用

こういう形で私達にアンケー トを提供 していただき、病気で闘つている私にとつて、とても嬉しく
感謝しています。病院でよく耳にするのですが、 1年 ～ 1年半位で注射を終えたと思ったら、3～
6ヶ月過ぎたらまたウィルスが出たと。人間としてショックです。あの副作用を知る人々は、もつ

と良いインターフェロンはないのかと。私は肝機能、ウィルスも良いのですが。

3 .薬の効果と副
作用

。このアンケー トが、望み どお りの方向に役立てることを願います
。インターフェロン治療で ウィルスが消えてはいますが、いつまた再発す るのでは ?と 毎 日おびえ

ています。

3薬 の効果と副
作用

10



101 4年 前にインターフェロン治療が終わり、ウィルスがなくなりましたが、体調はいまだにスッキリ
しません。疲れやすく無理はあまりできません。でも、病気の事がテ レビでよく取 り上げられはじ
め、家族も少 しずつ理解 してくれるようになりました。来年は孫も生まれ、これからは、楽 しい生

活が待つているような気がします。

J.楽 の 期 呆 こ 副

作用

インターフェロンの治療でウィルスは消えたものの、この時同時に甲状腺の異状、自律神経失調症
なと、今も尚病気 と闘つています。ほんとうにつらいです。今後、このように苦 しむ人が出ないよ
うに願います。

3.楽の効果と副

作用

100 C型 肝炎で入院 した時、インターフェロンの治療中、臀部に注射されたインターフェロンの筋注
が、筋肉ではない部位、神経に打たれシヨリとなり、椅子にも畳にも床にも座ることさえできなく
なり、毎日辛い思いをしてお ります。 リハビリもずつと続けていますが、いまだに治らず、痛みが
ひどくなり、なんとか楽になればと願つているのですが ・・・。主治医にも、痛くなつた時に話を
したのですが、 「もうそれは治らないよ」とひとこと言われただけ。がつかりしたし、誠意も何も
ない言い方でビックリしました。C型 肝炎になつていなければと思いました。

3.楽の効果と昌1

作用

10Z 2回 目のインターフェロンの治療が8月 に終わり、今のところは落ち着いています。このまま治る
ことを祈るだけです。

3.楽の効果と副

作用

10〔肝炎基本法が成立したこと。弁護団の先生方、薬害肝炎原告団代表の方、本当にお疲れさまでし
た。体調不良で入院し、今現在インターフェロン治療中で、薬の冨1作用で体がだるく、 1日 1日を
頑張つて生活しています。これからは、薬害被害者が安心して暮らせるようフォローして下さいま
すようお願い致します。

3.楽の効果と昌リ

作用

10( 知人がインターフェロンを 1年 打つて終了した後に、わずか 3ヶ 月でまたウィルスが見つかりまし
た。治療補助は受けられず、自己負担でまた始めるとのこと。絶対におかしいです。治癒率がまだ
6割 程度 しかないのに、 1回 のインターフェロンで完治するとは思えません。肝臓専門の医師団
で、声をあげてもらうことはできないものでしょうか?

3.楽の効果と昌リ

作用

101 私はインターフェロン、ペガシスと3年 間にわたり治療 してきて、この 3月 に一応終了してお りま
すが、治療中もまったくそれまで通 りの生活ができました。言われている副作用もほとんどなく、
好きなスポーツもできました。治療には、体質的なものもあるかと思いますが、あま り考えすぎず
に、まず始めてみたらいいのではないかと思います。 しかし、医療費の負担はここ最近補助がある
といえども、負担に感 じます.前 向きに考えて生活するのが一番かと思います。

3 .楽 の効 果 と昌1

作用

10〔人の命は地球より重いと、臨床や看護学校で何度となく言われてきました。その通 りだと思いま
す。人間は健康であれば、色々な道が開ける。健康であることが一番の宝です。肝炎以外に、どう
しようもなく、何の罪もなく、難病等で入院生活を余儀なくされ、亡くなっていかれる人も沢山い
らっしゃいます。薬は 「人の命を救うもの、疾患を快方へ向かうお手伝いをするもの」です。その

薬が人の人生を狂わすものには、絶対になつてほしくない。なつてはいけない。

3.薬の効果 と副
作用

10` 11月にインターフェロン治療が終わつたばか りです。昭和61年出産 lヶ 月後に急性肝炎。その後C
型肝炎と診断され、20数年病院にて経過観察 したきました。肝機能は特に悪くはなかつたが、将
来、肝ガン、肝硬変になる可能性を考えた時、怖くなり、毎年おびえながら年をとつていくより、
1年 間のインターフェロン治療に専念 しようと思い治療 しました。 とてもきつかつたです。もとも
と元気だったので、思 うように日常生活ができなくて、とても辛かったです。何度も止めようかと
思いましたが、C型 肝炎ウィルスに負けてたまるかと思い、頑張 り無事治療が終わ りました。月干炎
患者の人達は皆とても辛く、治療も大変です。ぜひ、医療体制、治療休暇制度を確立 してほしいで
す。

3 .楽の効果 と昌1

作用

8年 前のインターフェロン治療の時、うつ状態になりました。その時から安定剤を使用 していまし
た。今現在も、朝起きて安定剤を飲まなければ、 1日 が始まらない状態です。

6.桑 の 効 果 と all

作用

平成20年 8月 か ら、
た見つか りま した。
れない状態です。

インターフェロン治療を 1年 間、副作用に耐え終了しましたが、ウィルスがま
会社を退職 して受けた治療だつたため、今現在、再発のショックから立ち上が

3.楽の効果 と昌リ

作用

インターフェロンの治療も終わつたのですが、 1年 6ヶ 月治療 しても全く治らず、効果がありませ
んでした。治るまで治療 していくべきだとは思つているのですが、経済的、精神的にまいつてしま
います。もつと100%治 る薬品があればと思つています。もう疲れました。病気の事から離れたい
です。

3.楽の効果と昌リ

作用

一年前、父はうつと診断されました。今、入退院を繰 り返し、治療を行つております。
毎日、非常に苦しんでお ります。肝炎で体を動かすこともできず、気分転換をすることもできませ
ん。 うつになつたのも、C型 肝炎の治療や薬害肝炎の訴訟が原因とのことです。毎日、きついきつ
いと言つて泣いている父を見るのが、とても辛いです。

3 .楽の効果 と邑リ

作用



昨年 5月 から1年 間、ペグインターフェロンとレベ トールの併用で治療 しましたが、一度だけウィ
ルスが陰性になり、喜んだのも束の間、すぐに再度陽性になり、今年の 5月 で治療終了。その後 8
月の検査では、GOT、CPT、ウィルスの量はもちろん高くなつていました。10月からは、早期に肝癌
を発見できる 「ソナゾイ ド」という薬剤を用いた造影エコーを3ヶ 月に 1回 と週 2回 のインター

フェロン600、強 ミノの点滴注射を受けています。 1回 の治療費が14,950円と高額で、今後いつま
でこのような生活を続けなければいけないのか、とても不安です。

3.楽の効果 と昌リ
作用

インターフェロンの治療を始める前、ネットで検索すると、治療時の悪い事ばかりの書き込みで
す。まぁ本当の事だと思いますが、良かつたという書き込みは、少ないと思います。私は、軽かつ
たこともありますが、3ヶ月で注射も終わり、現在は、経過を見ている段階です。千葉大でも2ヶ
月で終了した方もいると、先生から伺いました。情報が片寄つているように思います。悩んでいる
方に、いろいろな情報を教えられたらと思います。

3.楽の効果 と副
作用

。世の中に、C型 肝炎や止血剤等の問題が取 り上げられた最中に、疑いを持ち問い合わせた私に、
「何も使っていません」と、口答で告げた当時の医師に、腹が立ちます。同席 していた職員と医師
と、病院の管理責任者に、日の前で謝罪を望みます。
・75才の義母に、とても迷惑をかけました。義母を看取るまでは死ねません。

4.医帥 。医療征
事者への思い,
意見

命は助けられました。当時、月干臓は二の次でした。医者に文句は言えません。患者はみな泣きまし
た。 どうしても患者の立場は弱いです。 自然そ うなります。医者も、命を助けたというプライ ドが
あります。それは分かるのですが、強い立場と弱い立場 (患者)が あるのは明白であります。本当
に辛いところです。

ら.医師 ・医療従
事者への思い,
意見

昨年 (73才)、 何としてもインターフェロン治療を受けてみたいと思い、主治医は今までもあまり
積極的ではなかつたけれど、もうこれが最後のチャンスと、専門医を紹介 していただき、実現に至
りました。血小板は8万 を切るくらいどんどん下がるし、このまま死ぬにしても、ウィルスなど余
分なものを持つて死にたくないと思つたのです。消化器の医師にかかつていたのですが、C型 肝炎
の専門医がいることなど、知 りませんでした。20年以上も診てもらつている間に、専門医の診察を
勧めてもらいたかつたです。

0.医BII・医療征
事者への思い,
意見

肝炎の検査を受けるように言われていますが、専門医が少ないため、予約 していても2時 間待ちで
の2～ 3分 診療です。先生もとても忙 しく大変そ うです。是非医療体制を何とかしてほしいです。
特に、地方には専門の先生が少ないです。

4.医師 ・医療従
事者への思い,
意見

歯科医師には肝炎患者への偏見があり、治療を拒まれたことは、過去に数回経験 しています。こん
なことはどうしようもないことなので しょうか。

4.医帥 。医療征

事者への思い,
意見

なぜ、フィプリノグンを使つたのですかと、先生に聞きました。親子両方危ない状態だつた。それ
に、フィブリノゲンのこともよく分からなかつた。こんなことになると分かつていたら、使わな
かったとの返事でした。病院の先生が悪いのか、それ ともやはり出した国が悪いのか、病気にされ
た私達は ・・・。

4.医帥 。医療征

事者への思い,
意見

認定されるまでの道の りは長く、苦痛でした。病院でのカルテ保存年限を見直していただきたい。 4.医帥 。医療征

事者への思い,
意見

C型 慢性肝炎 (薬害肝炎)を 発症 して、23年目になろうとしている。次男が高 1の 時、 「俺が生ま
れたせいで、母さんは病気になり、離婚 したんだろう。俺なんか生まれてこなければよかつたん
だ」と言つた時、子供には何の罪もないのに、次男の心の中は辛く、苦しく、淋 しい思いをしなが
ら、小さい頃から口には出さず、生きてきたんだと思つた。本当に子供達には辛く、苦しく、淋 し
く、可哀相な思いをさせてしまったと、申し訳なく思 う。

5.家族への思
い,家計,就労

一人暮らしではどうにもならないと思いますが、家族が一緒なので、生活できると思う。もう90才
を過ぎているので、いろいろ考えなくても 。・・。

b.琢藤への思
い,家計,就労

親兄弟を悲しませたくはありませんので、告知 してお りません。 5。家族への思
い,家計,就労

私の場合、産科の医師にしても、かかりつけの医師にしても、人間性が良い方々に恵まれました。
きつとフィプリノゲンを使用 しなければ、命がなかったのかも知れません。肝炎と分かつた時は、
自暴自棄にもなりましたが、早くから分かつていたので、24年間検査を受けられました。ただ、こ
れから段々年もとります。肝炎も進行 します。医療費も高くなり、支払えるか不安です。今は主人
がいますので、心配はありませんが、これからは不安です。私の母のデイサービスでも、うつる病
気に肝炎が出てきています。実際、私がデイサー ビスに行くようになると、もし拒否されたら、そ
のような施設に入ることもできません。近い将来、それが現実になります。

5。家族への思
い。家計,就労

０
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私がこの病気になつたため、家族に経済的なしわ寄せが行き、甲しF・Rな かつたと思 う。家族が協力
してくれるので、治療ができて、幸せだと思つている。元の元気な体だつたら、人生が変わつてい

ただろうと思 うと、悔 しい思いです。

b.家族への思
い,家計,就労

肝炎患者の食器類は紙を使用して、全部捨てていた時代もあつたと、医療機関の人から知らされ
(伝染病と扱つたため)、 当時を過ごした人々の多くは、いまだに誤つた認識の人も多いのではな

いかと思う。肝炎患者と知られるのが恐ろしく (私と接することが、不愉快に思う人もいるのでは
ないかと)、 子供、孫に、何らかの影響がなければいいと願つています。

b.家族への思
い,家計,就労

まだまだ世間のC型 肝炎に対する偏見、差別は根強く、私も自分がC型 肝炎と判るまで、普通に接
してもうつる病気だと思つていました。ですから、仕方のない事だと思つています。息子夫婦にも
未だに言えなくて、それが何よりも心苦 しいです。

b.琢藤への思
い,家計,就労

私は今、おかげさまで元気に過ごしてお ります。私がこのような状態だという事は、成人 した 2人
の子供には話 してお りません。主人だけです。主人は、昔から病気に理解をしてくれてお ります。
何故子供達に話さないのか、私にも理由ははっきりしません。原告団の方々には本当に感謝 してお
りますが、この報告書も、子供達に気付かれないようにと記入 しております。私の現在の心境 とし
ましては、もうこれ以上放つておいていただきたいというのが、正直な気持ちでございます。 自分
勝手な意見ですが、静かに見守つていただきたく思います。

5.家族への思
い,家計,就労

和解は先生方のおかげで、今から1年前に終わりましたが、大切な治療費なのに、家の運帯保証人
になつてお り、実際にはローンの支払いに使用 していて、心が痛いです。原告にもなれない人が
350万人いるとい うのに。肝炎のこと、娘 1人 にしか話 してお りませんが、出血の上まらない鼻血
で顔も服も赤いのに、夫は救急車も呼ばない冷たい人間に。これ以上私が責任を負 うのは辛いか
ら、考えてお ります。色々なことを。

5.家族への思
い,家計,就労

四男は、現在マイナスになって産まれた時からの体調が、今 と全然違 うので、そのことが不思議で
しかたがないと言つています。体重も10kg以上太っています。

5.家族への思
い。家計,就労

今回このアンケー トを受け、当時の事を思い出し、 3人 の子供達が精神的なショックを受けていた
ことを、改めて感 じた。長女は小学校へ入学 して3、 4日 後での入院で、母親が死ぬかも知れない
と周 りから言われて、泣いて帰つて来たらしいことを、最近になつて主人から聞かされた。下の4
才と2才 の子供らも、入院中私のベ ッドに乗つて、不安そ うな顔を浮かべていたあの頃を思い出
す。 日々医療は進歩 しているが、三度 と薬害を出さないでもらいたい。

5.家族への思
い,家計,就労

今年 8月 自主退社をしました:こ の不況で次め派遣先が見つからなかつたため、上の人から言われ
たそうです。私が手続きしなければ ・・・振込先を給与振込先と同じにしなければ ・・。もしかし
たら ・・・なんて、思つてみた りもしました。息子も会社の方にどこまで話 したか分かりません
が、書類のや りとり等話 していたみたいで 。・・。今、ハローワークに通い、仕事を探 していま
す。皆様の活動をメールやテレビ、新聞等で拝見し、勇気づけられます。すごいなぁと思います。
そして、ありがたいなぁと思います。皆様が、全員幸せになれますように !!

b.家族への思
い,家計,就労

私は赤ちやんの頃に感染し、今はウィルスも検出されていないため、いたって健康です (別の病気
があるので、身体に不安がない訳ではないですが)。 そのため、薬害肝炎と言われても、正直ピン
ときません。でも、母は自分のせいで私を肝炎にしてしまつたと思い込み、自分を責めています。
私は、母のせいとはまったく思っていないので、謝られるたびに辛いです。このような交流を通じ
て、肝炎患者だけではなく、その家族の心の負担が少しでも軽くなれば、嬉しいです。

5。家族への思
い,家計,就労

私は肝炎に感染させ られたために、大切な娘を救 うことができなかった。このつらくて悔 しい思い
で、一生過ごすのでしょう。この思いは、国や製薬会社には分からないでしょう。

5.尿藤への思
い,家計,就労

私は、無症候性キャリアで、普段の生活をするには何の不便もありませんが、未だ治療 している
人、進行 してしまった人など、何 と言ったらいいのか分からないほど、気の毒でなりません。カル
テがなくて訴訟できない人など、何とかしてやれたらと思います。

6.同じ被害者の

人たちへの思い

今は経過観察ですが、今後進行 していくことがあれば
も知れません。今苦 しんでいる他の患者さんにとつて
力 したいと思つています。

とても今のような気持ちではいられないか
少しでも良い方向にいくことがあれば、協

6.同じ被害者の
人たちへの思い

まだ和解 していない人達が、みんな早く話 し合いができますよう、応援 しないといけないと思いま
す。

6.同じ被害者の
人たちへの思い

いつもいろいろな事に参加できなく、心苦しく思つています。今は、割 り切るほか生きることがで
きない。 うつなどにならないために、できることなら色々な同病の方々と、意見交換、情報交換等
したいのですが、ス トレスを感 じることが,心配で、なかなか実行てきないでいます (過去に6回 、
十二指腸潰瘍による下血体験があ り、入院 しました)。

6.同 じ被害者の

人たちへの思い



141 私のような不幸な人間を出さないように、これからの医療体制について、十分な配慮を願いたいで
す。現在、訴訟中の人全員が、和解できることを、心より願っています。

0.同 じ破 吾 石 の

人たちへの思い

和解金をいただきましたので、将来の進行に合わせて治療が受けられます。まだ救済されない方も
いるので、自分だけ先に申し訳なく思つております。新薬が開発されることを願つています (3回
目挑戦)。 今、国会で肝炎対策が進んでいること、嬉しく思つています。

6.同じ被害者の
人たちへの思い

14〔薬害肝炎被害者の方全員が、 1日 でも早 く、救済 され ることを願 つています。 6.同じ被害者の
人たちへの思い

治療したくても、いろいろな事情で受けられない人がたくさんいます。体の不安を抱えながら、毎
日過ごすのは、本当に精神的にまいつているはずです。どうか、すべての人が安心して治療できる
ように、 1日 も早く願つております。

0.同 じ薇 音 者 の

人たちへの思い

141 インターフェロン助成が始まり、ウィルス消矢する人が増え、本当に艮かつたと思います。しかし
一方では、インターフェロン治療の効果なく、肝ガンから肝移植にまで進行する人もいます。医療
体制や生活支援、すべての原告が安心して暮らせる日が 1日 も早く来ることを、切に願つていま
す。

6.同 じ被害者の

人たちへの思い

体調不良が続 き、原告団行事に参加できず、申 し訳あ りません。 5.同じ被害者の
人たちへの思い

141 20年間、長い間苦しんできた。原告に加わり救済されました。同じ苦 しみを持ち、病気と闘つてい
る多くの方がおられます。肝炎患者支援を、患者のためになる法律に設定 してほしい。

6.同じ被吾者の
人たちへの思い

14〔私は、他の人と比べれば、肝炎の肉体的苦しみはありません。その事が申し訳なく、原告団に入つ
ても良かったのか悩みました。これから自分のできる事は、協力していこうと思つています。

6.同じ被害者の
人たちへの思い

14( 今までも少 しずつですが、原告団として行動 してきましたが、現在、仕事が忙 しく、仕事だけで体
が精一杯のため、活動に参加することができず、皆様には大変申し訳ないのですが、今後共よろし
くお願い致 します。仕事の都合上、返事が大変遅 くなり、申し訳ありませんでした。

6.同じ被署者の
人たちへの思い

今も肝炎で苦 しみ、死んでいく人がいることに、辛い思いをします。結果として、周 りの人々に助
けられ、幸せになったことへの強運を思い、支えられて今 日があると感謝せざるを得ません。で
も、肝炎への感染がなければ、私には違つた人生が待つていたはずです。若い頃の夢と、夢へ向
かつて積み上げてきた努力を奪つた薬害を、許す気持ちにはなりません。

6.同じ被害者の

人たちへの思い

幾度 となくお便 りをいただきながら、集会にも参加できず、申し訳なく思つております。深夜の ド
キュメンタリーでも見ましたが、同じ立場にありながら、カルテや関係者の協力が得られず苦しん
でいる方が、 1日 も早く救済されますことを祈つてお ります。

0.同じ薇吾看の

人たちへの思い

私がかかつている病院は、20年のカルテが残つていたので、フィプリノゲンを使用されたことが分
かりました。カルテの残つていない人達もいると思いますが、その人達も何 とかしていただきたい
と思っています。どうぞよろしくお願いします。

6.同じ被害者の

人たちへの思い

私は幸運にも、インターフェロンによつて治癒しましたが、そうではない方へのできうるかぎりの
保障、制度の改善をして、決して薬害を風化させることなく、救済を続けていただきたいと思いま
す。

6.同じ被害者の
人たちへの思い

肝炎対策基本法が成立した事を大変嬉しく思います。原告団の方々のこれまでの努力に感謝致しま
す。ありがとうございます。今後、肝炎患者の方々すべてが、何からの形で救われる事を願いま
す。私自身、娘の命が肝炎によつて、短命にならない事を願 うばかりです。

6.同じ被害者の

人たちへの思い

6年 程前、新聞で公表された病院名の中に、出産時の病院名があり、出産時の状態がよくあては
まったので、半信半疑でC型 肝炎の検査をして分かりました。出産 して20年近くたつてからです。
ふつ うの検査ではずつと分からなかつたのです。他にもそ うい う方が、たくさんいらつしゃると思
います。検査と治療を充実してもらい、肝炎法案を早く成立されるように願います。

6.同じ被害者の

人たちへの思い

私は幸いなことに、原告団に加わることができましたが、私のような人がもつといると思うと、何
とか手助けする方法を見つけ、いろいろ協力していきたいと思 う。50年生きてきて、身体の不調が
出てきてもおかしくないと思つています。ですから、病気 と向き合いながら、明るく前向きに日々

過ごせたらいいなぁと、つくづく感 じています。働けること、生きていられることに感謝。

6.同じ被害者の
人たちへの思い

私は幸運にもカルテが見つかり、和解することができま したが、カルテが見つからず、和解できな
かつた人の分まで、何かで役に立つことがあれば、微力ながら協力 していきたいと思います。

0 .同 じ薇吾有の

人たちへの思い

肝炎の状態のデータを現在確認できませんで した。今回のアンケー トで、何か少 しでも役に立てた
な ら、治療のつ らさに耐えた甲斐があ ります。 これ以上薬害で苦 しみ、悲 じむ人が出ないよ う、
願つてやみません。

6.同じ被害者の
人たちへの思い

14



現在は自覚症状がないのに、補償金をいただき、申し訳ない気持ちが半分ある。 しかし、訴訟期間
が限られているので、将来のことは分からないので、集団訴訟に参加 した。補償金は、症状が出た
時のために貯金してある。

′.原詈回 ・牙議
団への感謝,意
見

16( 体調が悪く、何事にも参加、出席できず、案内が届くたびに、心苦しく思うばかりです。本当に申
し訳ございません。

′.原青回 ・テ議
団への感謝,意

見
161 いつもお世話になつています。何も協力できず、いつも申し訳なく思つています。これからも、ど

うぞよろしくお願いいたします。

7.原告団 ・弁護
団への感謝.意
見

原告団の活動には頭が下が ります。第一線で動くことができず、申し訳なく思つていますが、陰な
がらエールを送っています。 しか し、治療に関しての情報交換できる場が近くになくて、今の原告
団の活動を知る場所を、保健所などが積極的に作つてほしいと思つています。

′.原詈団 ・汗護
団への感謝,意
見

闘病中は泣いている余裕もなく、ただ前を向いて頑張つてきました。アンケー トに答えながら、い
ろいろ思い出されて、涙が溢れてしまいました。辛かったことばかりではなく、よくここまでたど
り着けたなぁという思いや、子供達が一人前になり、社会人として、親として育つてくれたことな
ど、幸せと思える現在にもです。今後の生活は、不安も残 りましたが、何とかなるだろうと思つて
いた時、何げに見ていたテ レビのニュースで、原告団のことを知 りました。原告団の方々の大変な
ご苦労と闘いのおかげで、私達の生活にも光が見えました。諦めていた治療にも、この年齢になり
トライ中です。生きていて良かつた。本 当に有 り難 うございました。

′。原青国 。升護
団への感謝,意
見

161 弁護団の皆様、原告団のお世話係の皆様には、いつも感謝申し上げます。家庭の事情で、何の協力
もできないまま、今 日まできてお ります。本当に心苦しく思つております。今後とも宜 しくお願い
致します。

′。原青回 ・升護
団への感謝,意
見

16( 今回の訴訟に関し、弁護団の各先生方の努力を評価して、厚く御礼申し上げます。今後益々ご活躍
されることを、期待しております。

′.原青団 ・弄護
団への感謝,意
見

16( 肝炎は感染症であり、ウィルスがいなくなった現在でも、周囲には話 していません。誰でも、うつ
る病気は怖いものだと思います。今までにも、そのことを話 した友人は疎遠になつたりしました。
友人が悪いわけではなく、感染症だから、仕方がないことだと思います。薬害肝炎原告団の方々や
弁護団の方々の活動により、それ程感染させる病気ではないことを、社会に知つてもらい、気持ち
も少 し楽になり、本当に感謝の気持ちでいつぱいです。 しかし、私の病状から、なかなかお手伝い
などできなくて、大変申し訳なく思つています。

′.原青回 ・テ議
団べの感謝,意
見

今朝、被害の実態調査を書いている途中、テレビのニュースで、衆議院の法案で、救済法が可決さ
れたこと、本当に良かつたです。皆が地道に努力することが、世間を徐々に変えていく力になると
いうことが、よく分かりました。山口代表初め弁護士達、原告団の地道な闘いが実を結び、本当に
良かったと思います。落ち込んでいた気持ちに、光明が見えてきたように思います。

7.原告団 ・弁護
団への感謝,意
見

今現在は、通院 しながらでも普通の生活ができていますが、検査のたびに不安になります。
も長く、今の生活ができるように願つています。 日々の弁護団の方々の支援、ご協力には、
感謝 しています。

で
も

日

て
一
と

′.原舌団 ・弁護
団への感謝,意
見

原告として、会合に出席できず、申し訳ございません。国から出たお金は、お父さんが入院 した時
のお金だよと、長男にも言ってあります。弁護団の方々頑張うて下さい。

′.原告団 ・弁護
団への感謝,意
見

医療問題は大変難しいと思う。特にt製 薬会社、国を相手にひとつひとつ問題を掘り起こし、解決
していくのは時間がかかり、精神的に前向きな気持ちを持ち続けていくのは大変なことだと思う
が、 「言つても無駄。国が相手じゃ分かつてくれない」と、後ろ向きな気持ちになるような大きな
問題にもかかわらず、中心になつている弁護団の姿勢、結果がしつかりしているので、時間がか
かつても、地道にやっていけていることに感謝しています。ひとつの目標に向かつて解決していく
難しさは考えている以上に大変。一人の力は小さいが、志を持つた人々の集まりが、大きな力に
なつていくという証明だと思う。諦めずに前に向かつていく姿勢に、本当に感心し、感謝していま
す。

′.原舌回 ・牙議
団への感謝.意

見

楽吾肝炎全国原告団及び弁護団の方々に感謝 し、今後ともどうぞ宜 しくお願い致 します。 7.原告団 ・弁護
団への感謝.意

義父母介護のため、出席できませんが、原告団、弁護団の方々には、心から感謝 しています。いつ
も応援させてもらっています。

7.原告団 ・弁護
団への感謝,意
見  |

訴訟は和解 し、本当にはっとしました。この陰には弁護団、原告団の支援の方々、どれだけ多くの
方々の努力があったことか。本当に感謝 しております。又、それまで家族の中だけの苦しみとして
暮らしておりましたが、支援 し、理解 して下さる人々と接することができ、本当に励みとなりまし
た。ただ、病気との闘いは続きます。薬害は人の人生を変えます。薬害のない社会と、被害者に温
かい社会になることを望みます。

′.原舌国 。テ議
団への感謝,意

見
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肝炎対策基本法成立、本当にお疲れさまです。このところ、家の事情で支援に何も参加できず、本
当に申し訳なく思つています。皆様に対し、心より感謝申し上げます。

′.原舌団 ・弁護
ヨヘの感謝,意
見

担当弁護士の先生、弁護団の方々、今回は大変お世話になりました。感染原因もはつきり分かり、

救済までしていただき、何とお礼を申し上げたらいいか分か りません。本当に有 り難 うございまし

た。担当弁護士の先生も、とても親切で心強かつたです。

7.原告団 ・弁護
団への感謝,意
見

この病気がニュースや新聞で取 り上げられ、毎日のように流れているのを聞きながら、自分も明ら
かにそ うなのに 。・。と思いながら聞いていても、仕事をしている自分が、原告団に入り、裁判に

参加できない自分が、歯がゆい思いでいつぱいでした (闘つてくれている、原告団の皆さんの頑張
りを見ながら)。 自分の通院している病院の担当医、医療相談員が窓口となつてくれ、地元の弁護
士の先生も窓口となつてくれたお陰で、訴訟までこぎ着けることができました。自分 1人 では、あ

きらめていたと思います。

′.原告団 ・弁護

団への感謝,意
見

H19午 、薬害肝炎訴訟問題が大きく報道されるまで、私は、薬 と肝炎の関係 も分かりませんでし

た。情報が大きくなるにつれて、内容に驚きと怒 りを感 じました。今、全面解決 し、和解 し、正式

に肝炎法案も成立しました。ここまで活動 し続けてきた原告団や弁護士の方々に、深い敬意と感謝
の気持ちでいつぱいです。まだ救済されていない方々も沢山いるので、私も微力ながら、少 しでも
お役に立ちたいと思います。
今、●●県には 「月干臓病友の会」がないということで、私がお世話になつている●●県●●●●●
町の●クリニックの●●先生が中心となって、 「C型 肝炎患者の会設立」に向かつて、活動を進め

ているところです。第 1回 目の集まりは、H21.9.24で、●先生より月干臓病の話がありました。第
2回 目の集まりは、H21.H.26で 、●●市の●●●●クリニックの●●●先生の話があり、 2つ の

病院の患者20人が集まり、勉強会交流をしました。患者の会は、まだ始まったばかりですが、立ち
上げに先生方がとても熱心で、難 しい病気ですが、有 り難いと思います。肝臓病の原因、症状は 1

人 1人 違いますが、 「同じ境遇の患者が体験を語 り、不安を解消し、治癒につなげたい」というの

が目標です。今後、会員も増え、活動も患者中心になつてくると思いますが、私も、少 しでも活動
に協力 したいと思つています。原告団や弁護士の方々の力で、ここまで国を大きく動かし、肝炎法

案の成立までもつていかれた姿に、大きな勇気をもらいました。本当にありがとうございました。
又、一般の方々にC型 肝炎という病気を理解 して、考えていただく大きな一歩になったと思いま

す。今後は、 1人 でも多くの患者が、適切な治療を受けられるような、体制作 りをお願いします。
そして、C型 肝炎の治療の研究に、よリー層力を入れてほしいと願つています。

′.原言回 ・升護

団への感謝,意

見

原告団の方、いつもご苦労様です。私は何 もできないので、ただ感謝 してお ります。何もせず、昔
の人のように、自然に死んでいきたい。今は、緩和治療にだけ興味がある。

7.原告団 ・弁護
団への感謝,意
見

親として、医学に関して無知だつたことで、子供に不安、苦痛な思いをさせて、甲し訳なさでいつ

ぱいです。親はいまだに立ち直れません。子供の人生を壊してしまつたこと。弁護団の先生方には
感謝しています。原告団の方々にも、本当に有り難 うございますの気持ちでいっぱいです。皆様方
に会えなければ、ずつと悩み苦しむ人生だつたと思います (母親)。

′.原青国 °升凛

団への感謝,意

見

いつもお世話になり、ありがとうございます。お手伝いできないこと、申し訳なく思つています。
これからも、よろしくお願い致します。

7.原告団 ・弁護
団への感謝,意
見

181 声をあげて下さつた方、そして、その周 りの人達の力、凄い。国が動いた。私は、別の病気で苦 し

んでいます (難治性疼痛)。 それも含みの記入です。

7.原告団 ・弁護
団への感謝,意

見

18` この病気になつて、
~色

々と勉強 しました。医療の事、人の心の事、弁護士の事、原告団の強さ。病

気になつて体は辛いけれど、得た事もありました。私は、カルテもあつて助かりましたが、本当に

これからの事が不安でいつぱいです。肝炎患者全員が、国から保障してもらえるようになつてほし
いです。インターフェロンは、思つていた以上に辛い時があります。増えていくのは薬の量だけで

す。このたび送つていただいた本は、とても勉強になり、大変感謝 してお ります。これからも、自

分なりに頑張ろうと思つています。本をありがとうございました。

′.原雷国 ・弁護

団への感謝,意

見

18〔先日の肝炎法案成立、本当に感激 しました。国会議員の福田衣里子さんはじめ、皆様に感謝 したい

と思います。

7.原告団 ・弁護
団への感謝,意
見

18Z 薬害肝炎全国原告団代表、山口美智子さん他の方々の力でここまでの運びとなりました。ありがと

うございます。感謝感謝です。遠く離れていても、常に応援させていただいています。集会等の行

事は、遠方に出かけたことがありませんので、失礼 します。

7.原告団 。弁護

団への感謝,意

見

病気が進行 していても、救済されない方が多く占める中、私はカルテが見つかり救済されました

が、健康が戻つたわけではありません。今後、絶対にこのようなことが起きないような社会にして

ほしいと思います。活動されてきた原告団の皆様、今まで本当にご苦労様で した。ありがとうござ
います。

7.原告団 ・弁護
団への感謝,意
見

これからも、肝炎患者の救済のために尽力 して下さいますよう、お願いいた します。 7.原告団 ・弁護
団への感謝,意
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181 過去の辛かつた時期の事は思い出したくなく、 「私の肝炎は血液製剤ではなく、命 と引き替えの輸
血のせい」と思い込もうとしていました。でも、食品偽装や農薬漬けの野菜など、命よりも儲けを
追求する報道が続き、未来の子供達のためにも黙つていてはいけないと、行動にうつすことを決心
しました。過去の記録を見ると、当時の辛かった日々が思い起こされ、胸がつまりました。その幸
い過去から目をそむけず、さらけ出して闘つてこられた原告団の方達、又、それを支えて下さつた

弁護団の方達のおかげで、私は幸運にも、和解にまでたどり着くことができました。本当に有 り難
うございました。

′.県肯回 ・牙猥
団への感謝,意
見

私は幸運にもカルテがあったので、給付金をいただくことができました。弁護士、担当医師の力添
えがあつたからこそ、いただくことができ、感謝の気持ちで一杯です。肝炎と付き合つていく上で
の不安はあるものの、一応は安堵することができました。これからも、薬害救済に頑張つていただ

きたいと思います。

′.原青回 ・牙凛
団への感謝,意

見

平成 1年 12月に感染。20年後、自分は肝ガンで死ぬと思つていた。双子を出産 し、私が死んでも立

派な人間になるようにと、厳 しく育てた。神様に 「彼等の成人式まで生かせてもらえませんか ?そ
の後は死んでも構いません」とお願いした。そして今、皆さんのおかげで和解でき、22年 1月 、あ
と約 lヶ 月で成人 した姿を見ることができる。弁護団の皆さま、その他関係者の皆さま、本当に有
り難 うございます。感謝 し足 りない気持ちです。あいにく、 ト ラウマから不安神経症という別の病
気になつてしまいましたが、息子達の成長を見ることができて、幸せです。

′.原言団 ・弁護
団への感謝,意
見

19( 職業上、あまり会合に参加できませんが、皆さんの活動に感謝 しています。これからも活動を応援
しています。チャンスがあれば参加 したいです。

′。原青団 ・弄凛
団への感謝,意

見
191 ここまで月干炎患者が救済されたのも、原告団の代表の方々や弁護団の方々や協力して下さつている

みなさんのおかげであると、感謝 しています。本当にありがとうございます。本を読み、みなさん
の努力の結果で、今があるのだと思いました。何も協力できていないことに、反省するばかりで
す。みなさんに感謝の気持ちでいつぱいです。

7.原告団 ・弁護

団への感謝,意
見

何時も並々ならぬご壷力により、一時的に安心できた状況で暮らしています。お力添えに感謝 しま
す。色々とお知らせをいただきながら、高齢のためあまり遠くに外出できず、不義理をしていま
す。今後共ご支援をお願いいたします。ありがとうございました。皆さまのご発展をお祈 りいたし
ます。

′.原青回 。牙凛

団への感謝,意

見

弁護団の方、私達薬害原告団のために、いろいろ活動 していただき、あ りが とうございま した。 た原者 団 ・昴護
団への感謝.意

19“私は、肝炎も感染の原因も、運良く判明し、補償も受けることができ、まだ幸せだと思つていま
す。ここにくるまでの先人の苦労を思うと、頭が下がります。

′.原青 回 ・牙凛
団への感謝・意

見
19〔 薬害肝炎との闘いの本を送つて下さり、有 り難 うございました。本を読ませてもらつて、私が病気

になった時と、みんな同じ思いをしていたんだと感 じました。病気になつた時は、C型 肝炎の事も
全然知らなかったので、ただ、病気を治すのに必死だった。原告団の皆さま、弁護団の方々、本当
に有 り難 うございました。

ノ.原青団 ・升護
団への感謝,意
見

19( 原告団の方、弁護団の方には、感謝の気持ちだけです。いつもありがとうございます。 ′.原青回 ・テ凛
団への感謝.意

191 l薬害肝炎とのたたかい」をお送りいただきまして、ありがとうございました。弁護団、原告団の
方々の長きにわたる勇気ある闘いによつて、ようやく肝炎対策法が成立したことに、感謝の気持ち
でいっぱいです。ただただ、頭が下がります。捨てる神あれば拾う神ありですね。皆さまのおかげ
で、また少し前向きに生きていけそうです。本当にありがとうございました。

7.原告団 ・弁護
団への感謝,意
見

19〔 いろいろお世話にな り
神様のように思えます

ありがとうございます。死なずに生きてきて、弁護団の優 しさを味わえ、
お身体に気を付けて、困つていらつしゃる方々を助けてあげて下さい。

′.原肯回 ・牙置
団への感謝,意
見

19〔薬害肝炎弁護団の先生方、スタッフの皆さまには、多大なご尽力をいただいておりますこと、心か
ら感謝申し上げます。

′.原青団 ・汗護

団への感謝 ,意
見

肝炎になり、鉛を埋め込まれたような身体の苦 しさを味わった。ずつと、こんな身体にされたこと
が悔 しくてたまらず、被害者意識を持つて生きてきたが、何人もの方が、長年国と製薬会社を相手
に闘つて下さり、和解を勝ち取つて下さつた。給付金をいただいたことはもちろん有 り難いけれ
ど、それよりもこの訴訟 と和解によつて、私は精神的に救われたと思 う。これから前向きに生きて
いく気持ちにさせていただきました。感謝 しています。

ア.原告団 ・弁護
団への感謝,意

見

201 弁護士さんや原告団の方、協力 して下さつている方達に、感謝の気持ちでいつぱいです。ありがと
うございます。

′。原舌団 ・升議

団への感謝,意

見
自分が薬害肝炎の被害者だと知ってから約 2年 。提訴してからも、 「フィプリン糊」に関しては、
国、製薬会社ともなかなか和解に応 じなかったが、弁護団の先生や原告団の仲間のおかげで、今年
7月 和解。 9月 に給付金もいただいた。ありがとうございました。

′.原舌団 ・升踵
団への感謝,意

見
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200 なかなか都合がつかなくて、行動に参カロできなく、申し訳なく思つています。 ′。原青 回 ・升霞

団への感謝.意

204 インターフェロンのおかげで、元気を取り戻しました。でも、病気と闘つている人もたくさんいま
す。私には今8才の女の子がいます。いろいろな事に参加はできませんが、頑張つて下さい。

′.原青回 ・牙護
団への感謝,意
見

20C 肝炎に感染 して15年経つて、自分のせいでこんな病気に感染 したのではないと分かりました。それ
は、薬害肝炎弁護団の先生方が私を励まし、勇気づけてくれたお陰だと思つています。それまで
は、本当に孤独の中で右往左往 していましたから、カルテを取つておいてくれた病院、原告団に加
われた事、裁判で勝訴を得た事、原告団の皆と共に製薬会社 と闘つてきた事、病気を押 して頑張ら
てきた事全てが、奇跡のような出来事でした。でも、この病気に感染 していなかったら、大好きな
夫と別れていなかつたかも ・・・。

7.原告団 ・弁護
団への感謝,意
見

20( ようやく肝炎対策基本法が制定された。
の頑張 りには、心から敬意を示 したい。
者の方々には、本当に感謝 しています。

最後まで諦めず、原告団を率先してくれた山口美智子代表
又、今日まで後押ししていただいた弁護士の先生方や支援

′。原青回 ・牙護
団への感謝,意
見

201 弁護団、支援者等多くの方々のおかげで、ここまで来ました。みんなが健康で幸せに暮らせるよ
う、今後は薬害根絶を目指して、薬害を経験した私達も、少しでも協力していきたいと思います。

7.原告団 ・弁護
団への感謝,意

見

20〔報道で、自分もこれが原因ではないかと思つて色々調べたら、薬害肝炎だと分か り、怖くなり即治
療を始め、ウィルスがなくなつてくれたので、今のところは安心 しているけれど、やはり、一生病
院通いや不安はあるので、完全に安心はできないけれ ど、気付かせてくれたのは、やはり原告団代
表、弁護団、関係者の方々のおかげだと、本当に感謝 しています。これからも患者のために闘つて
下さい。

′。原告団 ・弁護

団への感謝,意
見

2∝ 山口美智子 さん、出田妙子 さん、福 田議員には感謝。それだけです。 ′.原 言 団 ・テ 霞

団への感謝,意
薬害肝炎補償の運動をしていただいた福田議員をはじめ、弁護団の皆さんに大変感謝しています。 ′.原舌団 ・弁護

団への感謝,意

どうにかウィルスがなくなつて、家族 と生活できているが、 1年 前は大変でした。弁護士先生や一

生懸命活動 して下さつている人々に感謝 してお ります。ほとんど会合に出席できないことを、申し

訳なく思つています。

′.原舌団 ・弁護
団への感謝,意

見

沢山の方々の活動に、感謝の気持ちでいつぱいでございます。厚 くお礼を申し上げます。 J.原告団 ・弁護

団べの 感謝:宝

今回の肝炎基本法案成立に、山口代表はじめ弁護士の先生方、その他尽力いただいたすべての方々
に、お礼申し上げます。ただ、基本法等のゆくえをメディアで知るくらいのことで、何の活動もで
きず、心苦しく思つています。後は、肝硬変、肝ガンに移行せず、人生を送ることを願 うばかりで
す。

′.原舌団 ・弁護

団への感謝,意

見

原告団の代表、主だつた方々、弁護団の方にひとことでは言えないほど感謝 してお ります。何の手
伝いもしてお りません。鹿児島では何か活動があるのか?他 の県の方々は頑張っておられるのに、
申し訳ないです。大きい事はできないけれど、何かの手伝いはできるのでは ?と 思つています。

′.原告団 ・弁護
団への感謝,意

見

弁護士の先生方にこそ、命を救われました。感謝の気持ちでいっぱいです。ありがとうございま
す。お陰様で、原告数もずい分大勢になりました。その分何かと世話も大変だと思いますが、今後
もどうぞ手助け、導きをよろしくお願い致 します。

′.原青団 ・テ護

団への感謝,意

見

原告団の皆様、弁護士の先生方の活動に、心からお礼申し上げます。ありがとうございました。 7.原告団 ・弁護
団への感謝,意

いろいろご案内をいただきますが、どれにも参加できずにすみません。今は、定期検査等に通いな
がら家のことを手伝い、空いた時間をみて、送っていただいた本に目を通 しています。弁護士の先
生方、原告団の皆様のご健勝をお祈 り申し上げます。ご活動の数々ありがとうございます。

′.原舌団 ・弄護
団への感謝,意
見

私の場合は、幸運にも17年前のカルテが残つていたこと、また、転院 した際の添え書きも残されて
いたため、スムーズに認められ、とてもラッキーだつたと思います。
でも自分から動かなければ、何も始まらなかつたことでもありました。 「もしかしたら?」 という
疑間と、回 り (特に両親、妹)の すすめで資料を取 り寄せてみると、はつきりとした感染源がわか
りました。それから弁護団の先生に連絡をとるまで数ヶ月もかか り…。
せつかく助かつた命だから…、でも皆さんが苦労して勝ち取ったものに乗つかつてよいのか、とさ
まざまな心の葛藤があったのも事実です。
主人はこの事実からは目をつぶつていたいようです。話をするのも好みません。多分、出産時のこ
とは思い出したくないということだと思います。関心のない様子ですね。
原告団の方々の努力には本当に頭が下がります。いつ もありがたいことだと心の中では感謝 してい

ます。積極的に参加はできませんが、応援はしています。

7.原告団 ・弁護
団べの感謝,意
見
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楽害肝炎の集会ゃ会議などに参カロしたい気持ちはたくさんあるのですが、地方に住んでいるので、
大きな都市でやっていても、仕事が不定体のため行くことができない。もう少 し近くでやつてくれ
ると助かる。身近に肝炎の方がいないので、他の人の意見も知 りたい。

′.県言回 ・テ霞
団への感謝,意
見

病を持つ高齢者とはいえ、アンケー ト以外に愚論を申し上げましたことを、お許 し下さい。病人の

中にも、高齢と病との狭間で闘つている者がいることを、ご承知いただきたいと思います:今 後と
も宜しくお願い申し上げます。高齢者であることで、治療ができないと言われると寂しいです。

8.この調査 。調
査票への御意見

馬鹿 らしくて、答えるのに窮 しただけでなく、怒 りをあおるようなこの質問内容は何なのですか ?
患者に対 して、そんな気遣いもできないようで、本当に薬害は減つていくのですか?こ れからも、
薬害は立て続けに出てくるのではないかという不安を覚えます。第二者機関が調査 した方が良いの
では ・・・。税金の無駄使いと言われないように。

8。この調査 ・調
査票への御意見

質問の内容が、今後の進行にどう役立っていくのか、見守 ります。 3.この調査 ・調
春車への御童 見

腹部の腫れ、脳の働きも衰えた今、これだけの書類に目を通し記入することも、私にとつては苦痛
でした。格子に腰掛けても足は浮腫 し、腹は水の溜まつた状態でゴボゴボ音を立てています。肝硬
変から肝臓癌ですよと宣告されている今では、明 日は命があるのかと、気弱になっている者です。

3.この調査 ・調
査票への御意見

検査報告項目の追加を希望 (血小板数、自血球数、赤血球数) 8.この調査 。調
査票への御意見

このアンケー トは、 lヶ 月以内の内容が多く、今まで23年の間にいろいろな事があり、答えになら
ないいろいろな事を思い出しました。

8.この調査 ・調
査票への御意見

自分の思いを、改めてこの質問に答えて、知ることができました。このような機会でもなければ、
気付かないでいることを、思い出したりして良かつたです。

8.この調査 。調
査票への御意見

間3-1と3-10-1の質問ですが、多くの原告が感染 した20年以上前では、医師が、詳しい説明をして
いないのが当たり前だつたと思 うし、患者も知識が少なかったのが、当た り前だったと思います。

8。この調査 ・調
査票への御意見

書き終えるまで 5日 間かかり、しんどかったです。役に立ってくれることを望みますが、私が答え
ていいものかとも悩みました。原告団、弁護士の方々の活動のお陰と、感謝 しています。肝炎訴訟
に関わつて下さつた、すべての方々にも感謝 しています。

8.この調査 ・調
査票への御意見

感染時の気持ちは、2o年以上前の事なので、正確に覚えているとは言い難いのが現実です。又、現
在の健康状態についても、50才を過ぎ、更年期のまっただ中にいる身としては、肝炎であるかどう
かにかかわらず、心身共に元気ではあ り得ません。私の回答が、この調査の目的に沿つているのか
自信がなく、とりあえず、今の気持ちに正直に回答 した。データが一人歩きしないかと不安に思つ
ています。

8.この調査 ・調
査票への御意見

アンケー トを実施されました皆様 (弁護士、スタッフの皆様)
して、申し訳なく思つていまう。

感謝いたします。ご苦労をおかけ 8.この調査 ・調
査票への御意見

231 アンケー トを書き終えたことで、体が辛くなりましたが、言いたいことは多々ありますが、疲れま
した。ありがとうございま した。

〕.この調査 ・調
査票への御意見

このアンケー トに回答することが辛かつた。活動に協力するために、がんばつて書きました。 B。この調査 ・調
杏車への御童 巨

患者 (本人)力 重`度障害者で意思表示ができないため、代理記入で十分な回答ができませんで し
た。

8.この調査 ・調
査票への御意見

似たような内容のを送らずに、もつと実態に切 り込んだ内容を。こんな内容のものを何度も金をか
けてやるなら、治療費負担に充てて下さい。

8.この調査 。調
査票への御意見

毎日が不安定なので、アンケー トに正確さと一律感が生まれなかつたのが残念で した (自分自身
に)。 これを作つた皆様、本当にお疲れさまです。感謝申し上げます。

8.この調査 。調
査票への御意見

調査、研究をされている方、ご苦労様です。これからもよろしくお願いします。訴訟も、名前を出
しましたので、問い合わせなどいつでもどうぞ。●●●●●●●●●●●●●●●●●●●●●●
●●●●●

8.この調査 。調
査票への御意見

先日、 「集団訴訟」の本を購入 し読んでいます。先生のご活躍に、どれだけ多くの方々が感謝 して
いることでしょう (131原告より)。

8.この調査 ・調
査票への御意見

少しでも薬害根絶に役立つ事を希望します。お手数ですが、よろしくお願いします。 8.この調査 ・調
査票への御意見

感染者の気持ちを少 しでも理解 してほしくて書きました。 8.この調査 。調
査票への御意見
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買間内容及び回答が難 しいです。 6 .こ の 調 食 ・
調

査票への御意見
治療の経験もほとんどなくて、提出をずつとためらつていた。 8.この調査 。調

査票への御意見
・無傷の、幸せな子供との家庭を夢見た、多くの主婦の将来を踏みにじつた。この事件で被害を受
けた方々の、今後の生活を保障してほしい。

一時的な金銭ではない。
。再発防止。人命尊重の精神が、企業、国にあれば、再発は防止され、子供達の将来は明るい。

V.過云の子か つ

たこと,被害を
受けたこと

治療に必要な費用もさることながら、それを受ける大変さと時FFDは戻つてこない。20年以上の間の

大変さは、その人 (肝炎患者)に しか分からない。治療は進んだといえども、辛いものである。

9.過去の辛かつ
たこと,被害を
受けたこと

24` 22年前の今日、退院しましたしその後数年間、生命の危険と隣り合わせの気分でいたこと、3人 目
の子供は、母子感染の危険が否定できないので諦めたことなど、思い出してしまいます。現在、肝
機能異常もなく、普通に生活できることに感謝しています。原告団の活動に、なかなか参加できず
に申し訳ありません。

9.過云の平かつ
たこと,被害を
受けたこと

肝炎発症から22年。毎日毎日不安を感 じながら過ごしてきた。犠牲にしてきたことも、数多くあ
る。 自分は運が悪かつた。命だけでも助かつたから良かつたと、だんだん前向きには生きてきまし
たが、いつも身体をいたわりつつ、激 しいスポーツもできず、数値に一喜一憂。今数えるだけで
も、200回以上も検査結果に落胆 していたことになる。楽 しい事より、憂える回数の方がはるかに
多い。 C型 肝炎への恐ろしさを知るうちに、 「死」という文字も頭にかすむようにもなつた。も
し、あの時から普通の健康体であれば、自分と家族の人生も変わつていただろう。が、沢山の人々
の導きで、インターフェロン治療も受けられ、ウィルスが消えた。薬が効いた。 「私は運が良かつ
た」と感謝 したい。

9.過去の辛か つ

たこと,被害を
受けたこと

24( 私の人生30数年の大事な時期。子供 3人 の入学卒業、親戚の結婚式、葬式のほとんどの行事には、
出席できませんでした。周 りの輸の中に入れない人生。68才になりましたが、今回の薬害C型 肝炎
と分か り、とても複雑な気持ちでお りますが、残された人生がまだわずかにありますので、一日一

日を大切に生きようと、改めて思つております。

V.週云の子かつ

たこと,被害を

受けたこと

241 子供の結婚をだめにしてしまつた。母親がC型 だと分かつた途端、反対され離婚 してしまつた。理
解 していただけませんでした。私自身も、体調の悪さが分かつてもらえず、怠けていると思われ離
婚 しています。本当に悔 しいです。 9ヶ 月で死産。その後の人生です。

9.道云の子かつ
たこと,被害を
受けたこと

私の人生の半分は、肝炎に振 り回されました。本来は、悩まなくても済んだこと、使わなくて済ん
だお金、傷つけられなくても済んだプライ ド、失わなくて済んだ人間関係等々、振 り返れば、本当
にため息が出てしまいます。 し かし、病気の方々への思いや り、思 うようにいかない人生の割 り切
り方、薬害肝炎を通 じて知 りあつた方々等、予期せず手に入れた貴重な事もあつたように思いま
す。肝炎対策基本法も成立しました。今後も、薬害肝炎事件に関わつた 1人 として、少 しでも肝炎
患者の医療や生活が向上できるよう、活動に参加 していきたいと思います。又、私自身の人生も充
実 していけるよう、努力 していきたいと思います。

じ.返云の子か つ

たこと,被害 を

受けたこと

辛かつたです。
たこと,被害を
受けたこと

今は症状がなく、ウィルスも消えたので穏やかだが、20年間の苦層は忘れ られないし、今後、再発
や肝癌の事がいつも気になっている。今は治療 してないが、腕の注射跡は消えなくて、人から見ら
れるのが辛い。

9.過去の辛かつ

たこと,被害を
受けたこと

出産後の感染でしたので、治療のため産科病棟に引き続き入院 し、そこの看護師に、まるでばい菌
のように扱われました。感染の恐怖、絶望感、子供と引き離された苦痛、それにカロえた産科病棟で
の対応。私の人生にとつて、最低最悪な出来事でした。ずつと封印して生きてきました。孤独な闘
いで した。

V.適云の十かつ
たこと,被害を
受けたこと

何も知 らなかつた長い間、感染が原因とは分からず、体が動かないのは、怠け癖の性格だと済ませ
ていました。これなんだ !!と 思つた時には、もう長い時間が経っていま した。ガンになるかもし
れない、絶対にガンになると主人から言われ、治療を始めましたが、今まで以上に体が疲れたり、
しんどかった り、イライラしたりで大変でした。今もまだ 3回 目の投与を受けていますが、治るの
か治らないのか ?仕 方がないで済ませてしまっていいのかな ?と 思つた りもしますが、こんな自分
が情けないです。

9.過去の幸かつ
たこと,被害を
受けたこと

最初は、C型 肝炎 ?と 、ピンと来なかつたのですが、自分は大変な病気になつているんだと、だん
だん実感するようになり、一時期は、とても悩んだこともあります。私達は、薬をとても信用 して
使用するので、このような事はないように、気を付けてもらいたいと思います。

9.過去の幸かつ
たこと,被害を
受けたこと

防げた事なのに 。・。と思 うと、何 もかもや りきれなくなる。 9.過去の幸かつ

たこと,被害を
受けたこと
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肝炎の活動を通 じて、色々な事を見ることができました。病状のひどい人がたくさんいること。20
～30年も経つてから表に出た薬害。子供を育てていくという重要な時に肝炎を患い、ひどい人は死
にまで至っている。私はその人達に比べてましな方ですが、治療費は生活に重くのしかかってきま
した。いつも心に何かしみがあるみたいな日々で した。でも、体もままならない人もたくさんいる
ので、頑張って活動をしていきたいと思います。

V.遭云の平か つ

たこと,被害 を
受けたこと

肝炎に感染させられたこと、毎週の通院治療、副作用、すべてが辛いです。 V.週云の平かつ
たこと,被害を
受けたこと

人は間違いを起こすが、これは防ぐことができた間違いだつた。悲 しい。 9.週云の子かつ
たこと,被害を
受けたこと

人生が変わり、家族のための自分の役割が減つてしまつたことが残念です。 9.過云の子かつ
たこと・被害を
受けたこと

思い出すのも嫌な数年でした。もう忘れたいし、考えたくもないです。今のこの生活を楽 しめるよ
う、努力していきます。

9.過去の幸かつ
たこと,被害を
受けたこと

26( 自分の事より、子供が健康で育つように力を入れてきた。親の気持ちが子供に残つているのか心配
です。20才になり、初めて病気の事を話 し、親子で泣いた。今まで心の中でいつも泣いていたか
ら、今 うつ病になって治療中だ。これからは前向きに、あまり後ろに帰らないようにしていきた
い。薬害の仲間や弁護士の先生方に感謝 しています。

9.過云の子か つ

たこと,被害 を
受けたこと

肩気にされ、今はウィルスが検出されていませんが、人生を狂わされてしまつた思いは、消えるこ
とはあまりせん。

9.過去の辛かつ
たこと,被害を
受けたこと

26: 弁護団、原告団の皆さまには、大変お世話になっています。何の協力もできず、心苦しく思つてい
ます。12月26日で娘は23才になりました。23年前の出来事。数ヶ月共に入院生活をしていたことな
ど知らず、良い子に育つてくれました。それで良しと思い込んで、生きて行こうと思います。

9.過去の辛か つ

たこと,被害を
受けたこと

26〔 20年前にC型 肝炎に感染 した時、現在のような情報もほとんどなく、輸血をしたから仕方がないと
思つていました。最近、何年かでいろいろな事が分かつてきて、 「本当は私が悪いんじゃない」と
思えるようになりました。でも、ニュースや本を見て分かつてきた分、 「いつ動けなくなるのか」
「がんにはなりたくない」と考えるようになりました。20年前の身体に戻 してはしいです。

9.過去の辛かつ
たこと,被害を
受けたこと

26Z 肝炎にかかって35年も過ぎているので、
いたのが、つらかつたです。幸いにも、
思つています。

いろいろ思い出す事が大変でした.つ らい事ばかり覚えて
病状は安定しているので、気長に人生を歩んでいきたいと

9.過云の子か つ

たこと.被害を

受けたこと

専い生命を人より早く達してしまう薬害、悔 しい。もう少 し生きたいと思 う。 9.過去の幸か つ

たこと,被害を
受けたこと

26( 1大人が当たり前にできていることができない悲 しさ、つらさ、むなしさって、きっと他の方には理
解できないんだと、つくづくこの23年間思つてまいりました。それは私とて同じだと思います。他
の病気で苦 しむ方達に可哀相と思いますが、それで終わつてしまうのです。 1人 で人生を歩いてい
るのなら、仕方がないと済ましていたかも分か りませんが、やはりどなたにも子供はいなくても、
産んでくれた親がいる、兄弟がいる、姉妹がいる。 自分が苦 しむことによって、きつと身近な者は
心を痛めていたと思います。自分の手で相手を傷つけてなくても、こういう形で心を傷つけるなん
て 。・。と、自分を責める。笑顔の回数が少なかつた半生です。

9.過去の幸かつ
たこと,被害を
受けたこと

感染させられて28年が過ぎ、今では健康だつた時の事など、思い出せない程遠い昔の事になつてし
まいました。肝炎 じゃなかったら、もつと違 う人生が歩めたかと思 うと悔 しい。

一生、再発、肝ガ
ンの恐怖と付き合っていく悔 しさを、国と製薬会社に分かつてほしい。元の体に戻 してほしい。

9.過去の辛かつ

たこと,被害を
受けたこと

26〔治療中の 1年 間と治療後の経過観察の半年間、仕事ができず、更に、定期的な血液検査のため、な
かなか仕事に就けなかつた。

9.過去の幸かつ
たこと,被害を
受けたこと

精一杯アンケー トにも協力したかったのですが、インターフェロン治療中で体調も悪く、思 うよう
に進みませんでした。23年間のいろんな思いがよみがえり、涙がこばれ、つらかつたです。今まで
一番つらかつたのは、裁判が終わり給付金が振 り込まれた時、 「お金の問題 じゃない、身体を戻 し
てほしい !!」 と、 1人 で大泣きしました。悔 しかつた。

9.過去の辛かつ

たこと.被害を
受けたこと

27C インターフェロン治療で完治いたしました。 しか し、この22午間の苦しみ、悩みは表現できないく
らいに苦痛でした。現在、C型 肝炎で苦 しんでおられる方々のためにも、このアンケー トが有効活
用されることを期待 してお ります。

9.過去の辛かつ
たこと,被害を
受けたこと



271 yDJ和61年 5月 に結婚14年目に授かつた子供を出産 した時出血がひどく、輸血とフィプリノゲンで月干
炎にな りました。子供は未熟センターに入 り、私は内科に入院 しました。娘は2,800gになり退院 し
ました。私 1人 退院できず、どんなにつらく悲 しく、ベッドの上で泣いてばか りでした。なぜ、私
がこんな病気にかかつたの、どうしてと嘆きました。最初はC型 肝炎とは分かりませんでしたが、
先生より告知された時はショックでした。今年娘が教員になり、先生として頑張っています。元気
で活躍している姿に、私も主人も喜んでいます。私達の心の支えになつてくれます。元の元気な体
には戻りませんが、生きている限り、生かされている限り、命を大切にしたいです。

9.過去の辛かつ
たこと`被害を
受けたこと

。私の青春を返 してほしい
。子育てで、子供達に対 して一緒に遊んでやれなかった
。日々、年月を、20数年間を返してはしい
。妻 として嫁として何もできなかった。病院通いの辛い日々しか思い出せない。悔 しい。人並みの
日々ができたらいいのに。

9.過去の辛かつ
たこと,被害を
受けたこと

自分の体F・8不 艮、C型 肝炎の本当の原因が昨年の 1月 に分かり、本当に愕然としました。よくもこ
の日この時まで、知らせずに隠してきたものだと、人の命を何だと思つているのかと、や りきれな
い思いで した。健康、家族、子供の将来、金銭面で様々な不安を抱え、検査のたびに数値が上がっ
ていないよう祈る思いで生活 してきました。何とか仕事を続けることができ、昨年から今年にか
け、インターフェロン治療も無事に終わり、一息ついています。 しかし、一生経過を見ていかなけ
ればと思つています。

9.過去の幸かつ
たこと,被害を
受けたこと

C型 肝炎について聞かれた りするのが、す ごいイヤです。 C型 肝炎を告げるのが、ものす ごくつ ら
い 。

9.過去の辛かつ
たこと,被害を
受けたこと

C型 のために、出産時普通分娩をあきらめました。C型 のために、小学生の頃から我慢E百 百τ下
いろいろありました。全て仕方がないことだと思つています。

9.過去の辛かつ
たこと,被害を
受けたこと

検査数値を気にし、病気の進行を気にしての生活。人生や り直せない。悔 しいの一言。 9.道云の平か つ

たこと,被害を
受けたこと

いまだに自分が何故肝炎に感染 しなければならなかったのか?悔 しい思いと、もう思い出したくな
いとい うのが本音です。なぜならそれは過失であり、防ぐことができたのにと思 うと、残念
で ・・・。私の トレー ドマークは、 「明るく元気」でした。発病 してから20年間、職場で、家族や
知人の前で元気にしていることに疲れ、仕事を辞めましたが、病気に対する不安が変わることもな
く、毎 日私を悩ませ続けています。平成 5年 インターフェロン治療を受け、副作用でうつ病にな
り、治療は中断 しましたが、いまだに睡眠剤がないと、不安で夜が眠れません。 しかし、病気で得
たことも沢山あり、死ぬまでにはすべてを受け入れ、これが私の人生だったと思えるよう、努力 し
たいと思つています。

9.過去の辛かつ
たこと,被害を
受けたこと

27〔 人生の半分を肝炎という病気と闘い、それにより、あらゆる臓器も損なわれ、26年両吾τ万でき
「
≡

した。特に、私の場合は常に血小板は低いが、他の数値は正常だったため、ガイ ドラインの壁があ
り、治療が遅れ、2回 目のインターフェロンはできず、肝硬変まで進んでしまいました。もつと早
く国が生命の根源を知っていれば、こんなにも多くの肝炎患者がでなかつたと思います。生命とい
うものを、深く重く受け止めてほしいと思います。

9.過去の辛かつ
たこと,被害を
受けたこと

27C 肝炎は大変な病気だと思います。
に進んでいこうと思つています。
いろいろな人がいると思います。
参加できません。

今現在治療をしていて、体調はあまりよくありませんが、前向き
介護を要する家族もいるので、頑張ろうと思います。世の中には
普通の人とは違 う生活を送つている人もいます。あまり活動には

10.将来への不
安 ・展望,生き
方

今はノンキャ リアですが、これか らが とて も心配です 10.将来への不
安 ・展望,生き

慢性肝炎 と診断されながらも、昨年まで数値も正常で、意識することなく生活 してきたが、いざ数
値が上昇 し、治療等が現実味をおびてくると、自身の病気に対する知識、認識の少なさを実感 して
います。今後、自身の治療と、薬害という問題への関心を強めていきたいと考えています。

10.将来への不
安 ・展望,生き
方

現在の体調など、年齢からくる体力低下もあります。必ずしもC型 肝炎と結びつけて考えてはいま
せん。これからも楽 しく好きな事を (仕事、趣味)続 けていこうと思つています。少々不安もあり
ますが (肝硬変になるのか?)、 今後薬害のない社会をと願つています。

10.将来への不
安 ・展望,生き
方

いつ もお世話になつています。皆様に支えていただいているのに、何 もできずに申 し訳な く思つて
います。今は、ほのかに明るく見えるトンネルを、歩いているような状態です。この中から、早く
抜け出 したい と思 つています。

10.将釆への不
安 ・展望,生き
方

今は、病気の事を忘れるく
ルスは体内にいる。今後、

らいに元気ではあるが、インターフェロンの治療をしても治らず、ウィ
肝硬変、肝臓癌へと進行 していくのではと、不安になります。

10.将来への不
安 ・展望,生き
方
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今、これといつて自覚症状はなく、今年就職もでき、うまく人生を歩んでいるが、近い将来、治療
することになると思うと、先が見えずとても不安です。これから先、結婚もしなくてはならない時
期も来ると思うが、この事で妨げにはならないだろうか。考えると、とても気持ちが重いです。

lU.荷米への4｀

安 ・展望,生き

方

28( 治療を始めたら、健康状態が酷くなるものなのか不安。今のままでは、ウィルスはなくならないの
で不安。

10.将釆への不
安 ・展望,生き
方

もうすぐ治療に入 ります。副作用のこととか考えると不安です。身体的には大文夫なのですが、精
神的に落ち込んだ りする日々です。完治目指 して頑張 ります。

10.将来への不
安 ・展望,生き
方

善悪に対 し、沢山の思想、痛み、運命、誠実、感謝、受容。今回は参加させていただき、良かつた
です。

10.将来への不
安 ・展望,生き
方

普段は笑顔で生活している私ですが、先 日、大変な事が我が身に起きてしまつたため、ネガティプ
な回答になってしまいました。

10.将来への不

安 ・展望,生き
方

29( 自分の体も心配ですが、子供達に感染 していないか、とても不安です。 lU.付米への企

安 ・展望,生き
29 この数ページのアンケー トに答えるにも、集中力がないなぁと実感。インターフェロンも残 りわず

か。完治することを願い、毎日家族に支えられ、いろんな意味で苦痛に耐えています。過去のこと
を恨んでも、仕方がありませんが、消せない過去です。今を助けて下さい。

10.将来への不
安 ・展望,生き
方

肝炎になつて、持病が 3つ になる。 3つ の病気の治療 をしなければいけない。 1 0 .狩米への不

安 ・展望.生き

肝炎になつて20数年。いつ、病院のベ ッド上での生活になるかもしれないという不安。仕事をしな
ければ生活 していけないのに、普通に仕事をする職場を奪われてしまうことへの不安 (体力的に、
フルに働 くことができなくなることによる経済的不安)。 そして、病気を知つて去っていった
人々。そのことでの精神的、肉体的苦痛。これは、この病気になつた人にしか分からない。せめ
て、働けなくなった時の経済的手当、支援 (病気治療費含めての)を 、確立してもらいたい。

:U.付米への小
安 ・展望,生き
方

年に数回、アレルギーショックがあり、救命救急へお世話になることがあり、原因が解らず、輸血
の影響かと思うことがある。元の体を返してほしいです。無理とは分かつています。でも、言いた
くなる気持ちも、少しは分かつて下さい。毎日、 「今日は大丈夫かな?」 と、自分の体に聞いて暮
らしています。20年以上過ぎましたが、これからが大変かなと思つています。

lU.狩米への不

安 ・展望,生き

方

もう少 し、長生きしたいと思つてお ります。 10.将来への不
安 ・展望,生き

ふだんの活動や行動、人との付き合いを、身体の痛みや心理的、
自分自身で 「ここまで」と、範囲を決めてしまうクセというか、
考えてから、活動するようになっています。

身体的に妨げられるのではなく、
何をするにもいつも自分の限界を

10.将来への不
安 ・展望,生き
方

私が今一番望んでいることは、出産前の健康な体を返 してほしい。苦しかつた38年間を、もう一度
健康な体で過ごさせてほしいということです。 しかし、これは叶えられない願いです。それどころ
か、今は 2ヶ 月に 1度 のCT検査の結果に、一喜一憂 してお ります。 「がん」が再びできていないよ
うにと願いながら、死への恐怖を抱えての生活が、いかに大変なものか、言葉では言い表せませ
ノt′。

10.将来への不
安 ・展望,生き
方

C型 肝炎は、生まれ変わらせるための病気でした。感謝 しています。賠償金は、残 りの人生を生き
抜くための軍資金です。今、私は最高にハ ッピーです。

10.将来への不

安 ・展望,生き

方
29` 治療と同時に仕事を辞めて4年 。 2回 目の治療も効果なく、少量投与も中断 しています。この不況

の中、笑える日が来るのか 。・・。

10.将釆への不
安 ・展望,生き
方

何年も病気と上手に付き合つていこうと、いつも動いた時には休むというのを、20年以上続けてい
て、や りたい事が他の人より時間がかかつてしまうのは、辛いものです。原告団を最初に立ち上げ
てくれた方々と弁護士の先生方には、本当に感謝 しています。なるべく元気で、長く生きたいで
す。

10.将来への不
安 ・展望,生き
方

301 1日 でも長く生きていたいと、無理せず肝炎とつきあつてきましたが、20年も経つと、確実に体力
もなくなり、何よリエコーやMRで映像化された肝臓の様子を見ると、日をおおいたくなります。効
果的な治療薬が、 1日 も早くできることが望まれます。情報もお知らせ下さい。

10.狩釆への不

安 ・展望,生き

方

怒 りはずつと持たずにいる。勉強不足だつたからだと思 う。身体的にも精神的にもしんどいとは思
う。頑張つて下さつた方達のおかげで、和解金もいただいた。申し訳ない気持ちもあるが、現実に
は和解金のお金で、無理 して働かなくても良いので、有 り難いことである。肝炎患者のためにでき
ることは、ずっとさせていただく。今までも、ビラ配 りなどさせていただいた。

10.将釆への不

安 ・展望,生き

方
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30〔 昨年インターフェロン治療をしましたが、ロリ作用が激 しく、 3回 の治療で断念することになりまし
た。今後、新 しい治療薬ができるまで、C型 肝炎 と付き合つていくことになります。大きな不安
で、頭がいつぱいになることもあります。次治療する時の医療費の自己負担も、年をとるにつれ不
安でいつばいです。今この不況の中、パー トに行つていますが、待遇がどんどん悪 くなつてきてい

ます。 しか し、この病気を抱えたまま、転職を考えることもできません。

:U.付米へのイヽ
安 ・展望,生き
方

304 私はまだ発病 していません。でも、ウィルスは死滅しにくいウィルスと聞きました。早めに治療を
と先生に言われましたが、母子家庭で、年齢的にも次の仕事があるとは保障がないし、治療すると
体が疲れやすくなって、仕事ができなくなるかもしれません。たおれるまで働かなくてはならない
し、子供に負担をかけることはできません。人方塞がりです。毎日がとても怖く、どうしていいの
か分かりません。頼れる身内もいないし、誰にも相談できないのです。国からいただいたお金は、
発病して仕事ができなくなつた時のためにおいていますが、何年かしか生活できません。もし発病
したらと考えると、早く死にたいと思います。もし治つたとしても、体がボロボロになつて、年も
60才を越えていたら、仕事なんてないでしょう。とても怖いです。この活動にも、参加 したくても
できないのです。余裕がありません。でも、早めに治療を受けた方がいいのか、迷つています。ま
だ発病していない方の意見も聞ければ、うれしく思います。いつもお世話になり、有り難 うござい
ます。

10.将来への不
安 ・展望,生き
方

30[ 今定期検診を受けている病院では、再発の可能性は0に 等しいと言われているが、他の医療機関の

人からは、C型 肝炎はまだすべてが解明されていないので、再発の可能性が高いとも聞いたことが
あるので、100%安 心できないと思 う不安はある。

10.将釆への不

安 ・展望,生き

方

30( 人類だけの繁栄は有 り得ない。 自然の前に謙虚にC型 肝炎を受け止め、これ以上肝臓疾患者を増や
さない自己の危機管理を徹底 して、共存共栄の自党が個々必要だと思います。 2ヶ 月毎の必要な各
種検査で、主治医に管理 してもらい、適当なア ドバイスももらつているので、ウィルス陽性のみ
で、肝臓は全て異常ありません。

10.将釆への不
安 ・展望,生き
方

昨年、新 しく生命保険に加入したのですが、最近 2年 以内で検査を受けて、要再検査などの指摘が
ありますか?の 告知書に別になかったので、いいえとしていましたが、C型 肝炎ということで、特
定部位、指定疾病不担保ということになつてしまいました。検査の方は良好で、すでにインター

フェロン治療 して7年 も経つのに、とても悔しい思いをしています。検査して陰性とでているの
に、終身保障がないと思うと、本当に悔しいです。

10.将来への不
安 ・展望,生き
方

30〔 死に対する不安はいつもある。 10.将来への不
安 ・霊望,生き

なるべく被害者だと思わずに生きていこうと思つています。自分の人生の中では重い事ですが、
「私=肝 炎」として、上手に付き合つていきたい。

10.将来への不
安 ・展望,生き
方

一時大きなお金が入 つても、なかなか仕事ができず、これか らの生活が不安である。 10.将来への不

安 ・展望,生き

現在は肝硬変ですが、いつガンになるか毎日が心配で、気の休まる時のない生活を送つています。
私にしたら、毎日がつらい生活です。

10.将来への不
安 ・展望,生き
方

私はまだそれほど病状は重くないのですが、これからどうなるのか心配です。でも、前向きに生き
ていきたいと思います。

10.将来への不
安 ・展望,生き
方

1日 も早 く特効薬が作 られ る事を望んで、 1日 で も長生きしたい と願 つています。 10.将来への不
安 ・展望。生き

母から母子感染の事を聞かされ、薬害だという事も分かりましたが、自分の中でどう受け入れて、
今後どうしたらいいのか戸惑つています。母に対 しても、肝炎に関する話をされると、素直になれ
ずに強がつていますが、これから就職活動をする上で、身体上、肝炎だというのが頭の中について
回るので、将来の不安は沢山あります。キャリアでも治療できる方法があれば、治療 して早く元気
になりたいです。

10.将来への不

安 ・展望,生き
方

毎日が不安定な生活をしてお ります。早く良くなれるよう、色々な情報があれば、お知らせ下さ
い 。

: 0 .将来への不
安 。展望.生き

いつもお世話になつています。ありがとうございます。これから、自分の体がどういうふ うになつ
ていくのか不安です。一生病院通いかと思 うと、前向きにはなれない。

10.将来への不
安 ・展望,生き
方

今は薬を飲んで定期的に通院 していますが、これがいつまで続くのか ?将 来も不安な気持ちで過こ
しています。

10.将来への不

安 ・展望,生き

方

みんなが前向きに、幸せな人生を送れるようになつてはしいです。病気になつて良い事も悪い事も
あると思いますが、自分は誰かのせいとかではないと思います。どんな病気も一緒だと思います。
本当に、自分の受け止め方次第で、前向きに生きられるのですから。・・。支えてくれる人が沢山
いますので、心強いです。

1 0 .将来への不
安 ・展望,生き
方

24



私の人生は、20数年前から変わりました。毎日が何をするにも不安でたまりません。 10.将釆への不
安 。展望.生き

午が明けてから仕事を辞め、治療に前向きになりたいと思つています。 10.将来への不
安 ・展望,生き

現在も、予防接種で死者がでているのに、その事実を隠していることに、事故の教訓が生かされて
いないと感じます。国の責任を、今まで問題としてきたのに !

11.国 ・貸 仲

医師などへの意
見

国、医師、製薬会社が他人事にせず、自分や家族に置き換えて、責任のある行動をとることを期待
する。 1日 でも早く法律ができ、肝炎息者全員が、安心 して治療が受けられる制度を確立していた
だきたい。金銭援助を強く願 う。

‖.国 。会社 ・

医師などへの意
見

32〔 肝炎患者全員350万人に、障害者手帳の交付、
認定とありますが、時間と共に機能は悪化、
全員救済を、ぜひ対応願います。

年金の給付を具体化切望します。肝障害の度合いで
進行 していますので、差別することには反対 します。

11.国ぎ会社 ・

医師などへの意
見

どんな経路で感染 したにしても、肝炎患者全員が救済され、安心して治療できるようにしてはじ
い 。

‖。国 。会社 ・

医師などへの意
見

本来、病気を治す薬で病気になるなど、あつてはならないことだと思います。肝炎の治療は進んで
いるので、適切な治療をすれば、元気になれることもあります。ですから、すべての患者が安′さし
て治療を受けられ、元気になれるよう、今度こそ医療関係者、国、製薬会社が力を合わせていただ
きたいと思います。患者が闘 う相手は、ウィルスだけです。

11.国。会社 ・

医師などへの意
見

私は、2回のインターフェロン治療により現在検出されずですが、肝炎患者が、安心して治療を受
けられるようにしてほしい。

H.国 。芸覆 ・

医師などへの意
見

出産後、輸血での肝炎の危険性は説明を受けましたが、止血剤での説明はありませんでした。 2年
間の治療、経過観察が終了し、医師からもこれからの危険性等の説明もなかつたので、自分では肝
炎は治つたものだと思つていました。昨年H月 ～今年10月までインターフェロン治療を受け、ひど
い副作用にも耐えて頑張りましたが、ウィルスは消えません。また闘いです。治療を受けます。専
門病院を増や して下さい。大学病院関係で大きい総合病院だつたので安心 して受診 していたのです
が、10年間C型 肝炎で通院していた医師は、専門医ではなかつたのです。又、何回でもインター

フェロン治療の助成が受けられるようにして下さい。薬害を、もう絶対に起こさないで下さい。

11.国 ・表位 ・

医師などへの意

見

薬害肝炎の原告のみならず、肝炎患者のための救済西:是 非ともお願いしたい。安心して治療を受
けられる体制を、急いで作つてほしい。

‖.国 ・宏種 ・

医師な どへの意
見

民主党の票集めの道具にされていると思 う。 ‖.国 ・安覆 ・

医師などへの意
見

今は元気になり、医療費は検査のみとなりましたが、20年以上治療につぎ込んできた結果、今があ
るので、私のように数値が下がるよう、早く治療 して元気になれると、患者の皆さんに働き掛けて
下さい。治療は、早い方かいいと思います。

‖.国 ・会社 ・

医師などへの意
見

私は、平成20年にインターフェロン治療をしましたが、再燃 してしまいました。国、製薬会社は
完治するまで、きちんと責任をとってほしいと思います。

11.国。芸仲

医師などへの意

見

本人を基に回答させていただきましたが、家族 としての意見を書かせていただきます。薬害のた
め、家庭内にどれ程の問題が起こるか考えていただきたい。国民病とまで言われる今 日。そして、
感染力の怖さ。三女の私もC型 肝炎です。 どうい う経路かは分か りませんが、これは人災です。

‖.国 。芸磁 ・

医師などへの意

見

どんなに時間がかかっても、薬害C型 肝炎珈 究明を、被害者が納得できる形でしてほしい。そ
して、今後薬害が起こらないように、国、企業が、国民に見える形で努力を示してほしい。こんな
体になっても、私はこうして今もここに生きています。薬害だけではなく、医療の現場で、これか
らは感染することのないようにして下さい。被害者は、患者だけではありません。家族も長い間苦
しんだのです。

‖.国 。会社 ・

医師などへの意

見

あまりにも無責任すぎる。信頼できない。 ‖.国 。会社 ・

医師などへの意
見

医療や生活を保障す る恒久対策をお願い したい。 ‖.国 ・会社 ・

医師などへの意
見

人の命の専さという事を、もつとしつかり国をはじめ製薬会社に強く求めます。私は幸いにしてイ
ンターフェロンが効きましたが、インターフェロン治療中は本当に辛く、うつ状態になりました。
2ヶ 月に一度月干炎の検査に行きますが、数字が動 くたびに、びくびくしていることも事実です。

‖。国 。会社 ・

医師などへの意
見

25



1人 でも多くの人々が、国または製楽会社によつて保llFされて、治療が出来ること。本当の良薬を
作つていただくことが、犯 した罪の責任ではないでしょうか。妹は (本人)、 毎 日が命 との闘いで
す。私は毎 日ドキ ドキして過ごしてお ります。

‖.国 ・会社 ・

医師などへの意
見

。体が辛くても、生活をするために働かなくてはいけないし、ス トレスで精神状態もずつと良くな
い状況の中、恒久的対策がとられ、支援法で少しでも人間らしく生きられるよう、法で守つてほし
いと思います。
。原告団に入 り、同じ病気の方の話や集会に参加させていただき、精神面で大変力になつていただ
いています。

11.国 。含 む

医師などへの意
見

C型 肝炎で苦 しんでおられる方、まだまだたくさんいらつしゃいます。裁判に持ち込めない方々、
とてもお気の毒に思います。たまたまカルテが残つていたため、和解できましたが、あっても1年
かかりました。国と製薬会社は、自分達の罪を分かつていないような気がします。ひとごとだから
だと思います。お金をいただいても、人生は戻つてくるわけではありません。思い出したから胸が
熱くなり、具合が悪くなりそうです。

‖.国 。会社 ・

医師などへの意
見

34( 私は無症状なので、日々の生活に追われて忘れてしまいがちになりますが、今も尚苦しんでおられ
る方のことを思 うと、本当に胸が詰まる思いです。こんなことは絶対にあつてはな りません。早急
に解決 してほしい。国の体質や企業の営利追求のために、人の命を軽んじるや り方、経営。

‖。国 ・会社 ・

医師などへの意

見

341 本人には何の落ち度もないのですから、これからの医療費や生活の保障を、きちんと守ってはしい
と思います。

11.国 ・会社 ・

医師などへの意
見

裁判を通 じて感 じたのは、国や製薬会社には被害者に対 して、もつと他人事でなく人間的に、そし
て、真摯な姿勢でいてほしいということです。薬害事件を起こすことは少なくなり、なくなってい
くと思います。

11.国 。芸砕
医師などへの意
見

6年 余 りの道の り。多くの人に支えられてここまで来られた事が本当に有 り難 く、又、この恩を何
かに表 して返すべきでは?た くさんの人に感謝だが、国と製薬会社に失望と怒 りを覚えた日々でし
た。

‖.国 。会社 ・

医師などへの意
見

山口さんをはじめ、弁護団の先生方、本当にいつも私共肝炎患者のために、いろいろがんばってい
ただいて、感謝 してお ります。政権が変わり、少 しずつでも薬害患者のために、国や会社がもつと
真剣にしつか り取 り組んでもらいたい。私は、 1日 でも早く肝炎が治るものと信 じて、これからの

人生 (結婚もしたい)が 明るく過ごせたらいいと、いつも体の調子をコン トロール しています。

‖.国 。会社 ・

医師などへの意
見

34〔薬害に苦 しむ人は私だけでいい。今後、起こることのないよう、厚労省の方々には、薬害肝炎の原
因迫及、及び、恒久対策をしつかりしてもらいたい。そのためなら、何度でもアンケー トに答えま
す。 どうか、350万人の肝炎患者が救われる日が訪れますように。

‖。国 ・会社 ・

医師などへの意

見

完治はしているが、体が重くて、土日は寝込むことがある。将来また肝炎になつたらと、いつも不
安になる。肝炎にならなかったら、どんな感 じの人生だったのかなとか、子供がもう1人 いたのか
と考えることもある。入院 していた時、私の前に入院 した人が、子供が生まれて lヶ 月後に劇症肝
炎で亡くなつたと、病院で聞いた。その方の子供や旦那さん、ご両親は、国や製薬会社を許せるも
のではない。現在も苦しんでいる肝炎患者の負担など、あってはならない薬害だと思つている。今
後、このようなことが起こらないよう、法案を作成 してもらいたい。 日を光らせていくことが、亡
くなった方や、まだ完治 していなくて苦しんでいる人への、私の義務だと思つている。

11.国。会社 ・

医師などへの意

見

347 追加給付金についてですが、条件として給付金を受けた後10年以内に症状が進行 した場合 となつて
いますが、それはどうなのかなぁ思います。治療を受けて完治する人はいいですが、完治できず
に、又、治療も受けることがかなわず、H年 目に症状が悪化 した場合は、受け取れないなんて事は
おかしくないですか ?10年以内という期限には、皆納得 していないと思います。結局はお金の話 ?
と思われるかもしれませんが、病状が悪くなればお金はかかります。一番良いのは、皆が完治でき
る特効薬ができることです。肝炎患者全員が、 「月干炎だつたんだよ」と過去形で話せる日が、 1日
も早く来るのを願います。

‖.国 。会社 ・

医師などへの意

見

私の場合、糖尿病の数値を下げてからのインターフェロン治療になるため、その治療期間の生活と
その後の就職先が不安です。どうにかこの部分が法律で、不安解消できれば助かります。

11.国。会社 。

医師などへの意
見

薬剤の研究開発は色々苦労があると思いますが、病気の状況や治療の効果が見えた時、患者、医
師、製薬会社、国が一体となつた証拠だと思います。

11.国。会社 ・

医師などへの意

見

皆さんも大変この薬害で困つているので、できるだけ行政の手を差し延べて下さい。お願いしま
す。

‖.国 ・会社 ・

医師などへの意
見

医療に関わる全ての人や、将来医療に関わる人達に対する薬害教育は、絶対に必要だと思います。 12.その他
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● 各設間の 「その他」欄への自由記述
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問3-1肝 炎感染が判明した時に医師から受けた説明一その他

1 ショックだつた事は覚えているが、自分の身体がだるくても、気分がすぐれなくても、生まれたばかりの子を育て
なければ、働かなければの方が先だつた。

無知でよく分か らない。

人に言えない。
一人で隠しておかなければならないと思つた。知られると、人が離れていくと思つた。今でも、C

型肝炎の事には触れないようにしている。

出産後だつたので、昔の出産時に輸血 した時に、感染 したのでしょうと説明を受けたと思います。

無症候キャリアだつたので、ビンとこなかつた。

当時は輸血 していたため、原因は献血 して下さつた方の中に、非A型 非B型 の方がいたのではないかとのことだっ
たし、その説明で理解 していた。

諭血が原因のよ うな説明だつた。

前置胎盤で、帝王切開で出血多量だが、母子を救 うためには輸血が必要であり、その時はそのおかげで 2人 共助
かつたと思つている。医師には感謝 している。

ウィルスが家族に感染 しないように、世間にC型 肝炎になつたことを知られないように、あまり表へは出ませんで
した。でも、経済的なことを考え、パー トにも出ましたが、帰つてから、夕飯も作れないほど、疲れてしまうこと
もありました。いつウィルスが暴れだすのか、常に死を考えていました。

l 血液製剤で感染 したことを知つたのは最近のことで、輸血をしたから、それでなつたんだと思つてきました。

1 医師から説明を受けたというより、病名を知つた時に、自分でどのよ、うな病気で今後はどうかを先に調べ、それを
医師に確認 した。フィプリノゲンの名前も、使用 した事も知らされなかった。

1 初めて分かつた時、●●医療センターからの知らせには呆れた。性生活が不純な人がかかる病気であると、エイズ
の時と同じで、国が悪いのに患者のせいにした。

1 心臓に人工弁 (金属製)を 入れているので、インターフェロンによる治療はできないと言われました。

1 止血剤が悪かつたのを、早く知 りたかつた。どこへ不満を持つていけばいいのか分からないのは不安でした。薬害
肝炎弁護団の方々に救済していただき、有り難 うございました。

一般の人間にとって、医学用語ばかりで理解できず、どのような病気なのか、どうすればいいか、明確な説明を受
けられず、不安をあおり立てるようだつた。

l 大量の輸血をした時になる可能性が高いと言われ、出産直後から定期的に血液検査をしていたので、やっぱりか
かったのかと思つた。

1 1 予想外でした。

インターフェロンの治療がしにくい体です。他に良い治療法があればと思つてお ります。

説明はなかつた と思 う。

21

・うつる病気だか ら、家族の内でも区別す るように
。関係機関に報告す ること
。生活の場では、常時消毒す ること

看護師だつたため、病気について十分理解 していたので、絶望感を感 じた。

輸血後肝炎だと言われた。血液製剤の使用は、当初言わなかつた。

S63年 1月 の肝機能検査で、00T1947、CPT1968、ALP4531、LDH3332、LAP3330で入院 して、輸血後肝炎と言われ、リ
に非Att Bと言われ、次に慢性 C型 肝炎と言われて、2007年H月 に医療機関から告知され、初めて薬害肝炎だつた
と知った。

我が子 と面会は していなかつたけれ ど、かすかに残 る産声 と、我が命があることの喜びでいつぱいで した。
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皮楽に関する説明な し。対処の仕方が変わつていたと思います。感染があるような病気だつたら、次の子供や家族
にも、もつと気を使つてあげられたのに、残念です。

C型 肝炎の治療方法は、
観察は必要 (3ヶ 月毎)

当時特別な説明はなかった。月干機能は今回正常。ウィルス抗体陽性のため、定期的な経過
。外来受診、尿検査異常なし。

C型 肝炎は、日常生活では感染 しない病気だとい うことを、世間の人々に教えてほしい。

心臓手術後、手術前に入院 していた大学病院内科に転院 しました。当時内科の主治医に、 「なぜ私が非AttB型 肝
炎になつたのかJ、 手術をした大学病院に聞いていただきましたが、返つてきた言葉は、 「それは残念。 しかし、
心臓が助かつたのだから」というようなものだったと聞かされました。原因が分からないまま、現実に肝数字が 3
ケタになっているのを下げる治療を受け (強カ ミノファーゲン ・タチオンを注射)、 数字が安定したところで退院
してしまいました。非Att B型肝炎が、この先どうなつていくのか、主治医から何の説明もありませんでした。

昭和58年当時は、医師に質問しても、はつきりした答えがなかつたので、とても不安でした。

平成21年 2月 から、インターフェロン治療を6ヶ 月 しましたが、今はウィルスが検出されず、喜んでいますが、2
週間の入院で、退院後の薬の副作用が強く、やむを得ず、14年勤めていた仕事を辞めました。

血液製剤のことは、医師からは直接聞いていない。カルテの開示を申し込み、それで判明した。

説明を受けた時は、輸血か らかなと思つた。

とても辛い思いです。考えると鬱になり、不安です。

非常に辛い状態で入院 したので、その時は大変だと思いましたが、急性は治ると言われていたので、退院時、完全
に治つたと理解 していました。

原因は薬剤かもしれない。

この当時は何も分からなかつた。

３‐
　
　
　
一■

健康増進になればと、健保組合のカルチャーヘ行つて現状説明をすると、ロッカールームで着替えて、帰つてくれ
と、玄関を出るまでついてきた。

出産時の輸血と判断していたと思います。

非Att Bと言万π百蒔百百TTスラ万賓雨をしても何の返答もなく、医師も何も知らないのだと認識した。ただ安静
にするだけの治療法だつたので、大した病気ではないと思つた。

自血病治療中ETび 型戸天π        不 丁巧飛頭戸死石み下爾葛…

4 出産時に輸血 した時、 「輸血 したから肝炎は覚悟 してJと 言われたので、産科の病院で肝炎になつていると言われ
た時は、輸血による肝炎だと思い、その後、内科に通つていた時も、肝炎の原因については考えず、病状や治療に
ついてのみ考えていました。

4乏 私が憎むのは、出産時に何の説明もなく、陣痛促進剤を、点滴ではなく筋肉注射 して出血多量にし、その後の処置
も手間取り、自分の手に負えなくなってしまつた医師である。生まれてそれまで健康な体で、病気など何一つした
ことがなく、活動的であつた私が肝炎になり、長期入院や通院等苦痛を伴い、生活が一転 してしまったことが悲 し
い^

病院に 面爾蒻調爾両頭鰯憂薇正飛画 :757=¬轟罰石π蒔 :知しないことに、怒りを感じた。

″
　
一４

術後20γ30年後に、がんにが丁要すぃと言われた。

医師から、性生活で感染すると言われました。

4( 当時、医師の説明に、血液製剤のことはありませんでした。

誰にも知られたくなかったです。救済の話が出なければ、夫にも言わなかった。早く死にたかつた。肝炎検査は避
けていたが、自分自身ではC型 だろうと思つていた。

。医師から具体的な説明を受けたことがない
。S60年 10月、産業医から 「うつる病気 (感染症)の 患者が社内にいる」と職場内に広められた

早くて20年、遅くて30年で肝硬変やガンになって死ぬと理解 (説明)し た。
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閣皿 で の懸 染 と言 われ た。 皿 夜 製 剤 の詰 は一
切 な か つた。

瞑性にならないように、血液検査を定期的に行 うこと。

非AttB型 肝炎は、1急性のうちに3ヶ 月以内で治る人もいると告げられ、その話にだけ唯一希望を見出し、頑張ろ
うと思つたのですが、当時の自分が痛々しいです。

黄疸入院最初の時、医師より歩いてはダメ、ベ ッドに寝ていなさいと言われ、尿は尿瓶にため、便は 1日 1回 だか
らベ ッドから起きて行きなさいと言われた。食事の器は消毒するから、そのままにしておけとのこと。新聞やテレ
ビもダメ。ただ横になつていたことが、一番大変だったでしょうか。それが良かったとは思いますが。

C型 肝炎について、情報が (知識)あ まりなかつたので、とにかく本を買つて読んだ。

S63年 当時、2つ の総合病院に受診 しましたが、病気についての説明はほとんどなく、当時新聞で目にしたイン
ターフェロン治療の事を質問しても、ほとんど効果がないと言われてしまいました。月干庇護薬の投与と血液検査
で、 1年 間過ごしました。私自身も、日常生活の多忙さから、C型 肝炎と判明するまで、あま り深刻に考えないよ
うにしていたと思います。その後、次の子供を出産 しましたが、前の出産後に月干炎になったと説明しても、医師も
あまり気にしていなかつたようです。C型 と診断されるのが怖 くて、出産時に強い薬を使用 したから、肝機能が下
がつたんだとか、自分で思い込もうとしていました。

C型 肝炎のウィルスはいるが、ウィルスの数も少なく、弱いウィルスなので、心配 しなくて良い。COT、CPTも 正常
値6

肝炎と診断された時から、死は頭の中から離れたことはありません。いずれ肝がん。それが今 日なのか明日なのか
と、常に思つています。

出産直後に出血 した時、産院の医師から家庭に連絡がなく、家族は、裁判にしたいとまで激怒 しました。一夜が明
けてから、家庭への連絡がありましたが、なぜ、出血時に連絡 してくれなかったのかと思います。

S62年当時は、輸血による肝炎と説明を受け、 1命 を助けるためには仕方がない。命が助かつただけでも、いいと
思いなさい」と言われた。

判明時は、血液製剤からの感染だとは知らなかつた。

医師か らフィプ リノグン使用の話はな く、20年間輸血のせいだ と思つていた。

肝硬変になると言われました。

6 母子感染がほとんどないと聞いていましたが、第 2子 を出産するにあたって、かなり不安がありました。

このままいけば、 5年 後には死亡するかもしれないという医師の言葉に、不安と絶望感。疲労感のある体で病院通
いと家事育児、仕事。本当に辛かつた。

感染が判明した当時は、インターフェロン等の治療薬もなく、このまま進めば命に関わる恐ろしい病気だと理解し
た。血液製剤に関しての説明は、一切なかつた。

6( まともな医師がいない。

61 最初は、輸血が原因だと思つた。

私のlb型は治 りづらいと言われ (インターフェロン)、 ウィルスを抜くことが難 しいと聞き、ショックを受け、更
に母子感染 していたらと不安になった。

医師からは病名だけで、詳 しい説明は受けていない。当時は、それが当たり前だったと思 う。

最初は急性肝炎なので、安静を心掛け、慢性へ移行 しないようにして下さいと言われたため、治療法はないが、治
る病気だと思つていました。

どの医師も、常に、血液製剤のために感染したのではないと言つた。

なんで?や っばり !ど うしよう、などが頭をかけ巡 り、考えがまとまらず、動けませんでした。それから、頭の中
が真つ白になつたことを、覚えています。

周 りに肝炎患者がいなかったため、病名すら知らなかつた。
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第2子 を出産して lヶ月後に肝炎にかかり、 1年 半後に3人 目を妊娠 した時に、
一応念のために病院へ、出産して

も大丈夫か聞きに行つた時、初めて非加熱血液製剤が使われた事を知りました。 3人 目の子は8ヶ 月で早産。 2時
間後に亡くなった。

には、医師より命の危険もあると言われて、 3
不安でたまりませんでした。

のせいか と思つていた。

りヽませんでした。そのため、 」とい う本を買い

り、製薬会社 も 1人 1

出産時の輸血により、肝臓が悪くなつた。 とにかく、点滴をして、 トイレ以外は絶対安静にするようにとの話だつ
た。肝炎の詳しい説明はなかった。

、生後 lヶ 月の子供をおいて、入院治療は考えられず、上の子も2才 を過ぎたばか りで、
説明もよく理解できない状態でした。

、インターフェロン等の治療が一般に広まつていなかつたため、年 4回 の肝機能検査を怠 らず、GOT、
の数値が100を超えたら、治療に入 りま しょうと説明を受けた。

した時点で、血液製剤によるもの と分か らなかった。

があまりなかつたので、深くは考えていなかっ

、目分の事よりもヽとにかく初めて出産 した子供の事に必死でした。そして、育児の事、これか
の治療、入院後の家族の事を考え、絶望の日々でした。

、出産の時の止血剤 (フィプリノゲン)は 、必要ではなかつたと思つています。他に方法があったので
と思います。

を投与 された事を知 らなかっ に急性肝炎になつたのは、 かによつて、感染 した
に違いないと思つた。

に よ く分か らないので、はっき りとし 明は、 してもらえなかつた印象がある。

になつた と、 になるまで思 つていた。肝炎の事は何一つ知 らず、医師か ら病名 を
は、他の事は覚えていない。

、 lヶ 月程で治る つてい

Att B型 と言われていた時で、治療法もなく、た私が感染 した時は、非Att B型 と言われていた時で、治療法もなく、ただ進行を遅らせるように、強 ミノ注射 して
いるだけの時期があり、普通の生活ではうつらないと言われていたが、子供がいたので、うつさないようにと気
遣って生活 していました。

肝炎を発病した時に、
~あ

まり説明がなかつたので、
に対 してもう少 し、説明がほしかったように思 う。

自分 自身 も自分の病気の事を考えていなかった。やは り、

入院は 3週 間ほどと言われていてので、それだけで治るような病気だろうと思つた。 とにかく安静にして、毎日点
滴をしていたら良くなるのだろうと思つた。原因に思い当たることがなかつたので、うつる病気かと聞くと、非A
非B型 肝炎は未解明でうつらないとは思 うが、小さな子供は近づけない方が良いだろうと言われた。肝機能の数値
が安定 しなかったので、 3ヶ 月 2週 間の入院になってしまつた。やっと退院できたが、5ヶ 月後に肝数値が上がっ
た時はショックだった。もしかしたら、この繰 り返 しで悪くな り、子供達の成長が見られないかもしれないと、死
を自党 した。血液製剤の説明は、医師から受けなかった。

Iτ丁専再百て不T あ`て馨爾薩研萌藤で百ないと言われ、●●病院を紹介された。

めて診ていただいた医師は、C型 肝炎の事をよく分かつていないようで、777と数値が出たのですが、少ないので
たいした事はないですね、と言つていました。なので、私もたいした事ない病気なんだと思っていました。それか
ら肝臓専門の先生に代わり、大変な病気だと知 りました。

私は出産医院、荻 院病院、投薬を受けた医院とバラバラなので、当時¬(30年前)は 、そのような会話はあり
ん。注射を受けた医師からは、輸血をしましたかと質問されました。
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9( 蓼族や人 に感染 させ ないか と心配です。

91 出産 して、 lヶ 月後だつたので、出産 した病院を訴えようと思つた。これから一生病気と闘つていかねばならない
と思 うと、自殺 した方が楽になれると思つた。

9〔 井AttBと の説明を受けた時点では、重大な病気との認識はなかつた (激症化のみ注意する)。 C型 との診断説明
を受けて、重大さを知つた。

9C 当時 (S62年 7月 )、 40日間の点滴治療で、黄疸などの症状が良くなつたため、年に 1回 の検査で様子を見るよう
にと言われ、治つたと思いこんでいた。 ウィルスの説明はなかつた。

10C 感染 した時には、C型 肝炎についての知識が全くなかつたので、何か他人事のように思つていました。

101 阿が起 こつたのか分 か りませ んで した。

102 C型 肝炎を告知された時は、すでに肝硬変と言われた。もつと分かつた時に知らせてほしかった。家族に感染され
ないように気を使つた。

10モ C型 肝炎がどんな病気かも知らなかつたし、訳が分からなかつた。当時は輸血もしたので、仕方ないのだと思つて
いた。ただ、このまま放つておくと、 5年 後には重い病気になると言われた。

104 その当時は、病院のせいでこんな病気になつたのに、治療のための医療費は自分で負担すること、精神的苦痛な
ど、とても理不尽に思つていた。

10[ お産の時に感染 したのではないかと聞いてみたが、 「それはない」と言われた。

10( 渤血により肝炎になつたと説明され、数枚のパンフレットを渡され、 :こ れを読んでおくように」と言われ、本な
ども出ているので、自分で調べなさいと言われました。このままでは 5～ 20年の命ですと図を書いて、慢性肝炎→

lT硬変→肝ガン→死と説明された。

107 治る病気だと思つた。

10[ 血液製剤を使つてC型 爵突 になつたというのは、ここ1～ 2年 で分かりましたので、医師は知 りませんでした。

最初、急性肝炎で入院 した時点では、普通の肝炎のように、 1～ 2ヶ 月で完治の病気だと思つていた。当時、医師
からも詳 しい説明はなく、毎 日点滴 と血液検査の繰 り返しで、治ると信 じていた。

●大で手術後、第 3内 科へ行き、GOT、CPTの数値を下げただけで、ウィルスは残ったまま。外科手術でフィプリン
糊使用。

C型 肝炎を初めて自分で確認 した (知った)時 、医師は何の説明もなく、事実だけを告げられた。 自分では、たい
したことはないと思つていた。

感染した時は病名だけで、分かりませんでした。

最初に聞いた時は、あまり聞いたことがなかつたので、たいしたことはないと思つていた。それから大分時間が
経つてから、大変な事だと分かつた。

C型肝炎ですと言われても、初めて聞く病名だつたので、どのような病気なのか、理解できませんでした。

当時は、単なる月干機能障害と考えていたらしい。

出産時の輸血、点滴が多く、その後すぐ血清肝炎で入院し (4ヶ月位)、 C型 肝炎が判明した時は、当時の血液製
剤薬害によると思われこそして、その後の糖尿もそれに関連していると言われた。当時、私は30才前で、糖尿には
早すぎるので、その影響は大きいと言われた。

父が医師だつたため、父から説明を受けた。主治医からは詳 しく聞いていない。

Щ
　
　
　
一“

肝炎がこんなにも危険な病気と思つていなかつた。今さら逃げることもできず、二人三脚で一生付き合つていくも
のと覚悟 しました。

輸血をしたための発病とは聞いたが、血液製剤を使われたことは、聞いていなかった。

肝炎数値が高いことで、以前何か大きな手術をしましたか?と 聞かれ、出産時に止血、輸血をしたと報告。それで
C型 肝炎かな?と 言われ、ただただびっくりするのみでした。
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別に説明はなかつたが、病院を紹介 して下さつて (●●●●●●病院)、 そこに通つて検査を受けていました。い
つも、ただ検査をしているだけという感 じでした。

厄の危険があ り、主人、子供達にC型 肝炎の事を話 した。

陰血による肝炎で、エイズでな くて艮かつた。

汗炎になつた事が、何でなつたのか分か らなかつた。

以前は不治の病だつた結核も、現在は完治できるようになつているので、先生は治らないと言つたが、医学が進歩
して、治るに違いないと思 うようにした。

22年前に発症 し、 5～ 6年 間肝機能数flEが上下 した頃は、精神的に しん どかつた と思います。

午齢的に治療方法がない。 日常生活に配慮を要する。

輸血もしていないのに、何故こんな病気になるのですかと聞いても、さあと首を傾けるだけでした。

最初に診断を受けた病院では、何ひとつ説明してもらえず、大 した事はないと思つていたが、かかりつけの病院で
説明を受け、ショックを受けた。最初の病院は有名な所なのに、ひどい対応だと思 う。

他の人にうつさないように、注意する点を教わりました。婦人科の病気で手術を受けた時 (48才)に 、C型 ウィル
スにも色々あり、私のは日本人には極めてまれな型であり、インターフェロンの効果については、全く0に 近いと
聞きました。その時点では00T、CPTは正常でしたので、ただ仕方のないことと思いました。

治療すればす ぐに治ると思つた。

出産の喜びもつかのま、地獄に突き落 とされたような感 じで した。悲 しみ と不安でいつばいで した。

癌になる人もいるが、ならない人もいるし、今は大丈夫だから、定期的にチェックするだけで良い。

手術時、 「いのち」の保証はないと言われたほど最悪の状態だつたので、むしろ、輸血で助けてもらえたと思つて
いたので、回復後、献血を続けていた。

26才 という若い年代に、出産という喜ぶべき時に感染し、絶望 と不安がすべてでした。

現在、医師 より肝臓に腫瘍がある (3つ 、1.5cm以下)と 言われて、進行状況を見ることとなっています。診断はC
型慢性肝炎腫瘍 となつていますが、よく理解ができません。教えて下さい。

賢ぜ私がC型 肝炎になつたのかと、イライラがつのった。

医師の説明があまり分からない。

輸血のために起こつた病気と思つていたので、持病がある上に、一つの病気は手術で良くしていただいたが、後に
思わぬ病気にとりつかれた。無念の気持ちです。

S62年 の時には、医師もどこからの感染かよく分からないと言われた。

ショックを受けたことは確かです(

今でも毎 日が怖い。

最初にかかった病院では、肝臓専門の先生でなかつたのもあるが、簡単に、 I型 肝炎になつていますと言つただけ
で、何の説明もなかったので、C型 肝炎というものが分からなかつたが、今は病院も変わつて、専門の先生につい
ているので、理解することができた。

医師から短命だと聞かされたのが30才頃でしたので、長生きさせていただいていますので、肝炎については、仕方
がないと思つています。

４

　

一晨

１

　

一
１

141

当時め生… 万蘭扇巧7河覇C―差爾両I百 扇竃 しましたが、今はあまり感じられなく思います。

心配ですけれど、これから先何もなかったらいいが、先生から、念のため3ヶ月に 1回エコー検査するよう言われ
ました。

肝がんに百な不可能性が高いと聞いていたので丁その蒔7こは死があるのだと不安でした。



14〔什炎治療のために入院 した属院は、出産 した病院と親密な関係だつたので、肝炎を発症したのは出産が原因ではな
く、私自身の衛生管理に問題があつたような説明の仕方だつた。

lT炎感染が判明した時は、まだどこで感染 したのか分からなかった。

非AttB型 肝炎で、安静にしていればすぐに治ると思つていました。何年経つても完治すると思い、ありとあらゆ
る治療をして治したかつたです。

151 私死ぬの?あ と何年生きられるの?頭が真つ白になりました。主人や子供達にうつっていないだろうかと、心配に
なりました。

15乏当時は、まだフィプ リノゲンが原因でC型 肝炎になつた とは、医師 も分か らなかったのでは ?

今まで健康な体であると信 じていたため、肝炎だと言われた時、何故自分がと思つた。

本人の私より主人の方が、当時よりこの事を (C型 肝炎)心 配 していた。

インターフェロンの治療を一度 したのですが、効き目がなかつたので、あきらめていた。

C型 肝炎と言われ、そのうちインターフェロンとかいう話を開かされ、もう治つていると聞かされるまでは、いつ
まで普通の生活ができるのかと毎日不安で、身のまわりの整理をしました。

当時は、輸血による感染であるという説明で理解した。

どうして肝炎に感染したのか、今回初めて知りました。当時、           と 医師から言われました。し
かし、心臓が助けられたことで、肝臓の事はピンときませんでした。  ヽ

知らずに一生懸命子育てをし、義父母の面倒をみていました。C型 肝炎と分かつてから、3ヶ月に1回の検診の
み。 2年前肝臓科の先生に変わり、すぐにインターフェロンの治療に入りました。 lヶ 月位寝たきり状態で、熱、
痛み、意識不明になつたりで、中断しました。10ケ月後再治療に入り、現在続いています。

対策が後手だつたように思 う。

今後の人生における絶望感でいつぱい。

161 人生一生涯、自分を含め家族全員に苦労をかけ、今現在も毎日の生活に困つている。

感染症でみんなに嫌がられる。

出産 したばかりだつたので、子供の事を考え、将来を悲観 していました。

医師は、 「命に関わ りはない。献血ができなくなる程度」、 「輸血の中にウィルスがいた」と説明。 C型 肝炎→]
性化→肝硬変→肝ガン→死だと理解 していたので、かなり不満の残る説明であつた。

インターフェロンが効かない型で、医師か ら気の毒 と言われた。

平均年齢まで生きられないと、強いショックを受けた。

輸血による感染と説明を受けた。

症状が出ていないうちに、インターフェロン治療を受けた方がいいのかどうか 。・・。副作用がでて、寝込んでし
まうと困るのですが ・・・。

170

171

判明した時は、何でなのか分か りませんでした。

家族に感染しないかと、色々な面で気を使 うこと自体がイヤだ。

当時はパニックで、絶望的でした。理解するまで何度も説明を聞いていました:

‐７３

　

一
‐７４

インターフェロン治療があると知 りましたが、その当日は高額だつたため、諦めた。

肝炎→肝硬変→肝ガンになり死亡。大変な一生になると思つた。

とてもシ ョックで した。何が何だか分か らなかつた。
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産院の先生から、 1出 血が多いので薬を使います。肝炎を起こすかもしれないけれ ど、大文夫。 うちで診ますJと
言われました (出産時)。

出産後判明するまで、何か自分の中で、点滴 した後の体調の変化に不信感があり、病院へ問い合わせをした。ずつ
と納得ができず、今までの思いがやつと納得のいく結果だつた。

まだその当時は、急性肝炎のうちに完治すれば、慢性化 しない可能性があると思い、ひたすら安静に努めていた。
肝炎が発症 した時は、まだ血液製剤が原因と思わなかつた。

治療法がないから、一生付き合つて行かなきゃならないと、死の宣告を受けたのと同じ気持ちでした。

18C 最初23年前、非Att B急性肝炎にかかつた時は、数値が下がつた時点で完治したと思つていた。医師も次の出産を
してもいいと言つていた。数年後C型 肝炎キャリアと分かつた時は、一生付き合つていく病気、何時悪化するか分
からないと言われ、とてもショックでした。

18 医師からは、非Att B型肝炎で治療法がない、安静にすること、一生治らない、悪くなったら入退院の繰 り返 しに
なる、仕事も家事程度で、無理はしないようにと説明を受けた。病気になるまではとても元気で、パー トの仕事も
していたし、子供達ともよく遊べた。何もかもできないと思つた。 「一生治らない」と言われたことに、ものすご
くショックを受けた。

18` 36才での出産だったので、出産で体が弱つて肝炎にきたのかもしれないと言われたので、なるべく安静を保つて養
生すれば、おさまると思つた。

見えていない し、ただ、 うつるので気を付けるよ う指示 された。

18` 輸血をしたために、肝炎になったとの説明でした。

18[ 医師の説明の後、何で?ど うして ?と 泣いた。肝炎=ガ ン=死 が頭の中で駆けめぐり、当初は、自殺も考えるほど
に辛かつた。人にも話せず苦 しかったです。

肝炎発症時はまだ血液製剤使用も知らず、慢性肝炎になるのは確率が高いのだと理解 した。20年後に肝硬変、30年
後に肝ガンになって死ぬのかと思 うと、60才まで生きられるのかと不安に思つた。

181 自分自身が医療者であるため、肝炎の知識があり、説明を受けなくても分かつていた。

肝炎→肝硬変→肝ガンヘと進行 していき、一方通行で死に至る病気である。感染症なので、気を付けるようにと指
導された。各ステージはそれぞれ 5年位で、寿命はおよそ15年とのことだそうだ。

子供にうつらないか聞いた時、仕事 (調理補助)に 就く時などに、血液に注意するよう言われた。同じ病院内 (産
婦人科→内科)に まわされたが、感染原因を聞いても、不明と答えるだけでした。

19( 麻薬や、ピアスをあけたことがある巧更7理爾爾弄蒟=

191 0年後、肝硬憂 戸万フ百下― 万あて百・丁石百百万ておりました。

運が悪かつた と言われま した。

19〔輸血による感染であると言われた。

C型 肝炎のパンフレットを見せ られる。20～30年で肝硬変、肝ガンで死ぬという恐ろしい内容。

小学校4年 生の時だったため、よく理解できなかった。

19( 深く説明してもらえなかった。安静にすれば治ると思つた。

191 判明 した時は10才だつたため、理解 していなかつたので、きちんと病気の事について知った18才の頃の気持ちで回
答 しました。

198 現在、最良の治療法があれば治療頭

199 医師からの説明はなく、看護師より聞きました。後は自分で調べたりした。治療をしだして、ある程度の事を聞い
た。

20( 輸血時に医師から、 「昔は3型 肝炎の心配があったが、今はないので大丈夫です」と説明を受けて安心 していたの
に、 「肝炎です」と言われてショックだった。
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201 結婚したばかりでの病気発覚だつたので、夫側の家族に申し訳なく思い、病気を説明した上で、頭を下げました。
その時の心境は、将来への不安しかありませんでした。

201 人間 ドックを受け、再検査となり、CTにより肝炎と気づき、現時点では治療 しなくてもいいと、医師から言われ
た。

20〔当時、周 りに肝炎の人が誰もいなかつたので、産後 lヶ 月後急性肝炎で入院 した。すぐに治療 して帰れると思つて
いた。

202 手術 した時の輸血によつてもらつたのだ と思つた。手術の後、そ うい う説明は受けなかつたか ら。

20[ ウィルス性C型 肝炎とは言われましたが、原因についての説明はなく、ちんぶんかんぶんで、不思議な気持ちでし
た。

20( 輸血を したので、それによる肝炎だ とだけ説明 され る。

201 産後入院 してから現在までずつと、肝炎専門の医者に診察を受けていますが、なぜ私がC型 肝炎になったのか、全
然教えてもらえなかつたのが、今でもとてもショックです。15年間輸血が原因だと思つていた。真実を先生は早く
から知っていたと思 うので、教えてもらいたかつた。輸血に協力 していただいた方々が、申し訳ないと心配 して下
さっていた。 自分の血が悪かつたのではないかと、申し訳ないと 。・・。

20〔 肝炎に感染 した原因が分か らない状態で、 ウィルスの数 も多かつたので、治療ができない と思つた。

H18年 血液内科受診の時、慢性C型 肝炎 と初めて知 らされるれたその時点で、原因は告げられず、私自身も 「どう
して ?」 とただあ然。H19年 12月医療機関よりS63年 1月 の外科手術でフィプリノゲン使用のため、検査を受ける
よう案内が来たため、原因が分かつた。

非Att Bと言われた時は、病気に対してほとんど理解 しておらず、慢性イヒするかもという不安は少しありました。
C型 肝炎と断定された時は、ウィルスと一生付き合つていくんだなと思いました。

お産を した病院で肝炎が見つか り、医BIFから、 lあ ―、やつば りjlT臓が悪 くなつたね」 と言われま した。

医師から親が説明を受けていたが、直接にはなかつた。

肝機能が上がっているので、内科を紹介 された。

肝炎の病気は自分のできる限り調べ、理解するようにした。

震
　
一猟

止血目的に使用された薬品ということで、使わなければ大変な事になつていた可能性ありと理解 した。

7人兄弟で私だけなぜ肝炎になつたんだろうと、不思議に思つた病気のことが、だんだん理解できるようになり、
完治するよう闘うしかないと思つた。最初は原因が分からなかった。

急性肝炎で入院 し、症状があまり良くなかつたので、説明の内容は、はっきり覚えていない。

感染判明時は原因が不明だつたので、多分、自分は長く生きられないだろうと思ち更「
~~~~~~~

HIV感染と異なり、C型 肝炎ウィルスの感染経路を特定することができないとのことでした。薬害HIV感染が問題に
なったため、検査をするように通知がありました。

感染判明後、20年後には発病すると医師に言われ、現在に至っている。精神的被害が多い。

一生がとても苦痛であり不安。

出産時の多量出血のための輸血ではないが、血液成分の入った物を入れて止血しましたとだけの説明だつたので、
別に大したことはないと思つた。

肝性脳症にまで至り、親族が遠方から最期のお別れの (つもりで)面 会に来てくれました。生まれたばか りの第 2
子の育児もできず、無念で泣いてばか りいました。

放っておくと、15年、20年で肝硬変、肝臓ガンヘと進行するので、早いうちにしっかり治療 しておかなければなら
ない病気であると。

生後7ケ月の手術後、本人は知的障害者なので、よく理解できてないと思う。

10年後、肝硬変から肝臓ガンになります。インターフェロンという治療方法がありますが、40%の 人 しか完治 しま
せん。副作用も伴 うし、高額です (80万円?)。
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、本当にや りされなかつた。で も、その薬がなければ、今の 目分はここにいないか

しれないとも思い、複雑だつた。治療の副作用や、ちゃんと回復するのかも心配だつた。

っヽたので、問題ないと言われたが、再発の危険がない

、貧血による輸血の にC型 がなかつたためとされた。

医師、病院などからの説明はなかつたが、申
による感染であつたのだろうと思つていた。

、バイパス手術の際に出
輸血量は800cc。 ノゲン製剤、血液凝固第Ⅸ因子製剤等

されていたなど、まったく判らなかつた。

ンターフェロンの治療があると聞いたが、その時は実費で、かつ、必ず治 るとは言えない とのことで躊曙 し

い う病気について、全 く知識がなかつたために、あま り気に留めていませんで した。

後に肝硬変になる可能性

い うことだけで、それ以外 明は何 ら受けていない。

出血のため、輸血量がとても多かつたし、 とばか り思つていた。
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問3-6肝 炎の感染原因が、血液製剤だつたことを知つた経緯―その他

1 特別措置法 に よ り、ネ ッ トで調べて

母子手帳に記載 されていた

母子手帳

病院の関係者から電話があつた

医療行為 を行 つた病院

眼

分娩のとき血液製剤投与を確認した。 ミドリ十字の点滴瓶だつたので、看護師に何の点滴が聞いたところ、フィプ
リノゲンと言われた。その lヶ月後に発病したため、血液製剤が原因だと思つた

新聞の一
覧で 自分が手術 を した病院が掲載 されていた

医療機関の院長先生からの封書をもらい初めて知った

l 属院ヘカルテ請求 し確認

l 生18鋼の リス トにあつたか ら

l 以前の病院か らの連絡

l 当時入院 した病院か ら連絡があつた

l 肝炎の原因となつた病院より連絡があつた

l 病院から連絡があつた

1 入院 した病院に問い合わせをしたらカルテがなく、製薬会社の窓口を紹介されて判明した

1 主治医からのア ドバイスにより調べてもらつた

1 厚労省による418リス ト

1 ( 肝炎の治療をした病院からの通知

肝炎の原因となつた病院つた医療機関からのエイズ検査依頼

病院のカルテ

インターネ ットで調べた

病院よ り電話

親

テレビや新聞などですが、私が疑いを持つた時点では、まだ訴訟は起きていませんでした

●●病院からの連絡

病院か ら

第 2子 を出産 した時の母子手帳の記録

友人
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病院か らの投与の通知

出産 した病院 より通知

国の指示による検査時

主治医を変えたことで、報道されるより前に母子手帳に記入されていることを知 りました

主人が薬の関係の仕事のため、少しは知識や情報があるので

自分で気付 き ドクターに聞いた

医師にカルテを調べ させた

ホーム ドクター

治療 した病院に問い合わせてわかった

殴子手帳

企業か ら病院を通 して告げ られた

薬剤関係の仕事を している友人の助言

4[ 当時の病院か らカルテを取 り寄せた

大学病院か ら電話で

4∠ 手術 した病院から連絡

4〔 友人より'病院に確認 した方がよいと言われて

母子手帳に記入されていた言葉と名前により

産婦人科医院の医師

病院に問い合わせ調べたら1        更
~

母子手帳に記入 されていた

自分で病院に蔀 τて           ~

病院か ら連絡がきた

出産 した病院のカルテ

姉よ り

親から告げられた

通つている病院の薬剤師

灰

　

一馴

友人より

薬害肝炎訴訟報告と相談会に出席 し、話を聞く

母子手帳への輸血の記載

肝炎の原因となつた病院前
~

6C エイズ検査
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6 幌から 「これが原因ではないか」と言われ

6: 属院か らの通知

6 手術 を していただいた先生にききま した

6Z 出産時の主治医

6( 病院より書面で知らされた

6( 肝炎思者の相談会に行 つた

6 友人から聞いて知つた

6〔 母子手帳の記載

手術を受けた病院 よ り連絡があつた

●●●病院の医師

肝炎患者会

出産時の記録 を見て

病院医事課よ リカルテがあ ります と電話があつた

418人リス トに入つていた

7〔 病院に確認をした

7 急性肝炎になつた時、医師よリブィプリノゲンを使つたと言われたのを記憶 していた

病院から連絡がありました

入院 した時のカルテを見てわかりました

母子手帳に記載されていた

8( 416人の リス トか ら

最初の病院より連絡をもらい、厚生労働省に問い合わせる

8乏 血液製剤使用時、医師 より肝臓病になる恐れがあると告げ られた

母が感染していたので

カルテ開示を請求し、カルテを見て知った

母子手帳

出産時に医師より説明を受けた

87 母子感染なので母から

産まれた病院からの連絡

産科の主治医か らの通知によつて

母の記憶と母子手帳
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91 後に手frrをした病院に行 つて調べた

太字病院か ら通知書

9Z 手術をした病院の医事課の手紙

親より思い当たる節があると伝えられました

医療機関よりの案内

厚生労働省か らの通知

9〔 母子手帳に記入あ り

9〔 母子手帳 に記入 があつた

産婦人科 の先生 に告げ られ ま した

家族の話か ら

より手紙がきた

10〔

104 幌から

10〔 よ り還ヨ會刀` `りつ アこ

10(

107 した病院に資料請求

汗炎訴訟弁護団の方からの連絡

101 カルテの記載で

― ――――――――――――                              ― ―――――――――――

カルテを見て初めて知った

―

病院からの連絡 (事務室)が あり、調査を行った
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間3-7肝 炎の感染原因が血液製剤だつたことを知った時、感じたこと一その他

l 生きるか死ぬかの出産だつたので、位万がないのではないでしょうか。

自分は無症候キャリアなので、今のところ深刻には感 じられない。不幸中の幸いだと思つている。 しかし、重症な
方もいるし、重大な問題だ。

陣痛促進剤 と二重の薬害だ と思つた。

私は、急性前骨髄性自血病でした。出血を止めるための治療が必要だつたので、その時は仕方なかつたと…
と、別の病気になつてしまつたという複雑な思いがありました。

死の恐怖にさらされ20年。子供が成長 した分、その年の年数だけ自分の命の不安が大きくなっていくことに、情け
なさを感 じて生きてきました。 どうしてそんな血液製剤が使用されていたのか、また薬害事件なのかと。出産時
に、自分の身体にウィルスが入つてていたことがショックでした。

この薬により命を救われたという思いがあります。昭和51年の段階では、医療機関としてはやむを得なかったと思
いますが ・・・。国としての責任はあると思います。

硬膜下血腫血時の治療だつたので、私にとつてもその時は、痛いことも一切分からなかった。記憶や感覚は一切分
からなかった。

その時は、自分は意識がなくなつていた時なので、もし血液製剤を使つていなければ、今の私はいませんで菫

命が助かつた事に感謝しなければいけない。全ては運命と、長い間自分に言い聞かせて生活していた。フィプリン
ゲンが肝炎に汚染されていたとしても、止血剤として効果があつたものと信じていた。アメリカで1977年に、有効
性がないとして廃止されていたと知り驚いた。

1 都、病院関係者から、直に謝非を受けたこともなく、一生を奪われた苦痛を、どこに向けていいのか分からな
金などいらないので、自分の人生を、経験するはずだつたすべてを返してもらいたい。

国

い

複雑な思いのまま、すぐには結論が出せなかった。

し
　
　
　
一．

国、製薬会社より死の宣告を受け、心身共に奈落の底へ突き落とされた。認可に携わつた人達を恨み、殺してやグ
~

たい気持ちでいつぱいだった。

肝炎が血液製剤と知った平成20年 1月 も、現在の心臓内科に通院中でした:平 成 6年 から現在の心臓内科で時々採
血を受け、肝臓の数値が安定していると聞かされたものの、平成 8年 4月 頃、医師が 「HCV陽性で軽度の肝機能障害
あり」と言われたことをふと思い出し、頭の中が混舌Lしました。 「採血上安定しているJと 言う医師の言葉と、何
と言つても自党症状がないにもかかわらず、体の中では少 しずつ進行 していると感 じました。もしかしたら、大変
な状況になるかも知れないと、時間の経過 とともに強く感 じました。

1 止血剤にウィルスが混入していた事実を知 りながら、使い続けていた厚労省、製薬会社に怒 りを持ち続けていま
¬J~ハ

1 私自身が弱くて、肝炎になつてしまい、家族に申し訳ないと、20年間ずつと思つてきました。又、義理の両親、義
兄の家族にも、肩身の狭い思をしてきました。薬害と知った時、少しほつとしました。

後になつて、これほど危険な血液製剤だと判明したが、私が手術を受可た当時は、それを使わなければ、死に至っ
たかも知れないので、それを考えると、とても複雑な思いです。

現場ではなく、国や厚労省に、製薬会社に対 して怒 りを感 じました。

1 世界は中止 していたにもかかわらず、日本は役人と製薬会社との癒着を強く感 じた。

l 肝炎であることを知らずに、献血を年に一度 していたことが辛い:

命を救 うには、その方法しかなかつた。医者は、当た り前の行為をしただけだと思つた。他人事のように見ていた
テレビの内容が、まさか自分にもあてはまっているかも知れないという驚き。何で騒いでいるのか、理解できてい
なかった。

一
２２

フィプリノゲンが低下したため使用したので、仕方がないと思 う。でも、こ型肝天百下百万不ら五百
~~~~~~

出産時に出血が止まらなくなつてしまい、病院の先生方蚕員が集まつて、あらゆる手段西尽くして下さいました戸
その時、あらゆる薬を使つたと言われ、それでも止血できずに手術されました。もし、血液製剤が肝炎の原因にな
ると分かつていたとしても、その時お医者さんは、止血できるならその危険を冒してでも、まず止血 しようとし
て、薬を使われただろうと思いました。ですから、お医者さんには全く恨みを感 じていません。でも、そういう汚
染された薬であることが分かつていながら、売 り続けた製薬会社は、患者と医療関係者両方を裏切つたと思いまし
た。

０
４

″
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によつて感染 した と思つていたので、
よって、血液製剤が原因だつたことが分かり、またシ ョックを受けた。

の原因のひとつになつてい

インターフェロンにより、ウィルスが消えています。現在は気持ちが落ち着いています。

38才からずっと、人に知られてはし ました。その間いろいろな健康食品を飲み、
ステビアを飲み始めて、かなりよぐなりましこは行かなくな りました。医者に、冷たい仕打ちを受けました。

は、まだ危険性や生死に関わる問題 とは思つてもみなかつた。

ったので、仕方がない と思つていた。

ので、止血のために したもので した。カルテを見ると、 1回 では止
らず、2、 3、 4回 と、何時間かにわたり使つてあつたことから、
ます。 7グ ラム使用してありました。

やは り上血にはあま り効かなかったのだ と思い

ったので、その時には不信感はなかつた。 2年 前に知らされて、あの苦しみは理由があったのだと、
めて分かりました。医師は、精一杯やつて下さつたのですから、仕方がないと思います。製薬会社ですね。

したことで、気持ちが晴れた気もしま した。

年間ずつと出産時の輸血による感染だと思つていました.病 気になつたのは、天災のようなもので仕方がなかつ
た。命があるだけでも感謝 しなくてはいけないと、己に言い聞かせてきましたが、事実が分かつた時は、あまりの

開にめまいが しま した。

いていませんでした。
に来てもよし、 でもよしと言われ、 にも行きましたが、国からの

は 、 いては、日常は不自由なく 活できているが、やつと子供が手を離れて、パー トに
な時に判明したので、結局は働かず内職のみで、病気の事も隠 しての生活だつた。

危険な血            現 場及び医者にあったのか、今でも疑問だが、当時医者からは、患者の
は使いやすいものだった、危険性の認識はなかつたと説明を受けた。ならば、この血液製剤に危険があるか

に
　
止

め
　
阻も 。・。と認識 していたのは、国、厚労省が一番情報があつて知っていたと思 う。危険性の重みを感 じずに、

しなかった国の体質だろうと思 う。被害が広がり残念。

、昭和59年 まで 3 していました。その当時、日常的にフィプリノゲン等の を出血時に
用していました。私も何度か、あの小さなボ トルを点滴台に下げたと記憶 しています。そ して、手術後、輸血後も
肝炎ということで、具合の悪くなる患者にも接 していました。1987年に胎盤はく離で死産 し、 2週 間入院 した時に
医師から言われたのは、 「最近、肝炎になる人が多い。必ず検査を受けてね」ということでした。新鮮血の使用に
ついては説明がありましたが、血液製剤については何も説明はありませんでした。その時の医師の困惑 した様子が
ずつと気にかか り、何だか違和感を覚えてしまいました。新鮮血では、そんなに肝炎にはならないのではと、ずっ
と疑間に思つていました。2002年にフィプリノゲンの件が明るみに出て、自分への使用を確信 しました:2007年 、
出産した病院に電話をして、フィプリノゲン使用が判明しました。その時、もやもや していたものが晴れた気がし
ました。同時に、製薬会社の責任感のなさに腹が立ちました。

く離での出血で、 それが一 止血方法だと思つたので実施 したことで、あま り被害
なかつた。

の時の状況がどうであつたか分かりませんが、使用 しなければ出血性ショックで、今はいなかつたか せ

そん。使用 しなくても変わらなかつたかも知れませんが、そうは思いたくありません。その当時のお医者さんも、
んなに大変な薬との認識が、なかったと思います。

は私 と同 じ 1型でした。出血時に連絡が入れば、血液製剤を使 う必要はなかったのではないかと、今でも
思つています。車で 5分 程度の産院でした。医療に関わる医師を中心とした方々の、対応を疑 う思いです。

の説明は、 、 「青森で起こった事件は非万口熱だつたから。現在のは加熱されているから大丈夫。早く
退院 したいでしょ」と、先生から言われました。ただそれだけの説明です。

の中が真つ白になった。
~~~~~

血のためT丁正面百雨て百〒百万百万ったのか?本当に血液製剤が必要だつたのか?悩み続けました。その
後、フィプリノゲンがいかに安全確認されず、過去に多くの事例があつたにもかかわらず、国、臨床、特にミドリ
十字が、利益のためにもみ消 していたと思 うと、大変な怒 りを覚える。 「私の人生を返 して」と毎日考え、今 日に
至 っている
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につたことを、一言も説明がなかつた。母
病院にもマスコミが行つた。病院側では、

戸手帳にも記さないし、一言説明がほしかつ
患者に説明しているはずだと言い張つた。言

とり。私自身一番傷ついた。とても疲れた。
私は41 8名の 1人 で、
聞いていないのや り

るを得なかつた事、 り消された事、キャリ
インターフェロンの副作用による食生活に、苦労している事。人生が大きく変えられた原因が、国の医療行政、製
薬会社のもうけ主義にあつたと思うと悔しいし、三度と薬害の起きない社会にしなくてはと思つた。

けがされた深い屈辱感に陥つた。

剤が原因だと分かるまでは、自分が悪いのかと思つていた。出血が多いのを止めるのは、これしかないと言
われてそう思つていたので、分かるまでは仕方がないと、正直思 うしかなかった。

当時は止血 目的に使用 されていたので、仕方ないのか とも思いま したが、
んでもない血液製剤で、製薬会社がもつと早く回収していたら、防ぐことができたものだと思つた。

病気を治すべき病院、医療によつて、健康を奪われたことを強く感 じた。何故、危険な薬を使つたのか、怒りが湧
きました。

で入院 した 医師か らの説明は とて で、納得できません

、分か らなかつた。

、血液製剤によつてC型 肝炎に つたのは、2002年の夏ごろでした。それまで15年の間、この
に罹つたのは、死産でこの世に産み出してやれなかつた子供からの罰を受けていると思つていました。それは大

きな間違いであらたことを知り、子供への申し訳なさや、いままで家族にかけてきた、取り返すことのできない負
担を思い、憤りを感 じました。

が真 つ白、先が真 つ黒。全てが終わつたよ うに思えた。原因が、フィプ リノゲン製剤だ と分かつていたので、、フィプリノゲン

もできず、泣き寝入 りせざるを得なかつたのが、本当に悔 しく辛かつた。これからどうなるのか、非常に不安で苦
しかった。

、それで仕方がなかつたのなかと、思つていました。でも、時が経つにつれ、いろいろな情報が入るにつれ
て、人的だつたのでは、という思いも湧いてきました。元気だけが取り柄だったのに、体に変調もあり、不安で
いっぱいです。

ご、C型 肝炎 とい う病気が知れ渡つてお らず、当時、夫の両親 と同居 してお り、姑は、病気がちな私を、
のように扱つた。家を出て、離婚も考えたが、夫も一緒についてきてくれたので、大事には至らなかつた。

手術の時に大量の出血があり、この状況を抜け出すには、当時としては、フィプリノゲンを使用する他に、手f
なかったと思 うので、仕方のないことだと思 うが、C型 肝炎 ウィルスに感染 していると分かつた時の絶望感は、
葉では言い表せ られなかった。

当時は、この方法で治療するより仕方がなかつたと思 う。 しかし、
だ、怒 りを感 じる。

し早い対策をしてほ しかった。ただ、た

病気が判明した当時は、出産時の状況から製剤を使用 したことは、仕方のなかつたことだと思つて、感染 したこ
は運が悪かつた、む しろ、出産時にこのような自分だつたことを自分で責めて、病気に対しても諦め感の方が強
かった。

に輸血もしているので、ずっと輸血による感染だ と思 つていた。止血デ に協 力 して

た方々からの感染ではなかつたことが分かつたことが、嬉 しかつた。

になった事で味わった苦労や苦痛は数えきれないほどあり、なぜ私がと、何度涙を流 したことか分か
せん。これは、経験 した本人でないと、分からない事だと思います。 し か し、夫や親からも大変お世話になり、言
葉では言い尽くせないほど、感謝 しているのも事実です。

皐し、 1人 で生活保護を受けて、年金での生活をしている。

出産時の大量出血により、血液製剤と輸血が投与されました (DICのため)。 C出産時の大量出血により、IllL疲裂剤 と輸皿か伎与されま した (DICのため,。 C型 肝炎は恐い病気ですが、
り返ると、医師や看護師の方々が一生懸命治療 して下さり、命を助けていただき、大変感謝 しております。

C型 肝炎が報道された頃、出産 した病院に問い合わせ したところ、フィブリノゲンは使用 していないと返答され
た。慢性肝炎は非Att Bの後遺症と思わされました。それから5年 後に通知が来た時は、愕然と、しました。実父と
同じ肝ガンで死ぬのか 。・。と、恐ろしかつたです。

が

言
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のない方法だつたと思 うが、安全面を検証 しないまま認可されて

には、怒 りを感 じる。

していなかつたら、私は死んでいたと

出産時帝王切開手術で、当時は輸血 8本 しましたから、原因はそれだと思い、血液製剤が使われていたとは夢にも
思わなかつた。 2度の流産。やつと授かつた子供と私が生死の境にあり、親子共々助かり、宝をいただいたが、一

生共にする病気になり、憎むこともできず、娘を得た事は、自分の命より大切です。インターフェロンは 2回 や り

ましたが、効果はありませんでした。副作用がとても辛いです。又、3回 目に挑戦 したいと思つています。複雑な

気持ちで一杯です。

人事と思つていた薬害の被害者に、自分がなつてしまつたことに、ショックを受けまし

後の肝炎だ と思つていて、それで命が助かつたのだか ら仕方がないと、前向きに治療な どして生 きてきたが、

血液製剤が原因だつた時は、非常にショックを受けた。

。出産時の出血によ り、止血剤 としてフィプ リノゲンを投与 されたことで、
いになつてしまいました。薬害相談のホットラインヘの電話により、フィプリノゲンの投与によるものと分かつ

た時の驚き。いい加減な使われ方により、C型 肝炎に感染させられた悔 しさ、空しさ、憤 りを感 じ、涙があふれま
した。絶対に許せないと思いました。

ていた。後にな り、大変な薬剤だつた と知 り、当時は、命を助けてもらつたと思い、医師にお金を渡す程感謝 していた。後になり、大変イ

然としたが、何処へ怒 りをぶつけたらいいのか。それよりも、将来への不安が大きかつた。

この病気がもととなり、現在他の病気にかかり、そちらでも体力とお金がかかり、生活は大変であり、精神的に
まいっている。

生は、命 を助けて くれたのだか ら、それで十分幸せ。

だと知らなかつたので、止血のためには仕方なかつ つヽたと思つていた。薬害だと知
り、必要なかった薬だと知って、自分の健康、人生を奪われて、腹が立った。

る医師としての勉強 とい うか、医療をする立場と、その薬を使用する人達の横のつながりがな

く、お金儲けのための犠牲になつたと感 じた。もつと、 1人 1人 が責任をもつてほしかつたです。

止血について、医師から告げられた時、血液製剤について何も知らなかつた。出産時に出血が多かつたと医師が判
断し、使用 したのであれば、必要な治療だつたのだろうと思つていた。 「沈黙を越えて」の資料を読み、他の治療
方法があつたことを知った。安易に使用 してはいけない薬だつたことを認識 した。私も家族も、健康 と時間を奪わ

と感 じることはあるが、インターフェロンの治療で精神的に安定したため、どちらとも言えない。

感染を知った時には、肝炎に対する知識がなかつた。●●病院の先生からの説明に納得できず、●●●大の●●●
●先生より、 「肝炎に対する勉強をして下さい。 自分の身体の状態をきちんと知 り、肝炎と向き合つて下さい」と

言われ、肝炎の本を2冊 買い込み、大変な病気であることを知る。

れている時代に、医療過誤の隠蔽 との二重被害 と分か り、その

任 され続 けていることで、公が信 じられない思いでいた。

出産時、子供に感染 していないか、不安になった。

手術ができたおかげで、今生きておれます。手術をして下さつた医師には感謝 してお りますが、長レ

原因が分からず、疑間に思つておりました。法律が施行されてから主治医より、手術の時にフイプリン糊を使用し
たとの便りががあり、やっぱりそうだったのかと納得しました。

病気もしたことがなかったのに、どうしてこんな病気になつたんだろうと、情けなかった。

に対する不信感、薬を使用 した手術担当医の不勉強さを、強く感 じました。

産後の止血に当た り前のように使われているのであれば、月干炎のリスクが伴 うのも仕方のないことなのかと、
に考えていた。まさか、こんなにも恐ろしい病気になるとは。肝炎も一過性で消えると思つていた。

出産時、出血多量のため血液製剤を使用 しなければ、今の私はなかつたかも分かりません。それを思 うと、助けて

もらつたという思いと、病気になつたという思いで、複雑な′さ境です。

多く、輸血 しないと命が危ないという時だったので、医師に対 して感謝していただけに、仕方ないとい

気持ちもあつた。長く肝炎治療をしていると、あの時使わなければ、こんな辛い経験をしなくてすんだのにと思っ
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8〔 出血多量で●●病院へ行つた時、当時の先生に、 :体 の中には半分 しか血がない。 1日遅れていたら死んでいた
よ」と言われ、輸血。そして、フィプリノゲンを打たれた。C型 肝炎 という病に罹 り、治療が続いています。病と
闘いながら生きて、家族と一緒にいます。

8( どうして、危険な血液製剤を国が許したのか?

8 当時、医師に、輸血を しなかつた ら命に関わつていた (死んでいた)と 言われた。

8〔 手術の時に多量の出血のおそれがあると予■llし、手術前後安易に使われた。

8( C型 月干炎という言葉を開くのもイヤだつた。
ノゲンという言葉が母子手帳に書いてあり、

自分の胸の中にしまい込み、考えないようにした。 しかし、フィプリ
愕然 とした。訴えてやると思つた。

9( 血液製剤のせいで、次女を 1年 間育てることができず、長女も他人様に預け、子供達には辛い思いをさせてしまつ
た。私も入院中は大変辛かつた。若かつたので、主人とも気持ちが通 じ合わなくなってしまつた。治療費、生活
費、子供の預け費、経済的にも大変で、借金もした。

91 1人 1人かけがえのない生命のはずなのに、生命や健康を守るべき立場の国や企業から、私の健康、人生、そして
家族の幸せを奪われました。私には、生きる価値すらないような扱いをされたのかと思いました。

91 血液製剤 を使わなければ、失血死 していた可能性 もあつたのではないか と思 うこともあ ります。

9 どちらとも言えないと、そう感 じたのは紙一重です。

9∠ 出血多量だつたそ うですので、後で知 りました。身体を害するものとは思いませんでした。フィプリノゲンがどう
いうものかも知 りませんでした。

9〔 肝炎になつて21年も経つて、原因が血液製剤だと分かり、自分のこれまで苦 しんできた21年間を、病気と縁のな
かつた21年前の元気な身体に返 してほしいと思つた。

9( これから先の病気について考えると、常にガンの事が頭から離れません。
一生の病気です。でも、子供を産んだこ

とは、全然後悔 していません。

9 当時は、まだ害があるか どうか解 らなかつたのではないか と、 自分で勝手に思 つています。詳 しい事は分か りませ

んが、私の場合は使用 されたのがわ りと早かつたのではないで しょうか ?止 血に使われても、仕方がなかつたの

か ?

9〔 感染後、産科の医師より、たぶん原因はフィプリノゲンだろうと聞いていたので、運命と思つて受け入れた。

9〔 今現在無症候で、普通に生活できていますので、あまり自分がC型 肝炎だということを、いつも考えている訳では
ないですが、風邪をこじらせたりした時など、肝臓の数値等 ・・・少 し怖 さがあります。

10( 悪いと知 りながら使用させた学者、役所、国は、多くの人を苦 しめている。決 して許さないと思つた。

出産時、出血量が多く (輸血1,600cc)

あろうと。当時は、 「助けてもらつた」
はなかつたかと。

意識も朦朧としており、もう少し血液が届くのが遅れれば、死んでいた¬
「子供が抱ける」という思いが先で、当時としては仕方のない医療行為で
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35年も病院から縁が切れず、悔しい思いでばかりで過ごしてきました。又、副作用で長年糖尿にかかり、現在もイ
ンスリンをしているが、C型 が判明 (血清→慢性→C型 )し てしばらくしたら、インターフェロンの投与 (当時は
保険適用外)も 医師と何度も相談したが、糖尿があるためリスクが高いと考えられ、断念した。そして、肝硬変、
肝細胞ガンとなり、薬、検査、糖尿による医療に、何の補助もなく現在に至る。インターフェロンには負担援助が
あるが、それ以上進むと、負担額が増すばかりで辛いです。

予防的に術前に使われたので (手術の出血は少量)1~主 治医による人災雇と感 じた。  ~~~~~~~~
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当時、医師は最良の治療をして下さつたと、本当に感謝している。ただ、無害の血液製剤ならもうと有 り難かつ
た。
昭和43年手術を受け、フィプリノゲンを投与され、止血剤 として使われた。名前すら知らない薬剤を使われ、これ
から自分の体がどんなになつていくのか、精神的に不安だつた。他の人は元気なのに、治 してもらうはずの病気
が、それ以上に悪くなっていくなんて、考えられなかった。

健康だつ更私が、インターフェ百シ治療により、状態が良くなった。今現在においては、あの時にはそうせざるを
得なかつた状況であろうと思いつつ、その時にしかもらえない娘との時間を過ごせなかった事や、精神的にも肉体
的にも、いつも不安で辛い状態であつた事を思 うと、三度とこのような薬害があってはならないと思 うし、カルテ
のない方が、 1日 も早く救済されることを強く望むと共に、和解のために関わつて下さつた関係者の方々に、深く
感謝いたします。

46



101 血液製剤が便用 されなかつた ら、もしか して今生きていなかつたかもしれない。

10〔完治の見込みなしと思い、長い日で先生と仲良くしようとあきらめていました。

フィプリノゲンが危険な製品なのに、なぜ許可し続けたのか、厚労省の態度が分からない。

患者からの申し出があり、初めてカルテを開示するのではなく、危険な血液製剤が使われていた時期が判明した時

点で、せめて、残つているカルテぐらいは調べて、病院側から患者に連絡をとるべきではないかと感 じました。

今は普通の生活を しているので不安は感 じないが、再発する場合があるので、病気になる。

複雑です。投与されなければ命が危なかつたでしょうし、さりとて、新生児を抱えて lヶ 月で母乳も出なくなり、
育児も困難になり、将来が不安でしたから、何故この子を産んだのだろうと、あれこれ良からぬ事も考えました。

当初は詳しいことを知らず、国や製薬会社の無責任なずさんさの実態もよく知らず、どちらとも言えない気持ちも
あつたと思 うが、危険な製剤だという報告を得ながら、なお、その後何年も使い続けていたということを知 り、信
じられない思いでいつぱいです。

詳しい検査の結果、治つていることが分かつたので、不安が消えた。

事故の外傷の止血のための使用であり、それがなければ死んでいたかもしれないと思 うと、仕方がない部分もある
のかなと思 うが、加熱製剤もあつた事を考えると、もう少 し配慮があつても良かつたのかなと思 う。

私の命を助けるために、懸命に手術 して下さつた先生に感謝 しました。看護師の方もとても親切にして下さいまし
た。私の命と引き替えに、子供の命を失つた悲 しみは大きくて、体調をくずしました。自分の命を助けるために使
用した薬で病気になるのは、先生にも分からないことで、責任はないと思います。他の人にうつさないことが、一

番気掛かりでした。

私はもともと骨盤が狭く、帝王切開で産む予定だつたにもかかわらず、血液が用意されていなくて、出血多量が分
かつた時点で、血液の手配を始めたため、その血液が届く間、止血剤を使用していたとのことで、ものすごく憤 り
を感じましたが、そういう原因を作つたのも私だが、結果的に命を救つたのも私だと、医者に言われました。

1 【 自分がイ可かしたせいで、感染 したわけではないという点では安心 した。

当時、外国では血液製剤は中止されていたのだから、医師が製剤使用前に告げてくれていたら、手術時の数ヶ月
前、主人は肝硬変で急死 しなかったと、それが残念に思 う。又、私も快復後に献血などしなかつたのにと、二次、
三次感染につながったのではないかと、罪悪感を感 じます。

血液製剤について、家族も本人も危険ではないかと医師に言 うも、国産の製剤で、ミドリ十字だから問題ないと言
われる。

30年前の事で何も知らなかったが、体調にかなり影響があり、会社での出張や勤務にかなり不利な点が多かつたと
思います。例えば出張、高度の労働など。

当初、輸血をした人の中でも、病気にかかる人とかからない人がいると言われ、
われていたので、原因がはつきりして、やはり私自身のせいではないことてに、
たことに怒 りを覚えた。

体の弱い人がたまたまかかると思
ほつとすると同時に、私力`かかつ

今インターフェロン治療が終わ り、体がすごく楽になつた。これまでの何十年は何だったのかと思います。

インターフェロン治療 を受けるために、休業 しなければならず、この治療費 と給与補償はないのか と思つた。

病気を通 じて感謝、思いや りなど、かけがえのない心の宝をいただいたので、私にとつては戦友のような感 じで
す。組織や人を恨む気持ちはありませんが、これも国との和解があつてのことだと思います。

あの時は、輸血 しないと助からなかつたので、仕方がないと思います。

‐２‐
　
一畷

ショックな思いもありましたが、持病の治療のためになったということもあり、複雑な思いです。

25年以上前の事で〒T2人 目蔽 る雇薩覆罰T可 事術輸血 したら、なぜC型 肝炎になるのかな?」 と不思議に
思つていらしたことは覚えています。命を助けてもらつています し、治療のためですから仕方がないと思いまし
た。ただ、治ればうれ しいとは思います。

20年以上治療に専念 し、ガンの手術もしましたが、時間の大切さを強く感 じます。自分の周 りの者にも大変な苦労
をかけてしまいました。
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躍康な体に戻りたいと思うばかり。生活費の助けになるようにもつと働きたいが、長時間の仕事ができないため、
1日 4～ 5時間で月に15～20日位。 lヶ 月の給料は少ないけれど、治療費が要るから頑張って働いています。

29才から52才までずつとこの病気との付き合いで、突然血液製剤を使用 したことを知 り、ショックでした。何のた
めに自分は生まれてきたのだろうと、泣いた日もありました。

なぜC型 肝炎になつたのか分からなかつたが、テレビや新聞で見なかつたら、一生分からなかつただろうなと思い
ました。

13( 血液製剤を打つて、出血が止まつたかと言われると分からない。打たなかつたら死んでいたのか?よ く分からな
い。でも、国と医療関係者達は、危ないと分かつていながら使用させたことは許せません。

たぶん、出産の時に感染 した と思つていたので、やっば りそ うだったのか と思つた。

危険製剤が何ら説明なく使用され、その説明がなされたのは16～17年経過 した後のことだった。この事は絶対に許
せないことです。だけと、治療は病院の世話にならなければならないと、複雑な心境です。

後半の人生を返 してほ しい。

毎回の検査の結果 を聞 くのが怖い。

13〔緊急事態であつたため、仕方ないと思つています。

心臓病で命は助けていただきましたが、非Att B型肝炎と医師に言われ、手術以来ずつと不安でした。仕事もまま
ならず、自分の弟 と共に自営業を細々と営業していますが、妻も家を出ました。離婚です。心臓は助かりました
が、肝臓による不安と恐怖で、現在も心配です。心臓 と肝臓で、一生を奪われてしまいました。本当に残念です。

肝炎の症状があつて受診した時点では、C型 肝炎のウィルスは検出されず、非AttB型 肝炎として治療が始まり、
S63年 5月～H13年 5月 まで、C型 肝炎としての治療等は受けず、内服薬と2ヶ月位に一度の血液検査を受けるだ
けでした (開業医)。 クモ膜下出血の手術を受けた●●●●病院から、血液検査を受けて下さいと書面での通知を
もらい、検査を受けて、C型 肝炎と診断された。やつばりそうかという疑いは、決定的なものになりました。

その時は、自分の命を救つてもらつたと喜んでました。何の説明もなく、今思えば色々症状がありましたが、無峨
夢中で生活 してきました:義 父母の看護から、送 り出すまでの闘いも頑張 りました。今は家族に支えられ、頑張つ
ています。

帝王切開で全身麻酔から覚めてから、 「出血がひどかった」と言われたので、その時の処置としては仕方ないと
思つていたが、しなければ、違つた人生が歩けたのにとの思いはあります。

14[ 肝炎を発症して9ケ 月入院しました。病気の説明を聞き、転院をお願いし頂 したが、断られました。

144 医師からは、輸血の中にウィルスがいたと聞いていたのに。

ろヽいろな病気がでてきて苦しんでいる。糖尿病、心臓、肝臓。

一律救済の前は、期限で切られそうだつた。病院は、使つてはいけない時期に使用 した。国と病院に殺されるかと
思つた。

147 私がこの病をもらつてからは:特 に実母に大きなダメージを与えて しまった。 自分の病と母の病、子供を授かつた
のに、この病のために 2人 中絶することになつた。その後、第 2子 を出産できたが、子供に感染するのではないか
と、不安が続いた。

未熟児であつたため、 1日 生きられるかも分からなかったと親から聞かされま した。今生きていることに感謝 して
います。

閻
　
一‐５Ｃ

無責任です。命の大切さをまつたく分かつていない。

自分の身にかかつた一生の問題だ。家庭の中で笑顔が消えて、体力がないと暗くなつている。気が付くと性格が変
わつたように思う。明るく過ごさないと、顔に人生が表れてくる気がする。

当時は治る可能性があると思つていた。
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生は、こんなはずじゃなかつた。家族、特に子供達に
いをさせた。発症 した時は劇症肝炎で、一時は危篤になつた。もしかしたら私は、血液製剤とは何なのか、何で病
気になったのかも知らないまま、死んでいったかもしれない。発症 してからこれからの人生、常に病気との問いに
なる。インターフェロン治療にしたって、何故自分の体を痛めつけて受けないといけないんだろう。こんな治療 し
かないのか。受けないと病気は進行する。そ うしたら受けるしかないだろう。何故こんな思いをしなければならな
いのかと思 う。危険きわまりない血液製剤が、世の中に出回つたことが許せない。

、肝炎なんて病気にかかったのかとずっと思つていた。医師に問題があつたのではと思つたこともあつたの
で、真実を知 りたいと思つた。

かつた と思い込む しかなかつ

により、いつも生死の境にいて、生 きているのが不思議 といつ したので、f可があつて も、そんな
こともあるのだと思つた。子供は43才の子供だつたので、産院の方々は (何でまたそんな不注意で妊娠、と思われ
たかも知れませんが)、人為的な選択は、命に対してするつもりはなかつた (自分も生かされているので)。授
かつた命には心より喜び、感謝 していました。

生まれてくる子どもを亡くしたら、
年23回忌です。

ている とい 。こんな薬物は酷です。

親や兄弟姉妹に、肝炎の病気は誰もいなかつたので、なぜ私は肝炎になつたのかと思い続けていたので、その
が分かつて、なぜかホッとした。

4月 、子宮筋腫で、止血剤 をlgずつ使 ったのが、今に至っています。人間の血の数値が14→7(半 分)に
なつたので、フィプリノゲンを使つた。

と製薬会社の利害関係で、人の生命を奪 う狂つた人達だと思いました。不信感で、世の中がひつくり返つてし
いそうでした。日には日、歯には歯という言葉がぴつたり合います。とんでもない !許せない !

になつた本当の理由が分かつた時は、ショック病気になつた本当の理由が分かつた時は、ショックと同時に、今までの経過が納得できた。20年以上も経つて事実
を知るのは、時間が長すぎたと思 う。もつと早く分かつていれば、違つた人生を歩んでいたかも ・・・。ちゃんと

を受けて、自分の健康 と真貪1に向き合つていたと思 う。

現場の医師、看護師の方々は、必死で私を助けてくれようと懸命でした。 しかし、その現場に汚染された血液
が、止血効力もないのに止血剤 として当た り前に使用されていたことに、がく然とする。他国で使用中止の時

に

い
一Ｃ

日本でも中止してくれていたら、私はこんな人生を送らなくてもよかつたのにと思 うと、悔 しくてしかたがな

ィルスに汚染 された ′続け、病院に売 りさばいていた製薬会社に怒 りを感 じた。

2000年の現状として、 されておらず、なめられている疾病だなと強く感 じた。

時15才であり、薬害が憎いとい うよりも、 重大さ (深刻さ)に 心を奪われ、薬害に対する思いは湧かな
かった。

い と思 つ んだ。当時、出血多量で血液製剤を使用 した産科医師が、 「何で止まらないのか」と
怒鳴つていた。製薬会社や厚労省 (当時の天下り役員)の 責任追及がされていない。国の責任ということで、曖味
にしているのは、今までに亡くなった方々に対して申し訳ないし、私としても許したくない。

当時は輸血感染だと思って、命が助かつたのだから仕方がないと、自分を納得させていた。止血するために使
た血液製剤で感染 したことは、納得できなかった。 しかも、効果はなかつた。

目的に使用されたにもかかわらず、結果として出血はおさまらず、輸血をした。止血効果もないもの
れ感染したこと。そして、その血液製剤が危険なものであったことを、テ レビの報道で知 り、大変悔 しい思いをし
た。

自分自身が病気になる (病気を知る)前 は、肝炎問題や血液製剤について全く無知で、興味すらありませんでし
た。病名を聞いて病気を理解 していく中、なぜ、私の体にウィルスを入れてしまったのか?防 げなかったのだろう
か ?と 疑間に思 うようになりました。これからの長い人生、日本の薬事行政についても、もつと勉強 したいです。

何 も感 じなかった。そんなに悩んでいない。

の当時、血液製剤を打つていなかったら、命があつたか分からないと思 う反面、その薬 しかなかったのか 。・・

と思 う気持ちが交錯 しています。今自分のおかれている状況が、無症候性なので、そう思 うのかもしれません。

万不意現更蘇琢翫≡万覇… ら更原因が初めて分かり、これが原因でこんな大変な事になつたのかと感じ、
製薬会社、病院に憤りを感じた。
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と言われ、あきらめていま

つていましたが、 院に行うてみるとカルテはもうない

医事課 とい う所に、自分に投与 した

とい う記録が残 つていて、

した。 しかし、再度病院に行つて相談してみると、
感染原因が分かりました。

しかった。

、インターフェロン治療により、身体は艮くなりました。でも、あの時医師が、家族や私に血液
など説明したとしても、命が助かる事が優先で、許可したと思います。

1週 間で悪寒、発熱、嘔吐があり、何がどう悪いのか全然分からない状態が、何ヶ月か続い

止血剤 を 5本 打つて も止血できなかつたか ら、 したのでシ ョックです。平成元年12月に

たが、その時には、使用したら肝炎になるのが完全に分かつていたのに、それでもなぜまた使用していたのか分か
らない。そのため、仕事もできないし、治療費もたくさんいるし、お金をどんどん使つて勤めにも行けないし、経
済的に家族に大変迷惑もかけ、とても肩身の狭い思いもたくさんしました。

生後 2日 目)、 生命に関わる手術で、成功率が半々だつたのを必死に助けて下さつた先生にはすご
ていて、病院側も国が使用禁止にしていれば使わなかつたと思 うので、病院に対 しては、ただただ感謝 していま
す。
山口さん、出田さん、福 田衣里子 さん達ががんばって くれたか ら、毎 日テ レビを見ていた。

おかしくなり、あちらこちらと病院を変えては調べてもらい、国立病院、最後には
何度も入退院の繰 り返し。その時は膠原病だと言われました。原因が分からない。輸血をしたからだと思い、先生
にも何度も聞きました。納得がいかず、新聞で血液製剤の事を知 りました。でも、どこで聞けばいいのかも分から
ず、何年もそのままでした。昨年、病院から電話をもらい、やつぱりと夫と2人 で話 しました。

、子供を2人 出産したので、子供に影響がないかとても不安。

り周 りの人に うつ して しまつているのでは と思いま した。なつたものは仕方がないので、受け止めるよ

うに努力 しました。早く見つけられたのは、親 と原告団の長い間の努力だと思い、感謝 しました。

フィプリノゲンを使用されて30年経過 して発病 しましたが、最初はそれ 死 ん で い た ん

だからと、感謝 していました。

は、生きるためには必要な処置だつたのだろうと信 じていましたので、仕方がないと思つていた。

S62年 6月 第 3子 出産時、止血目的に使われた。他に方法はなかつたのか ?今 現在、インターフェロン治療をH21
年 6月 より受けていますが、他の病気治療も一緒に行つていて、毎日体がだるく、これから先仕事に就けるのか不
安です (年齢の事もある)。

、出血が多く、すぐ気を失つてしまつたので、当時のことはよく分カ

1986年以前の血液製剤にウィルスが混入 しているのが分かつていたのに、繰 り返される薬害。どれだけの人々

しい、辛い思いをしないといけないのでしょうか。 とても残念で悔 しくてなりません。

とても苦 しく残念であり、限りある人

私は正看護師です。第 2子 出産時、医師不在時に陣痛促進剤を (子宮口2横 指開口の時点で)静 脈ラインより側注
され、激痛と共に出産し、子宮破裂 しました。子宮は出産からlヶ 月日に (止血の可能性があると考えられ、温存
目的で様子観察 していましたが)全 摘後、それまでにずつと使用 していたフィプリノゲンを投与されました。無念
です。それから人生が大きく崩壊 しました。

手術前から危険な状態であり、99%助 かる見込みがないと言われたが、輸血により命を救われたと思い、その lヶ
月後に急性肝炎 (非AttB型 )に なつた時も、仕方がないと思つた。その後C型 肝炎となつたが、薬害肝炎問題も
自分とは関係がないと思うようにしていた。

多量の出血のための、やむを得ずの処置だつたと思い、病院を恨んだりしていません。

その時の私の出血状態から考えると、使用せざるを得なかったと思 う。ただ、子供の感染は気になつた。そ1
私は今、子供の成長を見守っていける幸せを感 じています。 2人 目を妊娠 した時、出産 してもいいと言われ、
生まれました。医師が処置 してくれたことは、良かったと思います。
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の原因が分かつたのか、 どうして今まで知 らされなかつ
のか、はっきりとした原因が分からないまま過ごした20年以上のやりきれない気持ちを思い出し、国や政策、製
会社に対して、本当に腹が立った。

る製剤があることを、知つていたにもかかわらず、 した自分を責めた。
ック状態で、判断能力がなかつたとはいえ、悔 しい。

C型肝炎の告知を受けた時、なぜ、このような病気になつたのかが分からず、当時、信頼の置けるかかりつけの
者に、再度検査を受け、確認までした不安が、感染原因がはつきりしたことで少 しは楽になりました。

のとは思つたが、せめて、もう少 し早く使用を中止 してくれれば、私は肝炎にならなかつたかもしれない
と、原因を知つた時は、しばらく落ち込みました。

のような血液製剤が使われていることにショックを受けましたが、早し に病院か らの知 らせで

肝炎になつたことがわかり、不幸中の幸いと思いました。なったのはどう
ばならないし、隠せないので、本人に関わる人全てに話をしました。

しようもない事実なので受け止めなけれ

こはなかつた食物ア レルギーがあ り、食すると呼吸ができなくなることがある。すべて
があるのでは?と 考えてしまいます。



間3-9肝 炎感染後、経験したこと一その他

この病気の事を隠さなければならないという気持ちが常にあり、周 りに理解のある人はいても、一生背負つていか
なければならない。いつ肝硬変に、肝癌になるか不安だが、悩んでいてもしようがない毎日を、頑張ろうという気
持ちもある。

長いこと治療 していますが、あま り考え込んだことはあ りません。

里偶者以外に病気のことは話せないので、周囲は知 らない。

性事を選ぶ時。 1日 の仕事は体力的に辛いので、半日しか働けない。

感染後は病院の先生に
など地域の人がいます。
した。

l年2、 3回は肝臓の検査を受けるようにJと 言われましたが、病院には、子供の友達の親
私の事で子供がいじめられてはと思い、家で無理をせずに、ずつと検査をしていませんで

閉鎖的な町に住んでいるため、周囲には知られないようにしている。

両親の介護を長い間体験 したが、その間疲れやすい身体をおして、やらなければいけない時が、一番辛かつた。 自
分の身体を気にしないで生活ができたら、どんなに良かつたかと思 う。実母を施設に預けて、入院 しなければいけ
なかった時は、非常に辛かつた。

会社の仲間に薬害の話をしていたら、上司が、C型 肝炎の人は調理師には絶対になれないなどと言われ、仲間にも
「お～怖い」と言われた。娘が看護師をしているという女性だけが、話をよく聞いてくれました。それから、自分

がC型 肝炎だとい うのが嫌になりました。H月 末に首になつたので、会社にも行かなくなり、ちょうどよかつたと
思います。

病名を知られることについての不安があつて、いつも心が安定 しない。

1 歯医者に肝炎であるというと、嫌な態度をされた。

インターフェロン治療中は、家族の仲が悪くなったりした。意志の疎通ができなくなってしまった。

l つとめて周囲には話さないようにしていた。身内には心配をかけるので、
力は甘えになるので、理解されないのは当たり前と割 り切つていたので、
供には、申し訳ないと思 う事がいっぱいあり、思い出すと涙が出る。

悟 られないよう元気そうにしていた。協
不満や苦痛の原因にはならなかった。子

肩身の狭い思いで、毎 日暮 らしてお ります。

主人は県外で仕事をしていたこともあり、又、病気をしたことのない彼にとつては、治療の苦しさは理解できませ
ん。

1 他の人に知られたら、仕事が続けられないので (肉体的な仕事のため)、 隠さないといけない。誰にも病気のこと
は言えない。

1 肝炎に感染 したために、出産ができない結果となつたのが、非常に辛い日々だつた。

l 生活に無理 しないよう、心掛けている。

1 インターフェロン治療を遅らせたのは経済的理由ではなく、入院や家事、子育てができなくなる事など副作用の不
安からです。

体力は同じ30才位の人よりはないと思 う。おじさん達に、 「まだ若いんだから大丈夫」と言われると辛い。

兄の見合いの時、私が肝炎であることを問題にされ、私が頑張って元気になろうとしていても、世間の人はもうダ
メな人間だとしか見ないのかと暗い気持ちになり、更に、兄で問題になるのならば、私の子供が結婚する時、母親
である私が肝炎であることは、もつと問題になるのではないかと、自分が生き残つて良かつたのかと、悲しくなり
ました。

以前、ある歯科医院で肝炎の事を告げると、肝炎患者の人は来てはしくないと言われ、ショックでした。現在通院
している歯科医院は、同じ事を告げても、快く治療 していただいています。私は、人への感染を心配 して告げたの
に、初めの歯科医院には、大変驚きました。

歯科医で、診療を断られた (2軒 )。

主人が C型 活動型で、私か らうつつたと言 うてぃる。

近所 (友人も)で 嫌なうわさが出るのが怖いので、病気の事は話 したことがない。そのため、通院 している事も話
せない幸さがあるし、具合が悪くても、本当の理由を言えない辛さもある。
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つヽた り、寝込むことはあ り

に してい

以前経験 した辛 く情けない事は、思い出 した くない 。・。とい うのが本音です」

には告げていない。

パー トで一昨年まで看護師をしていましたが、職場の同僚には、C型 肝炎は感染が弱いと分かつていても、病気の

事は話すことができませんでした (上司には、面接時に話しました)。 隠しているという自分の気持ちの弱さや小

ささがとても情けなく、なんだか申し訳なく、自信を失うこともありました。でも、同じ病気で明るく頑張つてい

る方に出会つたりすると、私も前向きになることができました。しかし、周囲への感染予防に必要以上に気を使つ

てしまい、疲れてしまうこともありました。月干炎患者は、不条理な劣等感を持って、日々生活していかなくてはい

けないような気がします。

出産後 lヶ 月で入院となりました。長女 (2才 )、 長男 (0。1才)を 抱え、家族の身体的、精神的な負担は、

るものだったと思います。義母は疲労が重なり、大腸ガンではぼ 1年 後に他界 しました。私は、今でもその苦

痛から、うつになることがあります。

病気の事は、なるべく人には知られたくないし、話さないようにしています。なぜなら、以前歯医者にて、とても

嫌な思いをしたことがあるからです。まだまだ偏見はおおいにあります。

と`、仕方な くタクシー して病院に行つてしまう。結構タクシー代がかかる (往復)。

感染後、職場復帰。職員、知人、友人に病気の事を話 し、いろいろ配慮 してもらつていた。●●に転居 し、イン

ターフェロン治療後、就職活動。病院に看護助手として内定。後に病気の事を話したら、内定取 り消しとなる。そ
の後、他の病院に勤めることになつたが、病気の事は、職場では話さないようにしてきた。退職してからは、意図

的に話さないことはなくなつた。

出産後に感染 したのですが、 の理解がなく、家事、育児がとても辛かうたけれど、誰にも相談できず、
1人 で耐えていたことを思い出すと、とてもお金で解決できる問題ではないと思う。

いていない。近所の嫌なうわさは聞いていないが、子供の友達の母親 (看護師をしていた)に 、自分の子供と私の子供とのつ

きあいを、遠ざけられたことがある (肝炎の話をしてから)
。人との付き合いは好きなのだか、肝炎だと分かれば嫌がられるかもしれないと、肝炎の話ができない (過去の経

から)

事ができず、寝込む 日が多 く、小 さい子供の面倒はみ られず、離れ離れにな り、実家に約 1年 子供

供の学校の行事も不参加が多く、家族に大変な迷惑をかけた。そのことが、今も一番心苦しい。

)ている。国が責任をもつて感 じるべきだ。

動ける時に動きすぎて、その反動で動けなくなり、寝込んでし い、周囲の人の と思われるの

が辛かつたです (子供の学校行事、運動会、学年 レク、遠足t 学芸会等)。

:

々 いことがある。

三女 1人 だけが、 肝炎を理解 しているようです。

・
凶 啓 医

断 られた

で、歯の治療をするのに、間診表にC型 肝炎の有無についての質問があり、正直に記入 したら、

・病院に入院 した時、他の患者さんとは違 う扱いを受けた。ばい菌扱いをされた感 じです。

Э治療方法としては、横になつて寝ているということが、一番と言われ、来る日も来る日も寝て過ごす毎日。
足の筋肉が落ち、弱ったことが悔やまれる (遠距離、団体行動不可能)。

インターフェロン治療と訴訟するまで、以前の医師を探すので、タクシー代 (体調不良のため)や らで、今でも借
があります。

時に感染して、内科で3ヶ月入院して治療を受けた。退院して、治療 しながら子育てを行つたが、体が疲れて

、掃除等、ひとつひとつの家事を休みながら行い、辛かつた。そのうち、子供が動き回るようになり、子育て
大変だつた。唯一の楽 しみは、子供の昼寝の時間でした。だるくてだるくて仕方がありませんでしたが、H3年

に、●●●大でインターフェロンを行い、完全には治 りませんでしたが、それから体調がすごく楽になりました。
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(大学生)に 辛くあたる日々があり、
母を抱えているので、治療の成果をひたすら
涙する毎 日でした。現在もスマイ リー10mg、セルシン2mg、デパス5mgは毎日

用しないと、不安です。

感染後、早い時期にインターフェロン 産後 4年 後)を 1回や り、 2回 目もや りヽ
仕事も健康な人と変わらないと思います。

したので、結果は出ずとも、
年とともに肝機能が下がつて肝機能が落ちついています。 日常生活は、

いくのかと、それがとても心配です。

38年=私 と家族がC型 肝炎と闘つてきた年月です。そして家族には、心配と迷惑をかけた年月です。そして、
からもこの闘いは続くのです。健康を奪われた、仕事も続けられなくなった、この苦悩が分かりますか?

産後、急に自分の身体が宙を浮いたようになり、フラフラと、毎日がとても
来に対 しての不安が広がった。 しかし、全国原告団として活動することで、

であつた。原因が分かり、更に
弁護士のサポー ト、原告団同志の結東

に、どれだけ支えられてきたかを、今強く感 じている。

けているが、一度だけ、歯医者で露骨な
の人には、かなりきついと思 う。

に無関心だった夫が、よく手伝 つて くれ るよ うになつ

入院時、幼児を母親や姉たちに預かつてもらつて、養育してもらいました (0才 )。 他の家庭にもご迷惑をかけて
しまい、一生の心残 りとなってしまいました。

とは離別。肝炎が直接の原因とは思わないが、 いとするのはウソになります。表面に出せない、
ない中での苦しいものが多々ありました。夫の家族等の関係の中では、十分に理解を得られないまま(許 されるよ
うな負い目を抱く付き合い、次第に疲れました。肝炎の事を世間は知らなかつたから、子供に十分に接しきれない
身体を、とても苦 しみました。母親 として、一番可愛い幼い時代に、身体が悪くてながめて過ごしたことは、今も
悲しいことです。

あ りますか ら、肝炎のみの症状 とは言えない と思います。 で、肝炎の進行 も遅いと
思いますので比較的安心していますが、鼻血が出たり下血したりすることがあって、
など介護する人に感染させないかと心配になる。

その他血液に対しては、家族

仕事に行きたくても、週に 3 へ通院 していると、仕事にも行けなくて苦痛だった。

母親は子供に寝姿を見せるものではないと頑張つていたが、仕事と家事に追われて、横にならずにはいられなかっ
た。ダメな母親だと自分を責めていたように思 う。健康ならば、もつと十分な事ができたと思 うと悔 しい。

仕事をしているので、自分の病気の事は、本当に親 しい人以外には話 していません。C型 肝炎は、うつ
思つている人 もいます。

に対する国の対応が遅い (救済)。 20年余りこの気で苦しみ、未だに治療費等の無料化、
く、インターフェロンの効果もなく、肝癌で苦しんでいる人の救済を、早くお願いします。

る前、家族に怠けていると思われていることが、とても辛かつたことですが、診断後は支えて
らったことも事実です。

私の周囲 (友人)は ちゃんと理解 していて、協力 してくれました。夫の両親には、病気になったことさえ
れました。理解するということが大切なので、みんなが理解することが大切だと思います。

いのは勤勉でないからだと、自分自身でも思いこんでいたところがあり、後悔と反省が多かつたです。
炎と分かってから10数年後、離婚 しましたが、私の体調も遠因だつたと思います。

、わりとポジティプに考えようとしています。体がしんどいのは病気のためと、なるべく思わないように
して、他の楽 しい事を考えようとしています。

・親戚と同席の時、遠回 しで食事を別にされた。水炊きとか寿司等、とりばしに気を付けている。
・肝炎後、すぐに糖尿にもなり、兄弟姉親戚等、周 りに病人がいないので、怠け者 とか言われた
。30才過ぎで、周 りに肝炎とか糖尿の人がいなかつたため、よくいろんな意味で差別された

3人 の子供のうち、上の 2人 の出産時、妊娠中、出産後、感染について非常に気を使つた。特に、長男妊娠時、イ
ンターフェロンの治療中で、出産すべきか迷った。地元を避け、両親の親 しい姫路の産婦人科医に、場合によつて
堕胎も考えて相談 しに行つたら、 「せつかく授かつた命なので、片腕でも産んでや りなさい」と言われた。もう

1人に相談 しに行つた時、流産 しかかって、そのまま姫路で入院 し、強 ミノの治療をしながら、出産までお世話に
なつた。
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C型 月千炎から現在月干臓癌になりました。輸血さえしなかつたら、こんな病気にかからなかつたのに。いくら思つて
も残念です。血管は細くなり、採血の度に検査針でつついても逃げてしまい、その度に 3、 4ヶ 所をつつかれ、痛

しなかつたら、こんな病気にかからなかつたのに。いくら思つ

い思いをしています。すべてフィプリノゲンのせいです。このように苦 しんでいる状態です。

、出産時の出血でC型 肝炎になつたのは自分が原因だと、精神的に傷ついている。話題が出るたびに

したのではないか と言われ、
な思いをしました。

のに、人に感染させてはいけないと思い、治療を我慢 していたところ、もう手遅れ状態で、
歯を抜くことになつてしまつた。

体力に自信がないため、少 しの体調不良でも過敏になり、 「全般性不安障害」になり、現在も心療内科で治療中で
ある。

は24時間暇ですので、しんどい時は 1日 中寝ています。外出中に急に疲れで出るので困ります。

子供が私に、 1自 分が生まれなかつたら、病気にならなかった」と言うことが何度かあり、 「そんなことはない」
と応えるのですが、負担に感 じているのかと思 うと辛い。

くしたことにより、体調不良になりま けてお り、年に 2回 のエ コー

査、肝機能検査も受けていましたから、すぐに早期治療を受けることができ、悪化することのないように、年を重
ねてこれたと思います。たくさんの人に支えていただいて、今があります。

主人が転勤族のため引つ越 しを繰 り返 し、何人もの医師にかか りました。検査の結果が悪いと怒られたり、普通に
生活していましたと言うと、あなたは病人なんだから、普通の人がすることすらできないんだ、と言 う人もいまし
た。そんな中で、ある1人 の先生と出会いました。検査結果に一喜一憂していると、医学の世界つてすごいんです
よ。みんな寝る間も惜 しんで研究しています、大丈夫です、絶対に治る薬ができますよと、いつも励ましてくれま
した。その言葉どお り、インターフェロンができました。

で 3回 治療 を強要 分で健康管理をすると断 り、もう30年が過 ました。 ウィルスと
共に、食事、運動、生活を主体にしたボランティア活動を、これからも治療の一環として、していきたい と思つて
います。

のよ うな症状があつても、生活、仕事を優 資い できなかつた。また のため、
以外に告げたことはない。

夫 が い 、 を感 じます。

こ の iしさは、人には決 して理解 されないと思います。

は今では誰もが知つているので、自分が肝炎であると隠す必要がなくなったが、人からは見えない病気なの
で、怠けていると思われ るのが辛かつた。

… …     [正亘さ けた。

に行くと、うつる病気なので嫌がられないかと心配。近所の人に知られないか心配。近所の病気に行くと、
知っている人が 「どこが悪いのJか と聞かれるので、インターフェロンも1日おきに打ちに行つていましたが、ひ
と駅先の病院まで行つていました。

病気をしてからは、特に健康管理についてT人 とよく話すようになりまし研1。諸々の病気を持つている上に高齢と
いうこともあつて、家族がより気を付けてくれます。家族愛が増 したといいますか、私を元気付けてくれているよ
うに思料 しています。苦 しさはあるが、このような家族に支えられて、病と闘つてお ります。

私の場合は、産後に急性肝炎を発病 し、その後キャリアではあるが、肝炎としての症状は全くありませんでした。

医者から丁可 ら`可雇蒲〒蕗砥巧薫葉轟弄礎所肩 今後は安静百するように丁あまり無理をしないように、GOT、CPTの
検査を受けるようにと。とかく無理をしますと、体調不良と体全体が痒くなります。又、伝染を心配し、僕が妻と
の性生活を拒否 したことが、離婚の遠因になりました。愛する人に感染させることはできません。肝炎発症時に、
医者か看護師にsexはしないように言われました。当時はB型 肝炎も疑われた記憶があります。

潔癖症の自分が 「ほこりでは死なないから」と自分を納得させて、家事も手抜きばかりとなつた。
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、自分に しか分か らないと思 うので、体調の悪い時、気分の悪い時など、素直に聞いて もらいます。

今は主人頼みです。よくしてくれます。

て体調を基準において、行動を決めていくようにしているが、旅行、

58才で発症 し、会社を退職せざるを得ず。収入がなく、医療費もなくなり、妻のわずかな給料で生活 していました
が、親戚から借金をして医療費を作 りました。この生活が22年続き、現在もわずかな年金で暮らしていますが、今
度入院になれば、入院に余裕がありません。あきらめる以外にありませんね。

つと席 を去 られた時にショック

去年10月にインターフェロン治療で副作用が強く出て、体調が悪化 して以来、私自身の心の内を全て家族 (特に

夫)に ぶつけました。それ以来、家族皆が協力的に、私に接 してくれるようになつたと強く思います。自身の病と
実母の介護、子育て、主人の仕事 (大工)の 手伝いを続けてきて、現在は精神的に疲れ、精神科治療も受けていま
す。自立支援で週 3回月、水、金各 2時間ヘルパーさんに家事を助けてもらつて生活しています。去年10月に主治
医から、5年以内に肝硬変か肝がんになると言われていて、今は、少しでも楽な最後が迎えられるよう、願うばか
りです。

子供に病気の事を話す時、治療を受ける話をする時が、すごく辛かつた。今まで、病気の事を自分 1人 で抱え込
み、胸の奥にいつもあつたから、子供の成人と同時に、もう1人は結婚が決まり、その時に話したが、すごく辛

急性肝炎にかかつた時、同居する夫`

た。今は症状が落ち着いているので、このような事はありませんが、
えず、怠けていると思われ、非常に辛かつ

病気の事は、会社の人など他の人には知られ
ないようにしている。

りなが ら、色々身体のことを考えず働 き過 ぎ、や りす ぎた。健康が晋通の人の半分以下でも働 :

いし、動ければ嬉 しいと思つてきたが、良かつたのか悪かつたのか。良い事もあり、悪い事もあり。身体には、酷
使 したことを心よりお詫びしている。これからは、精神的に考えるのではなく、身体と仲良くし、身体をいたわ
り、自分の中で調和のとれた生き方をしていきたいと思つています。

私は現在通院 もしていません。今年 6月 まで に 1人 で住んでいま したが、別 15年)し ていた夫 と

活をすることに。家族間で話 し合いの上、共に住むため●●に引つ越 しましたが、夫の借金、住宅ローン、税金滞
納等、自分の選択した今を後悔 しています。治療に専念などできる状態ではありません。

家族に病気をうつしてはいけないという気持ちで、いつも不安な日常生活を送つていた。職場の健康診断で検査の

数値を知るのが、怖 くて仕方がなかつた。生命保険にも入れず、生活の不安をいつぱい抱えての20年だつたと思
う。薬害が新聞、テレビで報道された後、自分の被害を知 り、しばらく精神的に不安定になった。出産後、しばら
く入院 したことを知っている近所の人から、声を掛けられ ドキ ドキした。 「うわさがたつかも知れない」と思い、
あまり触れないようにしていた。仲の良い人に自分から話をした時、 「やっぱりそ うだつたんだ」と声を掛けられ
た。報道の力のすごさにビックリ。遠く離れている学生時代の友達からも、心配した便 りをいただいた。あの時の

市民の反響はすごかつたのだと、つくづく思 う。

現在は、周囲の人々もカミングアウトしている。ただ、インターフェロンの副作用で、うつ状態が続行 しており、
治療中であり、非常に苦しい (家計的にも)。

肝炎感染時に 6ヶ 月入院。その期間に主人 も病気になつて しまい (精神的)、 家族がバ ラバラにな り、子供 3人 は

夫の母 と私の母にお願い して、みてもらいま した。 とても辛 くて、どうしていいか分か りませんで した。

つい時、食事の用意がつらいと出前を取る。何度か続くと家族のイヤな顔になる。がんばつて作ろうと心で

は思 うのだが、できない時、このイヤな思いはどこに捨てにいけばいいのか?と 思 う。

は健康なため、病人の気持 ちは分か らないので、具合が悪 くても言わなくなつた。

つているが、治療のために休む ことができず、辞めなければな らないのか不安である。病気は会社の一部
上司しか知らせていない。上司に迷惑がかかりそ うなので、不安である (医療関係の仕事)。

り目立った症状がないため、家族に理解、協力が得られず、怠けていると思われるなど、ずいぶん辛い思い

した。病気だと認めてもらえず、病院にも、治療費がかかるので行きづらかつた。

て、ペグインターフェロンを収入に応 じて 1万 、3万 、5万 円と治療費を助成 していただき、皆様と

国に感謝 しています。この注射は副作用がひどく、勤務ができるか心配です。68才という高齢のためでしょうか、
つらいです。でも、後 3本頑張 ります。

えば、歯医者に行くにしても、わざわざ遠い病院に行ったりと苦労 した。C型 肝炎と書くのが辛かつた。
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、インターフェロンなどなかつたため、治療で次々とお金がかかり、カー ドローン
つたため、若い頃の貯金を崩 しローンを払い、本当に苦 しかつた。両親がローンを払つてくれたが、体もしんど
しヽお金も楽ではなく、本当に悲しい気持ちでいつぱいだった。

ンターフェロンを受ける前は、GOT、CPT数値が上がってきて、少 し倦怠感がありました。手術 して10年は何も
らず、献血でC型 肝炎と知らされてからも、GOT、CPTの数値は低く、医師からも様子を見ようということで10数
年。強ミノとウルソで治療を続けてきました。その間は体調にあまり変化は感じられません。

。他人に迷惑をかけないよう、公共
。具合が悪くなるのが怖いです

り物に乗 つていません

には、 C型 肝炎だ とい うことを知 られないよ うに しているため、苦痛に思つている。

のため、仕事をしなければ風 当た りがきつ く、体がだるくても無理 して働 くと、後が大変で、寝込む
日が続き、大変な思いをしました。お産の時に死んだ方が良かったと、何度も思つたことがありました。でも、子
供も成人式を迎えます。とてもうれ しいです。

も事情を分かつてもらえて、休みや勤務先も通院できるよう考慮 してくれて、精神的にも負担が軽く、治療を
ることができ、仕事も続けて頑張ることができた。

もともと持病を持つていたので、肝炎が判明しても、生活に変化はなかつたように思います。

に 1人 で病院まで行つて、電車の中、タクシーの中で 合が悪くなり、大変な思いをしました。それか1

大きい病院。後は近くの病院で、週に 3回 点滴、は、夫が仕事を休んで病院に連れて行つてくれます。月に 1回 、
注射をしてもらってお ります。家族に迷惑をかけています。

インターフェロン治療中は、仕事を半分にセープして、家にこもりがちでした。感染が分かつた当
ましたが、感染が分かつてから、配偶者への感染の不安などから離婚 しました。

日常生活には問題 な く、検査入院10日程度 を何度カく、検査入院10日程

にしよう

従事者だつたので、なおさら周 りに気を使つた。

のまわりの人々は、みんな親切だつたのを感 じいてます。

ので、いつ も病気の事を気に して、思い切 つた行動ができない。そんな自分に割 り切れなく、イ ライ
ラすることが多く、ス トレスになる。

周囲の人に病名が分からないようにしている。

と分かつたのは10才の時で、子供でした。覚えていないというのが正直な話で、ただ、毎月病院へ行くのが
かったし、いやだったことを覚えています。

ため、病院全体で私を気遣つていただき、 1午 間休職扱いにまでしてくれて、感謝しています。やはり、
環境がC型 肝炎にとって最大のものであり、今後の仕事上の立場も気になる。

子供は脳性麻庫なので、横になつていることが多く、あまり苦痛は感 じていない様子です。

昭矛口56年肝炎になり、退院後は色々な経験をしましたが、 2、 3年 後から生活、食事に気をつけたので、症状l
くなりました。

一般の人はC型 肝炎とB型 肝炎の違いがよく分からない上、家庭内感染すると思つている人が多い。弁明するのも
るので、病名の事はあまり自分から言わないようにしている。

朝― 百:¬塁面百な事、百万百で生きられるのか、いろいろ考えてうつになる時が多い。今は仕事をしてい
いので、怠けているみたいで 。・・。
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。肉体労働ができなくなつた
。思い切 リスポーツができなくなつた
・食べ物を気にしなければならなくなつた
。いつ具合が悪くなるか分からないので、旅行などを避けるようになつた
。アルコールを我慢 しなければならない
。たくさん食べなくてもすぐに苦しくなるので (お腹がいつぱいになる)、 食事会に行くのが苦痛になつてきた

以前は、C型 肝炎に感染していることを、隠す気持ちが働くことが多かつブ
たされるようになり、周囲の型のいたわりを感じるようになつた。以前は、

のですが、最近では、大々的に取
マイナス要素が強かつたし、感染原因

が明確化されていなかつた。

れた直後に感染 したので、具合が悪くても、肝炎と結びつけて考えたことがなかつたので分からない。

インター フェロン つようになつて、特に苦痛が多くなった。

にも知 られたくないので、 、子供に しかC型 肝炎を伝えていない。
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